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COl\HEN<)A EL ARTii! DE I,A J,F:NGUA MEXICANÁ COMPUESTO POR [<]L PADRE FRAY ANDRES DE 

ÜLMOS DE LA ORDEN DE LOS l~RAILES MENORES, 1 DIRIGIDO AL MUY REUERENDO PADRE 

FRAY MARTIN DE liOJACASTIW, GOMISSARIO GENERAL DE LA DICHA ORDEN EN TODAS 

LAS INDIAS.2 

EPISTOLA NVNCVPATORIA. 

DMODUM Reucroudo ac moritissimo proosuli fratri Martino de Hoja­
castro, omninm Indiarnm generali comissario, Fr. Andreas de 01-
mus snbditorum minimus S. 

Non possumus non fatori, proosul integerrime, magnum fnisse· 
prrelium quod ínter illos celestes ac beatissimos spiritus hinc inde 
gestum est, quippe quod magnum sacra pagina appellavit, ac mag­
nitudinis nomine annotavit. Sed si vim rationis exquirimus, liquido 
comperimus ex eo magnum fuisse prrolium, quia ibi non armorum 

violentia, sed voluntatum contra pugnantium acrimonia atque impulsu certatum 
est. Sed quorsum isthrec ob oculos proponam, paucis aperiam. Imposueras srepe, 
prrosul dignissime, ut artem in lingua mexicana ad neothericorum ac tyronum 
utilitatem in lucem proderem, sed bree impostura non minoris in me fuit occasio 
discriminis et pugnm, quam inter illos angelicos choros contraria voluntas belli 
seminarium exstitit. N am si dissidíum illud magnum hac ratione appellandum 
censemus quia velle suum unicuique fuit, licet diuersos ac diuiduos sortiti fuerint 
spiritus, quid referam ac commemorem de intestino bello quod me, ut ainnt, utro­
que latero infestat~ Profecto non modo magnum, verum maximum nominandum 
arbitror, si quidem in uno eodemque hominc, in una eaque ipsa voluntate, tam 
diuerso marte, contra pugnantes rationes animum meum impetunt atque impe­
llunt; hinc susceptio muneris, quo tibi multis nominibus et titulis sum obstrictus, 

t afr. Rémi Siméon consultó dos manuscritos para formar su edicion. Uno de esos ejemplares se con­
serva aún en la Biblioteca Nacional do Paris, y sus variantes van señaladas con las iniciales BN: el otro per­
tenecía entónces á Mr. Maisonneuve, y sus variantes corresponden á las iniciales MN. 

2 El manuscrito MN agrega: <<y al presente obispo de Tlaxcala.)) 
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quippc qui do te maximc heno meritus, nt tibi sim obsequentissimns hortatnr at­
quc incitat. Ad hoc acccclit ob rcm mcritum. N am quod, o bone Dcns obodion­
ti~c non dcbctur, curn asscrtor nostcr atquc salnator Christns usqnc adco patri 
obedicns factus fucrit, nt non qnouis improperio, ant quonis morto fnorit canten­
tus, sed en m cssct opprohriis sn.turatns, nocdmn animns qnicuit, doncc crucis pati­
bnlum cxportns fui t. Sed ex alío latcrc non me parum opcris mngnitndo, liuguro 
vnrietas, ingcuioli imbecillitus, curta snppcllcx, ct non integra valetndo vcxat, et 
calamo obsistit atquo ab opere nmgnum ct nnimum rotrahit; sed vincat communc 
honum singularc incommodum. Hcio, ot corto scio, qnam plnrima me scripturmn 
nota et censura digna, si quidcm uon cmn matct·no !neto lingnam istam suxi, ncc 
ah incunabnlis didici, sed quod potui ex Indornrn oHicina nc fontc, magno cum 
dispendio ot labore huusi. Narn sunt 1ulco in lo<1ncmlo parci, et in hoc doccudi 
genere illcxperti, nt ma.gniH amlmg;ibns, et maxima adhnc vorbornm multiplici­
ta.to hqjns lingme t:lccrcia rimuntes, atqne nb illi::~ exquircntos, vix vi, ut ainnt, 
vcrbulnm quantumnis parnnm extorqnerc pos::;imus. Quaproptor quasi allneimm­
tcs, quid scutiant, aut seutím volint olf'acimnH ve! cm·tc diuinamns; sed quía dí­
uina functionc, obcdiontia: merito atqno ex charitutis impnlsn spero aliquid uti­
litatis snccossurum, improbitatom mcam, aut propriam scntcntiam scpcliam, ot 
licct in mnlth; doJiciam, sat mihi orit, si in minimo tyronibus fuero satis, aut corto 
aliis mo doctioribus ct nu\jori ingenii pom1cro ac subtilitatc pollentibus ex parte 
occasioncm dcclcro, ut inuontis adda.nt. l\Inlto non facilins errata annotantur qumn 
·nliquid nnlla censura aut nota dignum cxcudatur: nam facilo alicnis vulncribus 
medemus, sed non facile propria, cmn tcmpus cst, sentimos, comico referente; 
mrmes cum valemus recta consilia mgrotis damus. lVlulti, fatcor, sunt censores, 
qui si enlamo manum apposuisscnt; et ml prmsens opnscuhun accincti fnissent, 
in aliquibus, ne dicam in multis, forsan allncinati fnissont. Sed omnibus iis post 
torgum habitis, non possum non tibi in omnibus obsccundarc, licet audentimn 
mcam quam plurimi vituperent ntquo incusent. Accipe igitur, moderator meri­
tissime, lucubratiunculas moas, et labores quam exiguos, quos si benigno susce­
peris, et gratos habueris, hoc solo muncre ct premio erit mihi plus debito satis 
factmn. 

.. 

.. 



PRÓLOGO AL LECTOR.1 

OS cosn.s, muy amado lector, me compelieron a poner mano en esta 
pequeña obra: que fueron la caridad y obediencia de mi prelado; 
por lo qual no con menos temor que osadía compli este manda• 
miento deseando a gloria y honra de N. S. I. C. y salud de las 
almas destos n!:l.turales indios, abrir a sus sieruos, siquiera, una 
senda: la qnal, otro quien el fuere sernido darle mas lumbre, haga 
camino, conociendo, a la primera que híze, faltarle mucho en el 
corte: aunque casi tocase lo principal questa segunda, a la qual, 

despues de mucho lo encomendar a Dios, parecio darle la orden y traQa que 
llena, considerando y mirando sobre la mes m a materia algo de lo que otros hom.-' 
bres auian escripto por guardar la ~ostumbré de los escriptores, añadiendo y qui­
tando, segun que mejor parecio conuenir, y Dios fue seruido alumbrar: por J::H) 

yr contra aquel sacro auiso que dize: ne eniteris prudentice tuce, quiapriuatus spi'­
?'Ítus nimis qnam perníciosus est. Lo qual nos da bien a entender san Pablo que 
con auer sido transportado al tercero cielo, siendole cometida la predicacion por 
I. O. N. S. y confirmada con miraglos; de.spues de los catorze años de su predi­
cacion sancta, fue a Ierusalem (segun la reuelacion) con Barnaba y Tito a eomu-

:1. Un religioso franciscano, que poseyó el manuscrito ~IN é intentó publicarlo, puso, ántes de éste, otro 
prólogo, cuyo tenor es el siguiente: · 

PROLOGO AL BENIGNO LECTOR. 

l\Iuchas obras (christíano lector) dexan de salir a luz y ser ímpressas) no pm·que en ellas aya al.,. 
guna cosa que rcprehcuder, o menospreciar, sino que o el aullwr de ellas (por algun incouueniente): 
las dexo por acabar o perfettionar, o porque despues de acabadas les falto el fauor y solicitud que se 
requiere para ser inpressas. De suerte qne lo que su utilidad y pl'Ouecho les concede, la negJíg:encia o 
poca ventura lo obscurece y occulla. Y de ser esto assi, no menos lastima y conpassion cansa~fltzelo 
y trabajo de el author perdidos que el prouechamiento de que los lectores son defraudados;nias el.qllé 
en verdadera charidad esta, a de snffrir qualquiera pessado y recio trabajo por euitar porque elsnaor 
y estudio del proxímo por este deffecto no sea perdido. Pues essa mesma charidad (qua todolo sufft·e) 

r. 
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nicar y conferir con los Etanctos apostolcs el diuino Euangelio que predica na entre 
los gentiles. En lo qual no menos da a entender lo del sabio que dize: nil facias 
sine consilio. Mayormente en cosa tan nrdna como esta, que es querer poner ci­
miento sin fundamento de escriptura en una tan cstraiia lengua y tan abundosa 
en su manera y intrincada. Pnes si el snncto npostol, diuinnlmento alumbrado y 
lleno de gracia, acudio a los vinos y diuinos libros que son sus sanctos compaiíe­
ros, quanto mas deue acudir do quier que aprouechar se pudiere, el que tal obra, 
aunque pequeñita parezca, quiere fundar sin el dicho cimiento de escriptnra y li­
bros de que estos carecian! A cnya causa con gran dificultad se colige y percibe, 
de lo qual abundan otros escriptoro11 mayormente en cllatiu, donde ann cada dia 
no dexan do ha1lar, añadir y doscobrir cosas, ni se doxnn de nprouechar de los 
sudores de otros; no queriendo los priuar de sn loor y ga1ardon, sabiendo y cre­
yendo que cnda'qual sera segun sus obras remnncnH1o. Dixe pues senda, o lector, 
y no camino, por que para tan gran lengna ne me a treno dezir que basto . del 
todo, lo mucho que a algunos pareccra yr nqui, ni se maranillcn si algo quednre 
para que adelanto otro añada: quía fa cito est inuentis addere. }las qneror yo 
dezir en breue lo que, para los m1cuos y sin maestro, lal'go tiempo y platica 
requiere, seria satisfacerme casi como queriendo de lcxos ensoñar a alguno un 
camino fragoso sin medianamente espccificnrlc los inconuenientes, circunstancias 
y trabajos del. Notorio es del primer corto uingun maestro cortar bien un sayo, y 

le da.ra virtud y esfuerzo para salít· con ello al cabo. Y si on el Deuteronomio se mandana y permitía 
que el hermano leuantasse la genemcion del hcrm:lllO t¡ue moria 1'Í!I hijos, con juxtara:wnlos que por 
charidad y amo1· m<Lamos coadunados en henn:llld:ul, emos de proem:u·, de restaurar la honrra y bien 

. de nuestro hermano, como a geueracion calda y mncl'la. Viuo il mis ma11os csLe arte ulíl y necessario 
pal'a apt•euder la lengua de los ludios, ol qnal (por la mucha falla que auia do arte por donde esta len· 
gua se pudiesse apt·endcr) conpuso un padre ele la ordcu de nuestro Seraphíco padre Sanct Francisco, 
llamado F1'. Anc!rcs de Olmos, fraile cierto de muy huenas ¡JI'cfi(I~LS y partes. Y fue le cometido y man­
dado (a esto dicho padre) la edícion de este libro por el Hcuereudo p;ulrc fray l\Iartin de Jfojacastro, 
que entonces era comissario general en aquellas parles y despues sur:cedio en obispo de Thlascala, lla­
mando pm·a este parecer a otros muy essenciales frailes de la mcsma ortlell. ConpuesLo pues este lil)l'o 
con mncha fidelidad y cuidado, por la falla de inprcntas que ay al la, y porque mnrio a aquella conjun­
tura'e[ inpressor, se dexo de inprimir. Succeclio luego en provincial, y despues en comiss:1rio el muy 
~euerendo padm fray Francisco de Hustamante, gr.mdissimo theologo y lector de Lhcologia en España 
e Iodias, y no menos erudito en la lengua itHliaua. Visto por e<> te padre ser csle libro mny bueno y nc­
cessat·io pt•ocnro con grande desseo de le hazer iuprimir, y offrcciendose le negocios que tf'alar con su 
magestad passo en España 'y trajo consigo esta arLo y un boc::..bulario de la mcsma lengua escriplo 
por otro padre de nuestra sagrada religion. Y eslando Lralaudo sus negocios murio, cuya muerte fue 
causa para que la inpression de los dichos libros no se solicitasse. Despues los ube yo no sin pequeña 
ventura loqual me a engendrado ser nuestro señor soruido que salgan a luz, que no poco contento me 
daria. Y lo que yo puedo dezir (si mi parecer merece ser admitido) es que sera cossa muy necessaria 
se ínprima y corra, porque (como persona que lo e visto en algunos años que en las Indias e gaslado) 
muchos predicadores venían a dezil' disparates y he1·rm·es non con malicia, sino con ignorancia y pro­
broza de esta lengua. Y pues es negocio que tanto inporta y modo con que facílmenle se aprendera 
aquella lengua, digno de reprehension seria quien no pusiesse calor y estudio para que su utilidad de 
todos fuesse participada, tioiendo por blanco a nuestro señor, el qnal como a obra suya fauorezca, y 
a todos uos de su gracia para que en todas las cossas que hizieremos sea nuestro fin y remunerador. 
Y yo quedo a la correcLion de todos como hijo humilde de nuestro Seraphico padre Sanct Francisco. 

-
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del segundo apenas; por lo qual ruego al denoto lector que1 con la caridad que 
esto se lo ofrece, supla los defectos que en ello hallare, trayendo tambien a la me• 
mm·iu. al apostolico sioruo de Dios, que con sancto feruor a estas indianas partes 
pasare por la Htlnd del }Jroximo tan necesitado, dos cosas, las quales, a mi ver, le 
donen mucho combidar y animar al estudio desta senda. 

La prima, que con esta pequeña luz, a menos costa y trabajo, podra saber, 
hazer y excrciLar lo que desea. 

l;a segunda, qne orando y trabajando fielmente, y con tiento y discrecion 
conuersaudo, ut sit dilcctus Deo et lwminibus, sin duda al fin se vera en el cielo 
acompañado de sus spiritnalcs hijos y de grados de gloria coronado. 

l!-,inalmcntc oso nfirm!\r que qualquier que esta senda seguiere sentira, osa· 
bra mas dcsta lengua mexicana ó tetzcucana en un año que yo XX que ha que 
vine, por no tener semejante centella de lumbre, ni auer puesto en ello la dili-
gencia que de poco tiempo aca puso. • 

Diuidese pues estn. n.rte e u tres partes: ln. primera trata de los nombres y 
. pronombres y de lo que 11 ellos pertenece. 

La segunda contiene ln. conjugacion, formacion y preteritos y diuersidad de 
los verbos. 

I~n la. tercera se ponen las partes inc1ecl1nables y algo de la orthograpbia, con 
una platica por los naturales compuesta, prouechof:a y de buena doctrina, con otras 
maneras de hablar, ansi para que vean los nueuos como han de escriuir y distin­
guir las partes, como para saber mas en brcue hablar al natural. N o hablo en el 
acento por ser muy vario y no estar ni dexar siempre las dictiones enteras sino 
compuestas, y pQrque algunos vocablos parecen tener algunas vezes dos acentos; 
por lo quallo dexo a quien Dios fuere seruido darle mas animo para ello, o al uso 
que lo descubra. Y asi como no oso dezir que no aya falta en esta obra, asi tam­
poco oso afirmar, en alguna de las reglas generales que aqui van, dexar de aver 
por ventura alguna eception que al.presente no alcango, o no me ocurre ala 
memoria. Y si esta arte pareciere larga, deuen considerar que los nueuos no a 
cada paso hallaran maestro, y como dize S. Pablo: omnibus debitores sumus. 
Por lo qual el que no sabe algo desta lengua, y aun el que algo ·alcan~a, por 
ventura hallara alguna cosa a Sll proposito de que aprouecharse pueda; porque 
breucdacl y claridad en una tal lengua no caben.1 Vale. 

t Termina el prólogo en el manuscrito MN, a:;i: {( Pocvs vocablos porne que no sean mexicanos, o teLz­
cucanos, y algunos de Tlaxcalla. » 
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PRIMERA PARTE. 

CAPITVLO t. 
De las partes de la oracion. 

En est~ lengua se hallan todas las partes de la oracion como en la lengua latina; 
conuiene a saber nombre, pronombre, verbo, participio, preposicion, aduerbio, ynter­
jection y conjunction, como se vera en el discurso del arte quando de cada una dellas 
se tnüara. 

En el al'te de la lengua latina creo que la mejor manera y orden que se ha tenigo 
es la que Antonio de Lebl'ixa sigue en la suya; pero porque en esta lengua·no quadrara 
la ol'den que ellleua por faltal' 1 muchas cosas de las quales en el arte de gramatica sa 
haze grrm caudal como son declinaciones, supinos y las especies de los verbos para 
denotar la diuersidrtcl dellos, y lo que en el quinto libro se trata de acentos y otras 
materias que en esta lengua no se tocan, por tanto no sere reprehensible 2 si en todo 
no siguiere la orc1en del arte de Antonio. 

No se pone al principio del arte la conjugacion, por no desmembrarla ele la materia 
de los verbos y por otras razones que para ello me mouieron; y aunque se pone en la sé­
guncla parte no por eso clexen los n ueuos en la lengua ele la saber al principio para mejor 
sentir y entender la materia ele los nombres verbales y otras ·cosas que en la primera 
parte se tratan. 

Quanto a lo primero es de notar que en esta lengua no ay deqlinriciones de manera 
que aya variacion de todos los casos. Ay empel'o diferencia entre el singular y el plu­
ral porque pal'a el plural toman una destas syllabas o letras tin,S me~ que, h, de lo .qual 
se dira mas largamente quando se tratara de los nombres. 

Tambien se cleue denotar que en el vocatiuo ay variacion;' porque siempre acaba 
en e~ y pata denotar o señalar este vocatiuo usan en todos los nombtes de una destas 
tres pa.rticulas: tze~ ne~ e. Ex.: Pedroe~ Pedrotze, Pedrotzine. 

Los que fenescen en tli~ lli, la i bueluen en e/ 

Los que fenescen en ni, sobre la~· pueden tomar e~ o boluer la i en e; 
Los que fenescen en tl, o en consonante, toman sobre ella e;5 

Y si el nombre acabare en e~ tomara en el vocatiuo otra e. Ex.: tlaulle, dueño del 
mayz, vocatiuo tlaullee. 

:1. Var. ((porque faltan,>> manuscrito MN. 
2 Var. m o sere por tanto reprehendido,>> manuscrito MN. 
3 En el manuscrito BN estos plurales terminan casi siempre en ti: Mr. Rémi Sirnéon adopta las varian-

tes del manuscrito l\IN poniendo tin, como la mayor parte de los gramáticos lo hacen. ' ; 
4. Var. \(que en el vocaliuo es diferente del nuestro,».manuscritoMN. 
o El copista del manuscrito BN omitió estas tres reglas. 

L 3 
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Tampoco se hallan en esta lengua artículos distinctos para denotar masculino o fe­
menino, como los ay en la gramatica; ni los adjectiuos tienen terminaciones diuersas, 
conoscer se han de que genero son por la significacion de su suhstnntiuo, porque por la 
terminacion no se poclra sacar, pues en una misma ny nombres do diuersos generes. 

Y porque los nueuos en la lengun no se turben con la cscriptum viendo que se pier­
den o añaden algunas letras que si se escrivieran en nuestro caste1lano prlrocicran super­
fluas, es de notar que despues de la l y de la u 1 usan muchas vezcs escriuir h, porque 
paresce que la pronunciacion lo requiero. Y tamhien se pone para distinguir el plural 
del singular y para quitar la equiuoeacion que ny en algunas dictiones. 

Y ansi mesmo es de saber que la n puesta ante de ciertas letras o sillabas se suele per­
der en la pronunciacion y escriptura. De todo lo qua] so tral:a1·a en la tercera parte, 
quando se hablara de la orthogruphia. 11 

OAPITVLO II. 

De las diferencias (¡ve ay de prouombt•cs. 

·Los pronombres son en dos maneras: unos primitiuos y otros deriuatiuos possessi­
uos. Los primitiuos, unos estan absolutos, y olros so juntan con nombres, verbos y pro­
posiciones.-Los absolutos son estos: 

SlNGVLAU. 

Nehoatl, yo. 
Tehoatl, tu. 
Yehoatl, aquel. 

PLVtur •• 

Tehoantin, nosotros. 
Amehoantin, vosotros. 
Yehoantin, aquellos. 

Y estos algunas vezes astan syncopados en la manera siguiente: 

SJNGVLAR. 

Neh, vel nehoa. 
Teh, vel tehoa. 
Yek, ve! yehoa. 

Tehoan. 
Ame!wan. 
Yehoan. 

PLVfiAL. 

Y estos sobre dichos, por via de reuerencia se dizcn desta manera: 

SINGVI.AR. 

Nekoatzin .. 
Tehoatzin. 
Yehoatzin. 

PLYfiAL. 

Telwantzitzin. 
Amehoantzitzin. 
Yehoantzitzin. 

Y estos pronombres nehoatl, cte. antcponiendoles este aduerbio uellz, quieren dezir 
yo mesmo. Ex.: 

SINGVLAR. 

Velh nehoatl,3 yo mesmo. 
Velh tehoatl, tu mesmo. 
Yelh yehoatl, aquel mesmo. 

l' V(w. ((y de todas las vocales,» manuscrito MN. 
2 Capitulo sexto. 

PI.VUAL. 

Velh tehoantin, nosotros mesmos. 
Velh a,mehoanlin, vosotros mesmos. 
Velk yehoantin, aquellos mesmos. 

3 Var. (( vel nonoma, yo mesmo; 11 apostilla del manuscrito BN. 
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Y lo mismo se dira con los pronombres syncopados. Ex.: uelh neh, vel uelh ne- . 
lzoa; uel!t teli, etc. 

Y es de snbor que para dezir este o esto usan desta letra y; y para dezir esse ó esso 
usan de una destfls letras o vcl u, lns qun1es suelen tnmbien posponer a las terceras per­
sonas de los dichos pronombJ'Os, en esta manera: 

SINGVLAn. 

Yelwatl y, este, ve! esto. 
Yehoatl o, esse, vel esso. 
Yelwall, aquello. 

PLVRAI •• 

Yelwantin yn, estos. 
Yehoantin on, essos. 
Yehoantin, aquellos. 

Y bmhien es de notnr q He n las terceras personas do los dichos pronombres suelen 
en el singular :mteponot' este ndnorlJio 7telh, y posponer estas letras y, o, vel u, y en 
el plural posponiendo yn, vel on, y quieren dezit' esto mesmo o esso mesmo. Ex.:. 

S!NGVL\R. 

Velh yelwall y, esto mesmo. 
Velh yelwatl o, vel u, eso mesmo. 
Velh yehoatl, aquello mesmo. , 

PLVRAL. 

Velh yehoantin yn, estos mesmos. 
Velh yehoantin on; vel un, essos U1eSll10s. 
Velk yehoanein, aquellos mesmos. 

Y los sobredichos se pueden dczir syncopados:1 Ex.: ye!wa y, esto mesmo; yehoa o, 
esso mesmo. 

Dizeso assi mcsmo: uellt y, esto mesmo; uelh o, esso mesmo, vel esso. 2 

OAPITVLO III. 

De los pronomb¡·es que se ivntau con verbos y nomb1•es, 
y con preposiciones. 

Ay unos pronombres que se anteponen a nombres y verbos y tienen el mesmo sig­
nificado que los primet·os, aunque mas parecen partículas que denotan las primeras y 
segundas personas en el verbo; y son estos: 3 

8INGVLAR. 

Ni, yo. 
Ti, tu. 

PLVRAL. 

Ti, nosotros. 
An, vosotros. 

Estos se usan en la conjugacion con los verbos, y no siruen mas de para las prime­
ras y segundas personas del singular y plural. Ex.: 

SlNGVLAR. 

Nitetlaífotla, yo amo. 
TitetlaQotla, tu amas. 

I Falta esta frase en el manuscrito 1\JN. 
2 Está tachada la línea en el manuscrito BN. 

PLVRAL. 

Titetlar;otla, nosotros amamos. 
Anteílavotla, vosotros amais. 

3 Var. «Ay unos pronombres que, segun algunos que bien sienten, son partículas figuratiuas que de­
notan primeras y segundas personas, que se anteponen a nombres y verbos, y tienen el mesmo significado 
que los primeros, y son estos.» manuscrito BN. 

t 
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Y en las terceras .personas de entramos numeros no usan pronombres, sino ponen 
el verbo absoluto, y diferencian el plural del singular con añadirle una h, no porque se 
pronuncie, sino por distinguü· la escriptura.1 Ex.: tetlaqotla, aquel ama; tetlaqotlah, 
aquellos aman. · 

Y quando estos pronombres se ayuntan a nombres se entiende el presente de sum)O 
es; fui. Ex.: 

SINGVLAR. 

Niqualli, yo soy bueno. 
Tíqualli, tu eres bueno. 
Qttalli, aquel es bueno. 

PJ,VRAL. 

Tiqualhlin, nosotros somos buenos. 
Anqualhtin, vosolt'OS sois buenos. 
Qualhtin, aquellos son, buenos. 

Y con estos sierhpre el nom}H·e con quien se juntan se queda entet·o, sin perder nada 
del principio ni del fin, mas antes qunndo se juutnu ni, ti a diction que comien-;a en 
vocal pierden la y, y la consonante, que queda del pronombre, hiere a la vocal de la 
tal diction. Bx.: 

Ya;popoyutl, ciego, nixpojwyutl, yo soy ciego. 
AchcauMli, principal; tac!tcaulttli, tu eres principal. 
Sacanse los nomut'cs que comicn¡;au en u diuisa, que es qunndo dcspues dcllft se sigue 

otra vocal, porque con estos ni se pierde la vocal del pronomb1'e ni del nombre. Ex.: 
Veue, viejo; niueue, yo soy viejo. 
Vey, grande; tiuey, tu eres grande. 
Pero quflndo estos pronombres ni, ti, an, se juntan con na, mo, y, el nombre a 

quien se anteponen a de perder algo. Ex.: pilhtzintli, hijo, nimopillttzin, yo soy tu 
hijo. De lo qual se dira adelante.2 

De los pronombres que se ayvntan solam.eute con verbos, 

Los pronombres que solamente se juntan con verbos son como passiuos, los quales 
denotan que la uclion del verbo pn.ssa de una persona a otra distincta. Y son estos: 

SiNGVLAn. 

Nech, a mi. 
lllitz, a ti. 
e, ve! qui, a aquel. 

PLVfiAL. 

Tech, a nosotms. 
Amcch, a vosotros. 
Quin, aaquellos. 

Y con estos se juntan los pronombres ni, ti, an, los quales siempre siruon de persona 
agente. Y antepuestos a los ya dichos y juntados con el verbo lwzen noticia entera como 
se vera mas a la larga en la matet·ia de los vorbos.3 Ex.: nimitztlaqotla, yo te amo; 
anteclttlaqotlah, vosotros nos amais. 

Y en las terceras personas ponen el verbo absoluto anteponiendo el pronombre nech, 
o mitz, etc. nechtlaqotla, aquel me ama, etc. 

1 Var. «por distinguir las personas;)) manuscrito 1\IN. 
2 Primera parte, capítulo quinto. 
3 Segunda parte, capítulo nono. 

l 
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De los ¡)l'onombres reflexivos. 

Ay otros pronombres que uyuntados con los verbos se pueden dezir re:(lexiuos porque 
la actíon del verbo se queda en la mesma persona que haze. Y son los siguientes: 

SINGVLAll. 

lWno, yo a mi. 
Timo, tu a ti. 
JJ1o, aquel a si. 

PLVI\AL. 

Tito, nos a nosotros. 
Amo, vos a vosotros. 
llfo, aqnellos a si. 

Estos no pueden estar sin los verbos, y con ellos tienen la significacion ya. dicha. Ex.: 

SINGVLAU. 

Ninochicaua, yo me esfllei'CO. 
Tirnochicaua, tu te esfuercas. 
llfochicaua, aquel se esfuer¡;a. 

PLVRAL, 

Titochicauah, nosotros nos esfue¡·camos. 
Amochicauah, vosotros vos esforcais. 
1lfochicauak, aquellos se esfuercan. 

Y es de notar que estos mismos pronombres muchas vezes ayuntados á los verbos no 
denotan refiexion, sino que el mismo verbo los tiene de su cosecha. Ex.: n"lnoqaua, yo 
ayuno; timoqatta, tu ayunas, etc. 

Tambien juntados otras vezes a los verbos denotan reuerencia sin reflexion. Ex.: 
ninotetlaqotilia, yo amo a alguno. Y aunque este mesmo verbo se podra, quitado el te, 
hazer reflexiuo, diziendo: timotlar;otHia, vos señor, o vm. os amais. De lo qual se tra­
tiua en la materia de los verbos •1 

Los pronombres con preposiciones son: no, mo, y; plural, to, amo, yn. Ex.: notech, 
cerca de mi, etc., ut in tertia parte.2 

CAPlTVLO IV. 

De los pronombres possessivos derivativos, y de lo que pierden estos pronombres 
qvando se ivntan a los nombres. 

Los pronombres possessiuos, que, segun gramatica, se suelen dezil' deriuatiuos, no 
se pueden segun esta significacion juntar sino con so~os nombres, y son los siguientes: 

S!NGVLAR. 

No, mio. 
1lfo, tuyo. 
Y, de aquel. 

PLVRAL. 

'Po, nuesu·o. 
Amo> vuestro. 
Yn, de aquellos. 

Te~ de alguno o de algunos. 

S!NGV!.AR. PLVRAL. 

Notlaxcalh, mi pan. Tollaxcalh, nuestro pan. 
Motlaxcalh, tu pan. Atnotlaxcalh, vuestro pan. 
Ytlaxcalk, el pan de aquel. · Yntla.xcalh, el pan de aquellos. 

Tetlaxcalh, el pan de alguno o de algunos. 

i Segunda parte, capitulo treceno. 
2 Capitulo primero. 

I. 4 
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Estos pronombres tambien se juntan con preposiciones, y entonces son primitiuos y 
no tienen significado de possessiuos. Ex.: 

SiNGVI,AR. 

Noca, de mi. 
Moca, de ti. 
Yca, de aquel. 

Teca., de alguno o algunos. 

PLVRAL. 

Toca, de nosotros. 
Amoca, de vosott·os. 
rnca, de aquellos. 

Y es de notar que cada y quando que la n de los pl'Onombres an, yn halbn delante 
de si vocal, la n se buelue en rn, y hiere en h vocal que se le sigue. Ex.: ac1:, allega!', 
amaci, vos?tros allcgais; - amatt, papel, ymamauk, el papel de arflwllos. 

Sacanse los que comengaren en H vocal, porque con estos se pierde del todo la n. Ex.: 
uilutl, paloma, yuilox, las palomas de aquellos. Y lo mesmo sera siguiendose q, x, ut 
in tertia parte, cap. vi, circa flnes. 1 

, 

Yten es de saber que estos qualt·o pronombt·es possessiuos no, mo, to, amo, juntan­
dose a nombres que comiencen eu una destns tn:s voeales a, e, o, per(lera el pronombl'o 
la o y la consonante del pronombre hel'Írn. a la vocal siguiente.~ Ex.: atl, ngua, nauh, 
mi agua;- etl, frisoles, neuh, mis frisolos;- oquichtli, hombre, noquicltltUi, vel no­
quich, mi hombre. 

Si el nombre que se siguiere clespucs ele los dichos pronombres no, mo, etc. comen­
qare en y, perderse a la y clelnomb1·e, y quedara la o del pt·onombre. Ex.: ícxítl, pie, 
nocxi, mi pie. 

Sacan se los sigui en tes: 

Yetl, ~ahumerio, niyeuh, mi tal ~ahumcrio. 
Ychcueitl, naguas de muger, nichcue, vel nochcue, mis naguas. 
Ylama, vieja, nilamalcauh, mi vieja. 
Ychtli, hilo de maguei, nich, nochhui, vcl nichhui. 
Yhiytttl, resollo, uíhiyo. 
Ypotoctli, vaho o exalaciou, nipotoc. 
Ytacatl, despensa de camino, nitac. 
Ytetl, vientre, nite. 
Ytztli, navaja de piedra, nitz, vol nitzhui. 
Yuitl, pluma, níuiuh. 

Y tambien se sacan los que despuus de la y tuuieren x, los quales no perclcranla y, 
antes se perdera la o del pronombre. I:Dx.: yxquamulli, cejas, nixquamullt, mis cejas. 
Destos uno hallo que sigue la regla general de los do y, y es: yxuiuhtli, nieto, el qual 
haze noxuiult. 

Y si los dichos pronombres se juntaren con diction que comienga en u diuisa, por 
la mayor parte ni el pronombre ni la diction a que se juntaren perderan su vocal. Ex.: 
ueuetl, atabal, noueueuh, mi atabal. 

Todo lo sobre dicho se entiende quando con los nombres que comienQan en vocal 
se juntan los dichos pronombres no, mo, to, amo. Porque quando precedieren y que 
denota la tercera persona del singular de los pronombres possessiuos, y esta particub 
te quando denota possession, que quiere dezir de alguno o de algunos, entonces ni el 
nombre perdera la vocal en que comienga, ni tampoco se perdera la y, o la e del te. Bx.: 
yxtelolotli, ojo, yixtelolo, su ojo de aquel;- teawca, cosa de alguno. 

f Esta observacion se encuentra en el manuscrito lUN. 
2 Var. «á la vocal 'del nombre;)) manuscrito MN. 
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CAPITVI.JO V. 

De la combinacion qvc lm.zcn.estos ¡>ronombl'CS no, mo, y, etc. con ni, tl, an, 
y <le como algvnos nombres 

no pveden estar sin no, 'IIW, 1h y como con otros no se pveden ivntar. 

V na combinacion se haze muchas vezes en esta lengua juntando estas dos diferencias 
de pronombres y anteponiendo los a los nombres en la qual siempre precederan ni, ti, an, 
a no, mo, y, y juntados con el nombro haran oracion perfecta del presente de sum, es, 
fui, en la manera que sigue: 

SJNGVLAR. 

Nimopil!ttzin, yo soy tu hijo. Tinopilhtzin, tu eres mi hijo. 
Tipilhtzin, tu eres hijo de aquel. 
Titopithtzin, tu eres nuestro hijo. 

Nipillttzin, yo soy hijo de aquel. 
Namopilhtzin, yo soy vucstl'O hijo. 
Nhnpilltlzin, yo soy hijo de aquellos. 
Nitepilhtzin, yo soy hijo de alguno o de algunos. 

Timpilhtzin, tu eres hijo de aquellos. 
Titepilhtzin, Lu eres hijo de alguno o de algunos. 

Nopílhtzin, aquel es mi hijo. 
Mopilhtzin, aquel es tu hijo. 
Ypilhtzin, aquel es hijo de aquel. 
Topilhtún, aquel es nuestro hijo. 
Arnopilhtzin, aquel es vuestro hijo. 
Ympilhtzin, aquel es hijo de aquellos. 
Tepithtzin, aquel es hijo de alguno, o de algunos. 

PLVIlAL. 

TimopWman, nosotros somos tus bijos. 
Tipilltuan, nosotros somos hijos u e aquel. 
Tamopitlman, nosotros somos vuesti'OS hijos. 
1'impilhuan, nosotros somos hijos de aquellos. 
Titepilhuan, nosotros somos hijos de alguno, o 

Annopilhuan, vosotros sois mis hijos. 
Amipilhuan, vosotros sois hijos de aqqel. 
Antopilhuan, vosoti·os sois nuestros hijos. 
Amimpilhttan, vosotros sois hijos de aquellos. 
Antepilhuan, vosotros sois hijos de alguno, o de 

de algunos. algunos. 
Nopilhuan, aquellos son mis hijos . 
. MopUhurm, aquellos son tus hijos. 
l'pilhuan, aquellos son hijos 1le aquel. 
Topilht~an, aquellos son nuestros hijos. 
A.mopilh!tan, aquellos son vuestros hijos. 
Ympilhuan, aquellos son hijos de aquellos. 
Tepilhuan, aquellos son hijos de alguno, o de algunos. 

Es tambien de notar que ay algunos nombres que no pueden estar sin los pronom­
bres no, mo, y, etc. o útras particulas, quiero dezir que ,Por si solos no significan nada 
y juntados con ellas significan algo. 

ESTOS NO SE DIZEN, l'ERO ALGUNOS SI 

EN OTRO SENTIDO, 

Axcatl (poco se Upa), 
Camatl, 

ESTOS SE DIZEN, Y OTROS DE l' .ARENTMCO 

CON LOS PRONOMBRES. 

naxca~ mi cosa~ o mio. 
cencamatl,l ve! quezqui camatl, una palabra. 

t En el manuscrito MN falta <<ve! quezqui camatl. )) 



ESTOS NO SE DIZEN, PERO AWUNOS SI 
EN o:mo Sl•lN'rlDO, 

Chan, 
Celh, 
Elh, 
Machtli, 

Neuyct, 

Pilhputl, 
Pillutl, 
Püti, 
Tenitztica, 
Tentli, 
1'erctli, 
Tlatlí, 
Vepttlli, 
Yawl, 2 

Ycuitl, 2 

Yotl, 

Yxcoya, 
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J·:STOS SE DIZEN, Y OTROS DE PARENTESCO 
CON LOS PltONQ)IDJ\ES. 

nochan, mi casa, o en mi r.asa. 
t;an nocelh, yo solo; tecelh, no se dice. 
nelh, soy diligente. 
nomach, mi sobrino. 
noneuyct, ) mi c~~usa, o .mi cu~p~, o volnnlad; 

( uc mt propr1o a¡·btlrto, o voluntad .1 

nopilhpo, mi primera mugm'. 
nopillo, mi sobrina (uizc la tia). 
nopi, rni hermana mayo¡· (dizo sola la mnger). 
ytenilztica, su illo do la herramienta. 
cententli, nna palabra. 
notex, mi cufw.do. 
notlct, mi tio. 
nouepulh, mi euiíada. 
noyault, mi enemigo. 
niwi, mi llermaua, o hem1ano meno!' (dize sola la mngel'). 
t¡anio, yo solo. 
nix 01 . ~mi causa, o culpa, o arbitrio; 

e ya, (de mi pmprio arbitrio, o voluutarJ.a 

Ott·os aura mas destos, el uso los dara a ente.ndee, como son algunos nombres de 
parentesco. 4 

Ay otros nombres a los qmllos no se pueden) untar los pronombres no, nw, y, cte. y 
por ser muchos no se pondran aqui todos, pero poner se han algunos para que por el sig­
nificado dellos se saquen otros. 

Acueyutl, ola de mar. 
Apuctli, vaho de la agua. 
Cemanauatl, mundo. 
Centacatl, uua mata de verdura no arrancada, 

o mata tal. 
Cepayauitl, nieue. 
Cetl, yelo. 
Citlali, estrella. 
Chicltipívtli, 5 gole¡·a. 
Ylhuicatl, cielo. 
Metztli. luna. 
Mixtli, nuue. 
1Wach'tco, el que no haz e cosa aderechas. (De· 

Tlaxcala, poco le usan.) 

Quaqualactli, trueno. 
Quiauill, pluuia. 
Tlacatl, persona. 
1'/atlatziniliztli, rayo. 
Tlalhticpactli, la tien·a o mundo. 
Tlapetlanilíztlí, relampago. 6 

Ttaztalutl, !a alua del día. 
Tenchico, hombre parlero, c¡ne no guarda secreto, 

o llagado en el labio. (Tiaxcala.) 
Tonatiuh, sol. 
Yaoywl, guerra. 
r:xnaca, persona que tiene carne colgada en la cara/ 

o en el ojo (por bnr!a lo t.lizen). 

Y tampoco se juntaran con los dichos pronombres los nombres de ydolos, pueblos, 
rios, y nombres propios de personas, y otros algunos, cuyo significado nos dara a enten­
der si pueden rescebir los tales pronombres. 

f. Esta. línea se encuentra en el manuscrito DN, que trae tachada la de arriba. 
2 En el manuscrito MN están escri.tos estos tlos vocablos así: yantli, ycuitli. 
3 Se tomó esta línea del manuscrito MN, en el cual está tachada la anterior. 
4 Falta este inciso en el manuscrito DN. 
ü Falta en el manuscrito .iUN este vocablo. 
6 En el mnnuscrito MN se lee tlapetlani (verbo) por tlapetlaniliztli (sustantivo). 
7 Lo que sigue, hasta concluir el período, falta en el manuscrito MN. 
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CAPITVLO VI. 

De lo qvc los ¡n•ouomhres no, mo, 1J, cte. llozen pcr<lcr n los nombl'CS 
qvau<lo se hu tan con ellos. 

QuarHlo los pronombres no, mo, y, etc. se juntan a los nombres les ha.zen por la 
mayor parte pcrdce algo o nnular, y lo que perdiel'C el simple perdera su compuesto, 
y 1mra conosccr que os lo qnc han de perder, o mudar, se ponen las siguientes reglas. 

I'lUMEHA RliGLA. 

Los nombl'es acabados en atl, etl, otl, utl, bueluen el tlcn uh. Ex.: 

Atl, agua, , 
1't'tl, piedra, 

nauh, mi agua. 
uoteuh. 

De los do atl se sacan estos: 

Camall, uoca, 
Cochiatl, pestaña del ojo, 
Co:;catt, joyel, 
Cne:.comall, tmxe, 
Caiwtl, cauto, 
Cuitlatl, suzicuaü del hombre, 
Cuítluxayacall, lomos, o caderas, 
Cemma!l, urJa llea~a, 2 

Ctacatl, sobaco, 
nawtl, despensa de camitJo, 
11lalacatl, huso, 
lllatlatl, red, 
.ilfa.:ctlatt, bragas, 
1lletlatl, pieJ ra de moler, 
Nanacatl, hongo, 
Petlatl, petate, o estera, 
Tecomatl, vaso, 
Tzontecomatl, cabe¡;a, 
Tlamamatlatl, escalera de piedra, 
Xagacatl, cara o rostro, 
Xopetlatl, cimiento, 
Xonacall, cebolla, 
Yacatl, narizes, 

De los de etl se sacan estos: 

Ytetl, ve! ytitl, 3 vientre, 
Yztetl, ve! yztitl, 3 uña, 

De los de utl se sacan estos: 

Yhiyutl, resollo, 
Tzutl, suziedad, 

Xocotl, man<_;,ana, 
Ayull. tortuga, 

nocamac, mi boca. 
nocochia.1 

nocozqui, 
nocuezcon. 
nocuic. 
nocuitl. 
nocuitlaxayac. 

noxocouh. 
nayuuh. 

uocentma, ve! nocemmauh. 
nodac, vel nociacmth. 
nitac. 
no mala c. 
nomatl. 
nomaxtli . 
nometl. 
nonanac, ve! nonanacauh. 
nopetl. 
notecon. 
notzontecon. 
notlatnamat l. 
noxayac. 
1WX011etl. 
noxonac. 
noyac. 

nite, ve! niti, mi vientre. 
nizte, vel nizti. 

nihiyo, mi resollo. 
notzuyo (y este toma de tztlyutl). 

1 En el manuscrito BN pusieron, equivocadamente, nocochian. 
~ Var. ((una bracada;» manuscrito BN. 
3 El manuscrito 1\IN sólo pone los dos primeros vocablos: itetl, iztetl. 

I. 
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Y tambien se sacan todos los deriuados en yutl, velen lutl, los quales pierden el tl y 
no toman ul~. Como nacayutl, cosa de carne, nonacayo. Y destosen su lngar se el ira. 

SEGVNDA REGLA. 

Los acabados en itl bueluen el itl en uh. Ex.: 

{:oquitl, batTo, 
Chiquiuitl, cesto, 
llhuitl, día o fiesta, 
Yuitl, pluma, 
Quauitl, madero, ariJo! o palo, 
Teco~auitl, yet'ua amarilla, 
Tlauitt, almagre, 
Xiuitt, yema o hoja, o cierta piedra preciosa, 
Yauítl, maíz negro, 

Sacanse los siguientes: 

Auitl, tia, 
Comitl, olla, 
Cueitl, ropa de mnger, 
Cuemitl, la. era o camcllon, 
Chichitl, saliua, 
Chinamitl, seto, 
lcxitl, pie, 
llfaitl, mano, 
Mixitl, yerua que desatina, 
Panitl, vandera, 
Quaitl, lo alto de algnna cosa, 
Quilitl, verdura, 
1'enamill, seto, o muro, 
Tlanquaitl, rodilla, 
Tlaquemill, vestidura, 
Tlatquitl, hazicnda, 
Tocaitl, nombre, 
1'ozquitl, garganta, o voz, 
Xamitt, adobe, 

nornquiuh. 
nochiquiult. 
nollwittlt. 
niuinlt. 
noquauh. 
notecocauh. 

· notlauh. 
noxiah. 
nouauh. 1 

1wui, mi tia. 
nocon. 
nowe. 
110C1WIL 

nocllichi. 
nochina. 
noc:ci. 
noma. 
nomix. 
nopa 11. 

110qna. 

noqaillt. 
notcnan. 
notlanqtw. 
notlar¡uen. 
notlatqui. 
noto ca. 
notozqzti. 
noxan. 

Y tambien se sacan los que tienen x antes del itl, que por la mayor parte pierden todo 
el itl.2 Ex.: caxitl,, escudilla, o cosa semejante, nocax, mi tal, etc. 

TERCERA REGLA. 

Los acabados en ti todos generalmente so cscriuen con dos U, y bueluen elli en h por 
causa de la pronunciacion, como se vera en la orthographia. Ex.: caUi, casa, nocalh, 
mt casa. 

QVARTA REGLA. 

Los que fenescen en tlz' pierden el tli sin tomar nada. Ex.: citli, abuela, o lie­
bre, noci. 

l Ambos manuscritos no dan mas que un ejemplo: 9oquitl (BN) quauitl (~IN). Los otros siete, sacados 
del manuscrito BN, figuraban, por equivocacion, entre las excepciones. 

2 Este último inciso falta en el manuscrito BN. 



Sacansc los sigui en tes: 

E~tli, sangre, 
Ichtli, cerro de maguei, 
Jt;:,t/i, uaunja, 
Oqnichtli, hombre, 
Tlawtli, csclauo. 
Vtli, camino, 
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QVIl'\TA REGLA. 

ne~o. 

nich, ve! nochltui, ve! nichhui. 
tiitz, vel nitzlmi. 
noquichhui, velnoquich. 
notlacauh. 
noui. 

Los nombres substantiuos primitiuos quo fenescieren en alguna ott'a syllaba o termi­
naeion fuera do las dichas nyuntnndose con los pronombres posscssiuos no perderan 
nada los tales nombres. Ex.: tu~·a, rata, notuqa. 

Sacanse los siguientes: 

Quanaca, aue tle EspaiHt, 
flama, vieja, 
Veuc, viejo, 
Ytecucuc, cierta a u e, o cierlo pan, 
1'apaya.x:i, sapillo, 

noquanacauh. 
nila1natcauh. 
nouemtcauft.. 
nitecucucauh. 
notapayax. 

Y os de notar que gcnemlmcmte lo mesmo que pierden los nombres de las letras o 
syllabas finales con los pronombres no, mo, y, etc. pcrderan con esta partícula te quando 
denota possession. Ex.: ciuatl, mugar, teciuauh, mugcr de alguno; oquiclltli, hom­
bre, teoquicldmi, vel teor¡uich, rnarido de alguna.1 

OAPITVLO VII. 

De los nombres primitiuos svbstantiuos, y de con1oforman el plvi·ai. 

En esta lengua ay nombres snbstantíuos y adjectiuos primitiuos, deriuatiuos, sim­
ples, compuestos, diminutiuos, numerales, relatiuos, compan1-tiuos y superlatiuos. Y de 
todos se hablaea en particular. 

Los nombres que en la gramatica llamamos substantiuos lo seran tambien en esta 
lengua. Ex.: or¡uíchtli, hombre. Y en ellos no ay difficultad que requiera particular 
capitulo, y ansi los juntamos con los deriuatiuos. 

Para lo qual es de saber que los nombres substantiuos son en dos maneras: unos 
primitiuos, como tlacatl, persona, y otros deriuatiuos, como tlacayutl, humanidad, o 
cosa do hombre. De los deriuatiuos hablarse ha en el capitulo siguiente. 

De como dan plvral a los snbstantiuos primitiuos. 

Quanto a los substantiuos primitiuos es de notar que no tienen declinaciones, pero 
hazen diferencia entre el singular y el plural, añadiendo o mudando en el plural alguna 
letra, o syllaba, y esto mesmo haran todos los otros nombres deriuatiuos de los quales 
se dira en su lugar. 

:l La composicion de los nombres derivados con los pronombres posesivos puetle verse en los capítu~ 
los VIII y IX. . 
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Primeramente es de saber que dm· plural a los nombres que significan cosas ani­
madas es comun y general en todas lns prouincio.s; pero a los que significan cosas yn­
animadas en algunas se le dan y en otras no. Y donde no le dan supplen el dicho plu­
ral con este nombre miec, que quier·c dezie muchos, o muchas, antcponiendolo al nombt'e 
en el singular. Y ansi dizcn: micc uapalli, muchas tablas. 

Pero los nomlwes substantiuos primiLiuos ahora signifiquen cosas anirnadas o ynani­
madas si tuuieren plural sera por lfl. mnyol' parte en una dostas terminaciones tin, me. 
Ex.: teuctli, principal, plm'nl, teteuctin; -petlatl, petate, petlmne. 

Y estas partículas ya dichas no las toman indiferentemente todos los nombres. Por­
que algunos toman tin que no pueden tomar me, y al contrario; y tambien ny otros que 
las toman entrambas. 

Y prtra saber los nomhl'cs que toman tin, y los que toman m.e, se deue notar 1 que 
los que acabm·en en tli, ti, por la mn,YOl' pnrtc tomarnn tin. Ex.: r¡uaul1tli, aguila, plural, 
quauhtin, vel quaquauldin;- gulti, codorni2, plmal, qulhtin, vol ququllltin. 

Y los que acalmrcn en tl o en otra terminacion los mas tomaran me. Ex.: tzitzi?nitl, 
demonio, plmal, t::it~imimc;- al o, papagayo gmndc, plural, alome. 

Tambicn algunos Lomanut el tin, me iudifermdenwutc. Ex.: caxitl, escudilla, plural 
caxtin, vol caxme. Lo mismo hanm con los nombt·cs que de llUestro castellano toman. 
Ex.: angel, plural angclotin, vcl an,r;elome. · 

Y no todos los nomht·es suhstrmtínos haran el plural en tino en me, porc1ue algunos 
se sacan clesta regla y son los siguientes: 

StNGVLA!\. 

Amantecatl, olida!. 
Ciuatl, mugct·. 
Ylama, vi(•ja. 
Oztomecatl, mm·cadcr. 
Puchtecatl, mel'c.ader. 
Ttacatl, persoua, o sefior. 
Tullecatl, olicial, o men::uler. 
Ueue, viejo. 

PI.VUAL. 

Anwutew. 
Ciua. 
rtamatque. 
O.:tomeca. 
l'uchteca. 
Tlaca. 
Tult e ca. 
Ueuetque. 

'I'nmbien ay otros que toman el tin, me, redoblando la primera o segunda sil­
laba. Ex.: 

SINGV!,A!\. 

Achcauhtli, hidalgo. 
Pilli, principal. 
Vílutl, paloma. 

PLVflAL. 

Achcacauhtin. 
Pipiltin. 
Viuilome. 

Ay otros que, con redoblal' la primera o segunda silaba, no pierden nada, ni toman 
tin, me. Ex.::~ 

SINGVLAR. 

Acueyzttl, ola de mar. 
Milhcalatl, cierta mna. 
Tlatolli, platica. 

:t V m·. «se denotara;» manuscrito BN. 

PI.VnAL. 

Acuec ueyut l. 
Milhcacatatl. 
Tlatlatolli. 

2 El manuscrito :MN no trae las cinco líneas siguientes, fallando así la concordancia enlre las reglas y los 
ejemplos. 
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Oh·os rcdo!Jlan ln pmnora silbba y pierden algo del fin y no toman tin, me .. 
Ex.: 

Sr¡.¡GVLAR. 

Caall, culcbrl. 
Cue!fatl, rana. 
Culull, alacran. 
Cuyutl, adiuc. 
Cftí,¡tw fati, cierta auc. 
Mara ti, rcnado. 
Jlfll!Jilll, lliOX(plilO. 

1'ewlutl. bulw. 
Tepell, sierra. 
Tetlll, dios. 
Túlutl, cierta aue. 
l'exolull, gallo. 

PLVRAL. 

Cocoa. 
Cuecueya. 
Cuc1tlu. 
Cucuyo. 
(;hichiqualo. 
.llama fa. 
MumU!J1t. 
Teteculo. 
Tetepe. 
Teteu. 
T::Jt;;ilu. 
Veuexolu. 

Algunos mns aura, pero estos se me offrescen agora. 
Y es de nolar que qnanclo los nombres en el plural han de tomar estas particulas 

tin, me, siempre han de perdel' alguna sillaba o letras del fin, y para que en breue se se­
pan quo es lo que han de perder, digo que si acabaren en a, tli, lli, las perderan, y sobre 
lo que qucdnre iomat•a el nombre el tin, o me. Ex.: 

SINGYL.\R. 

Pilli, priucípal. 
Jletlall, pclalc. 
O'.[uiclítli, llomLrc. 

P ip ilht in. 
Petlmne. 
Oquichtin. 

PLVRU. 

Los l1cmas que ouiore subshmtiuos primitivos en otras terminaciones, sm perder 
na¡la, tomal'uu me por la mayor parte. Ex.: tw;a, rata, tw:ame. 

C1\.PITVI .. O VIII. 

De los noml.n·es substantivos derivativos. 

Los nombres suhstantiuos unos son primitiuos y otros deriuatiuos. Bmos dicho de 
los primitiuos, digamos <'\gora de los deriuatiuos. 

PR.ra lo qnal es de notar que los substantiuos unos se dcríuan solamente de nom­
bres, y otros indiferentemente ele nombres y adverbios, y otros de solos verbos. 

C att .-Los que salen solumente de no m bros, unos acaban en catl, y estos se deri­
uan de pueblos y signitic:an el hombre o persona de aquel pueblo de donde se deriuan, 
y estos en el plural pierden el tl y quedan en ca. Ex.: de Mexico, lvfexicatl, hombre 
de Mexico; plural, .Lliexica; de Tlaxcalla, Tlaxcalhtecatl, hombre de. Tlaxcalla; plu­
ral, Tlaxcalhteca. 

Y para la formacion destos es de notar que los nombres de pueblos por la mayor 
parte fenescen en las siguientes sillabas o letras: c,r car¿, chmz, co, lla, ma,pa, titlan, 

l El manuscrito :\IN indica otra terminacion en ca; pero sin dar ejemplo de ella. 
I. 6 
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tlan. Los que acaban en e, can, co, bueluen el e, can, co, en catl. Ex.: Tej!exic, 
cierto pueblo, 11epexicatl, persona de tal pueblo;-Afickuacan, flfichuacatl, morador 
de tal pueblo ;-ltfexico, Afexicatl, hombre ele Mcxico. 

Y el plural forman quitando el tl. Ex.: JJf ea;icatl, JJf exica;-.ll!ichuacatl, Jlfickua­
ca; 1 y ansi haran algunos otros. 

Y es de notar que algunos destos acabados en can hflr.cn tn.mbien el singuhr en ua 
perdiendo el can, y en el plural sobre el singuln.r toman r¡ue. Ex.: Cullwacan, Cullwa, 
persona de tal pueblo, vel Cullwacatl; plural, Cullwaque, vel Cullwaca. Pero este 
singular en catl se usa poco.~ 

De los de chan no so forman dcriuntiuos en call, -pero suplcnlos con estos nombres, 
tlacatl, calle, chane. Ex.: Quauhtinchan tlacatl, Tcl (Juauhtúzchan calle, vel Quauh­
tinchan chane, persona de tal pueblo. 

Y con estos mismos nombres diran en el plural QuauMinchan llaca, vel calltr¡_ue, 
vel chaneque. 

Y esta manera de dczir se usn en todos 3 los otros nombres que tienen sus dcl'iuati­
uos en catl, como Mexico, Jlfe.vico tlacatl, vel chane, vol calle. 

Los acabados en lla, tlan, las bnelucn en te y n.ñnden call. Ex.: de 'Tla.vcalla, 
Tlaxcaltecatl, hombre de Tlaxcnlln;-de ('acatlan, (}acatccatl. 

Los acabados en ma buclucn la a en e y t~ñadon call. Hx.: Acu1hrna, .Aculhme­
catl,o plural, Acullmwca.4 

Los acabados en _pa toman ne, y sobre el ne, catl. Ex..: Otwnpa, OtwnJJane­
catl, el hombl'e de tal puehlo. 

Los acabados en titlan no forman deriuatiuos en catl proprinmente, pero suplense, 
como los de chan, por estos nombres tlacatl, chane, calle, dizienclo Quauhtiilan tla­
catl, Tel chane, vel calle; plural, Quauhtitlan tlaca, cltaner¡ue, vol calhque. 

Y estos con los pronombres no, mo, y, hueluen el tl en uh, y en el plural en uan. 
Ex.: Tlaxcalhtecatl, notlaxcalhtecauh, mi tlaxcaltcca; plural, notlaxcallttecauan. 
Pero poco usan juntarlos con los dichos pronombres. 

De los tleriuativos ¡Jossessivos. 

Ay otros substantiuos derinatiuos que se pueden dezir possessinos, y descienden de 
solos nombres y fenescen en una destas terminaciones e, ua. 

Estos significan el duef10 o señor de aquello que importa el nombre de donde salen, 
y para el plural todos toman que, sobre el singular. Ex.: tnilli, la heredad; mille, el 
dueño o señor della; plural, ntílleque;-atl, agua; aua, el dueño de la agua; plural, 
auaque. 

Y para saber que nombres tomaran e, y quales ua, se deuen notar las reglas si­
guientes. 

1 En el manuscrito BN se lee Michuahque, del singular Michua omitido allí. 
2 Esta última cláusula corresponde al manuscrito MN. 
3 Var. «se usa tambien en algunos de los otros nombres, etc.,» manuscrito !IN. 
4 El plural se tomó del manuscrito MN. 
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PRDIERI. REGLA. 

Qunmlo pordicnllo el nombre lo que ha de perder quedare en vocal, tomara el ua. 
gx.: atl, agun; a1w~ el sciíor do la ngnn. ~acase cuicatl, canto, que tmnbien haze cuí­
que, seflor del cnnto; plural, cuiqucr¡uc. Y destos que tienen e antes de la atl, algunos 
aura qne hngrm en r¡uc, como cuicatl, aunque sigm1 la regla. 

SEGV;>;D,\. RTWL:\.. 

Quflndo el nombt·o, pm·dicndü lo que ha de perder, quedare en consonante, puede in­
diferentmnento tomar e, o tomar ua. Ex.: calli, casa; calte, vel calkua, el señor dclla; 
- ca(citl, escndilln.; caxe, vel caxlwa, etc. Sacase piltzintli, niño, que haze pilllUa, 
madre .que tiene hijo. Pero los en ua son segun 'flnxcala.1 

Tambien se sacan los que quedaren en n, m, porque estos pueden tomar e sobre las 
tales letras ó pordienclolas toman ua. Ex.: centh', nwgorca de maíz; cene, vel ceua, 
el dueño, etc.;-comitl, olla; come, vel coua, el dueño, etc. El ua segun Tlaxcala.2 

Y tnmbíen se sacan los que quedaren en e, pot'que estos la bueluen: en que, y taro­
bien sobre la e toman lwa. Ex.: cactli, cotaras; caque, vel cac-hua. El segundo se­
gun Tlaxcala. 3 

TERCERA. REGLA. 

TOllos los nombres qnc no piel'den nada sobre lns tales letras o vocales en que aca­
ban toman ua. Ex.: tlat::;·ca,4 cipres; tlat:;rcaua, el dueño, etc.;-ueue, viejo; ueueua, 
señor del tnl viejo. Destos se saca tapayaxi, sapillo, tapayaxkua. 

Tambien se sacan los acabados en c!zi que bueluen la i en e, o sobre la i toman ua. 
Ex.: chichi, peno; chiche, vel chichiua, dueño del perro. El segundo segun Tlaxcala. 6 

De los que uieneu de verbos.~ 

Los verbales en qui bueluen en ca y toman ua. Ex.: tlapixqui, guarda; tlapixcaua, 
el señor del tal guarda. 

Y es de not::u· que todos estos possessiuos con los pronombres no, mo, y, añaden cauh 
en el singular, y en el plural tornan uan, sobre el ca;7 pero es de advertir mucho que 

l Esta última frase está en el manuscrito MX. 
2 Falta esta frase en el manuscrito llN. 
3 Falta esta frase en el manuscrito llN 
q, Var. «tlatzcan;)) manuscrito BN. 
5 Esta frase se ha tomado del manuscrito l\IN. 
6 El encabezamiento se sacó del manuscrito l\IN. 
7 La leccion del manuscrito 1\IN, desde aquí hastu el fin, es esta: (<Ex.: mille, quiere dezir el. dueño 

del maizal, o de la heredad, y nomillecauh, que quiere dezír mi tal dueño. Tlaxcala dize natlallecat~h, vel 
notlalhtccoyo; y el ducñn dize al rentero, notlrühma. Mexico le dizc nornayecauh. » 
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quando se juntan a los dichos pronombres mudan el significado, porque ?nille quiere de­
zir el dueño del maizal, o de la heredad, ynom.illecauh no quiere dczir mi tal dueño, sino 
mi guarda de mi maizal. 

De los del'ivativos en yvtl. 

Ay otros deriuatiuos que salen de nombres que acaban en yutl, ó en lutl, y significan 
el s.er de la cosa, o lo que pertenesce, o es anexo a ella. Ex.: teutl, Dios; teuyutl, diuini­
dad, o cosa que pertenesce a Dios, o a su seruicio;-1naceualli, maceual, maceuatutl, 
vasallaje de maceual, o cosa que conuicne a maceual. Y estos no ·tienen plural, sino 
cuando los juntan a los pt·onombrcs no, mo, y.1 

Y la formacion destoses, perdiendo lo que el nombre ha de perder, tomar yutl, y sí 
el nombre quedare en l, tomara lutl. Ex.: ququitl, lodo; t;uquiyull, cosa de lodo;-pilli, 
hidalgo; pillutl, hídalguia. 

Tambien estos dcriuatiuos en yutl, lutl, salen de nombt•es y aduerbios temporales, 
y la formacion dellos es diferente de los pasados, porque en los que salen de nombres 
perdiendo lo que ha de perder toman ca, y sobre el ca nñnclen yutl. Ex.: ccxiuitl, año; 
cexiuhcayutl, 2 cosa deste aíío pasado, scil. hecha, o cogida, vel mon6t1niccayutl, vel ye 
ocoiuhcayutl. De futuro no se dice. 3 

Y si es aduerbío que no pierde n8.da tomara el ca, y sobre el ca se nñndira el yutl. 
Ex.: ye uecauhcayutl. No son en uso los tales aduerllios temporales de días, como el 
sig·uiente: axcan, oy, axcancayutl, la cosa el este di a, no se dize, sino: quin omochiuh; 
y para cosas de simiente dizen: quin amaneua.1 

Y quando de algunos nombres verbales se deriuaren estos de yutl, formar se han de 
la tercera persona del preterito plusquamperfccto de la boz de actiun aüadíendo yutl. Ex.: 
tlatocr,ni, señor o hablador; otlatoca, aquel avía hn.blado_; tlatocayull ~cosa de señorío; 

Tlaxinqui, carpintero; otlaxinca, aquel auia lal>eaclo; tlaxincayutl, cosa de car­
pintero; 

Tlacuilo, escrinano; otlacuiloca, aquel auia escripto; tlacuilocayutl, cosa de es­
crmano. 

Los que descienden de nombre de pueblos, como de M exico, mexicayutl, formar se 
han de su nombre deriuatiuo acabado en catl, boluiendo el tl en yutl. Ex.: de Tlaxcal­
la, 11laxcalhtecatl; tlaxcalhtecayutl, cosa de Tlaxcalla. 

Bacanse los nombres de pueblos que acaban en clwn yen tJ'tlan, pot·que estos sobre el 
mismo nombre del pueblo toman ca y añaden yutt. Ex.: QuauhÚnclwn, quauhtinchan­
cayzttl; Quauhtitlan, quauhWlancayutl. 

Y es de notar que los nombres substantiuos que fencscíeren en e preposicion, y tnm­
bien los adjectiuos que acabaren en e, tomaran a sobre la e y añadiran yutl. l~x.: ylhui­
cac, en el cielo; ylhuicacayutl, cosa del cielo;-cuztic, cosa ~marilla; cuzticayutl, 
amarillez de la tal cosa. 

i La última frase está en el manuscrito BN. 
2 Vm-. : xiuill, año; xiullca¡¡ull;)) manuscrito DN. 
3 Todo lo que está despues del vocablo «cogida•• se ha tomado del manuscrito :MN. 
4 En el manuscrito DN, despues de la silaba yutl, sólo hay lo siguiente: «Ex.: axcan, oy, axcancayutl, 

la cosa deste dia. 

1 
j 

1 
1 
f 
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y estos deriuatiuos con los pronombres no, rno, y, etc. en el singular piérden.el:tl, .y 
en el plural toman uan. Ex.: naoayutl, cosa de la carne o cuerpo, nonaoayo, mi tal~os~i" 
-plural, nonacayouan, 1 mis tales cosas; y tomase por mis hijos, o los de micos~. ,<: 

Pero quando estos de yutl o lutl descienden de nombres o aduerbios temporalest en­
tonces en el. singular resciben los tales pronombres, mas en el plural no&e dizensino qu,:iin~­
do se habla de cosas animadas. Ex.: xiulteayutl, cosa del año presente; 2 noxit~hoayodt 
mi tal cosa; plural, noxiuhcayouan, mis tales cosas, scil. animadas. Y se usa poco este 
plural. 

OAPlTVLO IX. 

De los tleriuativos substantivos que descienden de vet•bos. 

Los verbales pueden rescebir antes de si una destas tres partículas tla, te, ne;y_unos 
las resciben todas, y otros algunas, y otros no resciben ninguna. Y quando estas parti ... · 
culas se anteponen a los nombres verbales tienen el mismo significado que en el.'\;el:'bo <l~ 
donde descienden; y puesto que se aya de tratar de lo que significan on la.mat~ia.,·Q¡~los 
verbos, en breue pornemos aquí lo que para el presente proposito haze el caso. 

Es de saber que el tla significa generalidad en el nombre con quien se junta; y él te 
que la significacion del nombre passa en cosas animadas. El ne se usa poner en losnom":" 
bres que descienden de verbos a los quales se anteponen nino, timo, etc., ahora sea por 
via ele reflexion, o porque el verbo lo tiene do suyo. Ex.: de motlar;otlah, que significa 
aquellos se aman, viene netlaQotlaliztli, que €S el amor con que alguno se ama;-de ni­
nor;aua, que es ayunar, viene ner;aualiztli, el ayuno; porque el rno de la terceraperso-:­
na del verbo en estos de liztli, se buelue en ne. Pero los verbales acabados en 1'1-i que­
dar se han en el rno del verbo. Ex.: motlaloa, aquel corre; motla.loani, corredor. 

Deuese tambien denotar que quando el nombre al quaJ se anteponen estas partículas 
comen9are 13n vocal, ni se perdera la vocal del nombre ni de la partícula. Ex.: tlaeli'tlla~'h 
deseoso; teauilhtiani, el que alegra a otl·os; neauillttiliztli, el regozijo -con.cque algq.nQª 
se regozlJan. 

De los verbales substantivos. 

Liztli.-Estos verbales substantíuos fenescen en diuersas terminaciones, unos aca':" 
ban en liztli y significan la action y operation del verbo, assi como enseñanga .o doctri­
na etc. Ex.: ternachtiliztli, la doctrina con q~e yo enseño a otros. 

Estos no tienen plural. La formacion dellos es del futuro del indicatiuo, boluiendo la 
tercera persona en liztli. Ex.: tetlaqotlaz, aquel amara; tetlar;otlah'ztli, el amol' con 
que aman a otros. 

Sacanse los que se deriuan de los verbos acabados en ca, que seforman delfuturo 
perdiendo la z, y boluiendo el ca en qui y añadiendo liztli. Ex.: tlanelhtocaz, tlanelk-
~~UW~3 . 

l Var. « nonacayo, mi cuerpo; plural nonacayouan, mis cuerpos. Y tOmase por mis hij{)s,¡.J((MN,) 
2 El manuscrito MN pone «passado» en vez de «presente.» · · · ··· 
3 'Falta este parrafo en el manuscrito BN; precediendo al que contiene laregla generaL;ene~etm~US.. 

critv MN. 
L 7 
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Y quando estos salen de verbos neutros absolutos acabados en y se pueden formar de 
dos maneras: la primera como ya es dicho, la segunda sobre la z del futuro tomar tli. 
Ex.: miquiz, morira; miquiliztli, vel miqttiztli, muerte. 

·Y los que salen de verbos actiuos pueden tomar las partículas tla, te, ne, porque si 
vienen de verbos nentros que no tuuieren nino, Umo, etc. no las pueden rescebir. Pero 
si tienen nino, timo, etc. toman solo el ne, como esta dicho. 1 

Con los pronombres no, mo, y, etc. pierden el tli, y quando les dan plural bueluen el 
tli en huan.2 gx,: techicaualiztli, esfuergo; notechicaualiz, mi esfuergo con que es­
fuergo a otros; plural, notechicauallzhuan, mis esfuergos y tambien mis esforgadores. 3 

Lli.-Otros acaban en lh' y tien~n el mismo significado que los de liztli. Ex.: ne­
maclztilli, In doctrina con que algunos se enseñan o deprienden; temachtitli, la doc­
trina que enseñan a otros. La formacion destoses boluer la z .del futuro en lli, como pa­
rece en los exemplos ya dichos. 

Y en esta significacion ele substantiuos no pueden tomar mas de las particulas te, ne, 
· porque quando toman tla se hazen adjectiuos, como se dira adelante.• Con los pronom­

bres no, mo, y, siguen la regla ele los primitiuos acabados en lli, etc. 
Ni.-Otros acaban en ni y estan en lugar de los nombees que en nuestro castella­

no dezimos amador, lector, etc. y el plural hazen de dos maneras, porque o toman me, 
o añaden una h sobre el ni. Ex.: tetlagotlani, amador; plural, tetlaqotlanime, vel te­
tlaqotlanih. 

La formacion de~tos es de la tercera persona del presente ~el indicatiuo añadiendo ni. 
Ex.: tlaqua, aquel come; tlaquam·, comedor. 

Estos no resciben mas de las partículas tla, te. Pero quando descienden de verbos 
neutros que tuuieren nino, timo, mo, etc. quedarse han los verbales con el mo de la ter­
cera persona del verbo 1 y no la bolueran en ne, como hizieron en los de lt'ztli. Ex.: mo­
tlaloa, aquel corre; motlaloani, c01·redor. 

Y lo mesmo se dira de los verbales que salieren de verbos actiuos reflexiuos que to­
~p.aran tambien el mo. Ex.: rnotlaqotla, aquel se ama; motlaqotlani, amador de si mes­
roo; pero ayuntados á los pronombres no, rno, y, el mo bolueran en ne. Ex.: momach­
tiani, nonernaclltz'catth, mi tal hijo, vel que se enseña.5 

' Y los que salen de verbos actiuos con los pronombres no, rno, y, sobre el preterito 
plusquamperfecto del verbo donde descienden tomaran u!~, y para el plural uan quitando 
la o del principio. Ex.: otlapt'xca, aquel auiaguardado; notlapt'xcauh, mi guarda; plu­
ral, notlapixcauan, mis guardas. 

Mas si descienden de verbos neutros que tienen mo en la tercera persona, no se junta­
ran con los pronombres, y ansi no diremos nomotlalocauh. Peeo si salieren de verbos 
neutros que no tienen el rno, bien se juntaran con los pronombres no, mo, y, etc. Ex.: 
tlacqani, andador, bien diremos notlacqacauh, mi andador. 

l Este período se ha tomado del manuscrito MN. 
2 Se tomó esta cláusula del manuscrito BN. 
3 Var. «Plural no le tiene, sino dtll verbal en ni. Ex.: techicmwni,-notechicauhcatth, mi esforvador; 
f! Capitulo undécimo. 

plural, notechi~auhcauan. » (MN.) 
5 En el manuscrito BN falta este párrafo; y está reproducido al fin del siguiente, en el manuscrito MN., 

en· estos términos:. ~Pero de u e se notar que quando los actiuos reflexiuos se juntaren con los pronombres 
no, mo, y, etc. el mo volueran en ne. Ex.: momachtiani, rwnemachticauh, mi tal hijo que se enseña.» 

-
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Otros acaban en ni que salen de la hoz impersonal, y significan el ibstrumeritbQohqü~ 
se excrci tala operacion del verbo. El plural hazen como los i)assados, añ~diendo me!d ~, 
sobre el ni. Ex.: tlateconi, hacha, o instrumento para cortar; plura.l; tlateconinu, vel 
tlateconih. Y en estos no se uso. mucho el plural. 1 

La formacion dellos es del presente del indicatiuo de la boz impersonal, añadiendo nt 
Ex.: temaclttilo, todos enseñan; temachtiloni, aquello con que enseñan. Y estos no pué;.; 
den est.nr sin una destas tres partículas tla, te, ne; no se pueden juntar con los pronom-­
bres no, mo, y,1>ero para dezir mi tal instrumento anteponen los dichos pronombres a.l 
preterito imperfecto de la actiua. E:x.: tlateconi, instrumento con que cortan; notlate:.. 
quia, mi tal instrumento con que corto, etc. 

Qui.-Otros acaban en qui y estos poe la mayor parte son 11ombres oficiales que exer­
citan la operacion del verbo donde s::tlen, y en el plural bueluen el quien que. Ex.: ila­
pixqui, g·uarda; plural, tlapixque. La formacion dellos es de la tercera persona del singu,.;. 
'lar del preterito perfecto, perdiendo la o del principio y añadiendo qui. Ex.: nitlatzurn(l,:,. 
coser algo, haze en la tercera persona del preterito otlatzun, perdiendo la o y tomando 
qui hara tlatzunqui, el sastre. Y estos no toman mas de las. partículas tla, ie. Y C?ll:),()S 
pronombres no, mo, y, etc. hazen en el singular y plural como dixi.mos de lornlS:~iqt!..l3 
salen de verbos actiuos. Ex.: tlapixqui, notlapixcauh; plural, notlap~·(IJcauan~ .. ·, · 

Yan.-Otros acaban en yan, y estos salen de la boz impersonal, y son el prete.rito 
imperfecto del indicat.iuo do la dicha boza la letra anteponiendoleslospronombresnó; rno, 
y, etc. Significan ellugat· donde se haz e la operacion que importa el verbo. Ex.: temack­
tiloyan, el lugar dondtl todos enseñan. Toman las partículas tla, te, ne, aunque el tla no 
con todo verbo. 2 Y estos impersonales no se juntan con los pronombres no, rno, y; pero 
para dezir mi tal lugar, reduzenlos al preterito imperfecto del indicaÜuo de la boz activa, 
añadiendo unan:. Ex.: tlaqualoyan, el lugar donde comen; notlaquayan, mi tal lugar 
rlonde yo como. 

Ca .-Otros acaban en ca, y estos por la mayor parte' descienden de verbos compues­
tos con nombres. Significan lo mesmo que los de yan sobre dichos que es ellugar don"':'· 
de se exercita o haze la operacion del verbo. Y estos en el plural redoblíln1aJ1ri_J11{}~~ 
sillaba. Ex.: calhpixca, ellugA.r donde guardan algo; plural, cacalñpiwda~ LtJ.;d'o:e.:.. 
macion dellos es de la tercera persona del singular del preterito plusquamperfeclú qui­
tando la o del principió. Ex.: ocacchiuhca, aquel auia hecho cacles; cacchiuhca, el 
lugar donde se hazen cacles. Y estos con los pronombres no, rno, y, no pierden nl;l,da 
ni añaden. Ex.: conchúthca, el lugar donde se haz~n ollas; noconchiuJ¿ca, ~itallu:" 
gar. Y en el plural redoblara tambien la primera sillaba y dira nococonckiuhca.: 

Otros.acaban tambien en ca, y estos salen solamente de la boz ·passiua y tienen elsig7 
nificado passiuo, y en solo esto difieren en la significacion de los de liztli. Y estos no pue­
den estar sin los pronombres no, mo, y, etp. y son el preterito plusquamperfecto de la 
passiua quitando la o del principio, y anteponiendoles los dichos pronombres. Ex .. : nó­
tlayeculhtiloca, el seruicio con que yo soi seruido. No toman partícula ninguna pór-.; 
que la passiua donde vienen no las tiene. · · 

! Falta esta frase en el manuscrito BN. 
2 Esta última observacion está en el manuscrito MN. 
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CAPITVLO X. 

De los uombl'es mljectivos primitivos. 

Los adjectiuos son en dos manerns, unos son primiliuos y otros deríuatíuos, y entre 
los deriuatiuos unos se deriuan de nombres y otros de verbos. Trataremos primero de 
los primitiuos y despues de los derhmtiuos. 

Los nombres aJljectiuos primitiuos son pocos y algunos dellos en la variacion dificul­
tosos. Y por tanto porne aquí los que se me ofrescieren. 

Anca, por si solo no se dizc; y juntado con la tercera persona del pronombre cm el 
singular, dizen yanca, y significa su ygual, o lo que esta. conjuncto a otra cosa. 

Anioac, no estoy aquí aunque nllia estado, o no soy nada aunque lo era. Está en lu­
gar de nullus, y variase desta manera: Anioac, alioac, aoac vol ayocac; -plura1, 
atioaque, anm~oaque, aoaque, vel ayocaqtte, vol aoacaqtte.1 

Atlei, ninguna cosa, vol ni!til, vel nullus, o no soi nada, y dízese de cosas anima­
das quando signit1ca no ser nada, y en la tercera personn usnu pnra cosas inanimadas, 
y quiere dezir no ay nnda, y para denotar el segundo siguificrulo se varia dcsta manera; 
~~ anitlei, no soi nada; 2~ atitlei, 3~ altey;- plural, J~t atitleitin, z:; amatleitt'n, 
3~ atleitin. Y tambien dizen en el plural: atüteme, antlenw, atleme. 

Auc tlei, este significa que ~mtes auia algo, pero que ya no ay nada, o quiere dczir 
antes era algo, y ya no soi nada, y en est.e segundo significado se varia desta manera: 
H a'l.tC nitle~·, 2~ ateo titlei, 3~ auctlei;- plural, 1~ auc titleitin, 2~ auc antleitin, 
3"' auc tleitin. Y tambien dizen en el plural: 1~ auc titleme, 2~ auc antleme, 3~ auc 
tleme. 

A yac, ninguno, o no estoi aquí, o no soi 21ada. En el segundo y tercero significa­
do se va da en esta manera: 1 ~ a na e, no esLoi aq ui, o no soi nada; 2:: ata e, 3~ ayac;­
plural, 1!;1- ataque, za amaque, 3~ ayaque. 

Ellt no so halla por si solo sin los pronombres no, mo, y, etc. y con ellos quiere de­
zir diligente y variase en esta manera: 1 ~ n,elh, yo soi diligente; 2\!. ?Ytelh, 3~ yelh;­
plural, H telh, 2~ amelh,· 3~ ymelh.2 Y tambien dizen en el plural: telhtt'n, amelhtin, 
yelhtin. 

Y con este nombre y los passados part~ce que los pronombres no, mo, y, etc. no son 
possessiuos, sino estan en lugar de ni, ti, an. 

Yuhqui, vel yuh quiere dezir ,talis et tal e, y variase en esta manera: Singulal', 1 ~ 
niuhqui, tal soi; 2~ tiulului, 3~ yuhqui;-plural, 111- tiuhque, tules somos; 2~ arniuhque, 
3~yuhque. 

Ixquich, vel itzqui,S todo, o tanto, dizese en el singular de cosas animadas e yn­
animadas;-plural, ú:cquichtin, vel it~quintin. Y este se dize solamente de cosas ani­
madas. 

Muchi, todo; plural muchintin, todos. En el singular y plural tiene la diferencia 
que el pasado. 

t El manuscrito !lN sólo trae las ter~eras personas; así: «Aucac, no esta aquí aunque auia estado, esta 
en lugar de nullos (léase nullus), y variase desta manera: singulnr, 3." aucac, ve! ayocac; plural, aucaque, 
vel ayocaque. » 

2 Var. «yelh» (BN.) 
3 Las variantes itzrjui, pi. itzquíntin, corresponden al manuscrito MN. 
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Nelli, cosa verdadera.-Oui, cosa ardua o dificultosa.-Quaulttic, cosa grande. 
-Qualli, cosa buena.-Quexquich, vel quezqui, vel can aclti,1 quanto, o quetanto. 
-Vey, cosa grande,2 scil. animal; plural, ueuei, vel uecapame, y para aves ueuey. 
-Xuxuhqui, cosa verde.-Yectli, cosa buena. 

Y estos adjoctiuos primitiuos, quando las cosas de que se dizen ~on animadas, por la 
mayor parte en el plural tomaran tin sin redoblar sillaba, y tambien redoblandola podran 
tomar tin. Ex.: qualli, bueno; plural, qualhtin, vel quaqualhtin. 

Pero si son de cosas ynanimadas redoblaran la primera sillaba sin tomar tin. Ex.: 
quauhtic, cosa grande; plural, quaquauhtic~·-ueyac, cosa grande o larga, sen. arbol, 
palo, paja; plural, ueueyac. 8 

• 

Y esto sobre dicho se ha de entender quando el tal nombre, ahora signifique cosas 
animadas, o ynanimadas, tuuiere plural~ porque no a todos los adjectiuos se les pue­
den dar. 

Do los nombres nvmerales de cosas animadas. 

Singular, ce, uno;-plural, ce1ne, cequintin, cequin. 
Singular, occe, otro;-plural, occequintin, cequintin, cequin. 
Singular, ll.l qan nocelh, 2~ qan rnocelh, 3': qan ycelh;-plural, 1 ~ qán tocelhtin~ 

2~ qan amocellttin, 3~ qan ycellztin. 
f)aniyo, yo solo, variase en esta manera: singular, l~;t ganiyo, 2~ qan tiyo, 3~ qan 

iyo;-plural, l~ gan tiyoque, za ~an mniyoque, 3~ gan iyoque. 
Y para dezir ambos usan desta preposicion uan, con los pronombres, desta manera: 
Singul::u', l ': nouan, conmigo; 2~ mouan, contigo; 3r: yuan, con aquel;- plural, 

1 :.'- toneuan, ambos; 2~ arnoneuan; 3~ yuan, vel yneuan. 
Yonteixtin, vel ymonteixtin, ydem para animales y aues. 
Y para dezir mas que dos, dizen: tocepan tiazque, todos juntos yremos. 
l ~ tomextin, ambos; 2~;t anwrnextin; 3~ yrnornextin, vel yomextin, · dizese para cu­

lebras, o peces, o personas. 

De los nombres nvmerales de cosas ynanimadas. 

Centetl, una, scil. manta, piedra, palo, papel, etc.- Ce, uno. Dizenlo tambien 
para arbol, petate, etc.- Occentetl, otra, scil. piedra, etc.-Centlarnantli, una cosa, 
un sermon, platica, o cantar, o cosas pareadas.- Occentlamantli, otra cosa, scil. pie­
dra, manta, sermon, o cosas pareadas.4--Cententli, cencarnatl, un_a palabra.-Occen,... 
tentli, otra palabra.-Occequi, vel cequi, otra cosa, o mas, etc.-Occecca, es lo mes­
moque occequi, y es para cosas de comer, o mantas por orden puestas. 

Otras vezes, occecca es aduerbio y quiere dezir en otra parte. 
Yonllamanixtin, ambas cosas.-Yonteixtin,, ambas cosas, scil .. piedras.-Ymo­

mextin, ambas, scil. palos, arboles, etc. 

:f: Esta última variante co!'responde al manuscrito DN . 
. 2 Lo qUe sigue, hasta el fin de la frase, está en el manuscrito MN. 
3 El primer ejemplo se ha tomado del manuscrito BN; el segundo, del manuscrito 1\IN. 
~ La última acepr;ion solo está en el manusc.ríto BN. 

I. 8 
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De quis, vel qui, y sus com¡>vestos. 

A e, aquí, aquin, quien? preguntando; plural, aquique.-Ac yelwatl? quien es 
aquel? plural, aquique yehoantin.-Yn aquin, el qne; plural, yn aquique, los que, 
scil: vinieron.-Catleoatl, que o ·qual, para cosas ynanimadas.-f'ar;o catleoatl, qual­
quiera, para cosas ynanimadas.- Yn aqui, vel in aqw'n, qnalquiera que, o el que; 
plural, t'n aquique, qualesquiera que, o los que.-Ceceme, vel ceceyaca, cada uno, o 
cada qual.-Aca, alguno; plural, acame, algunos.-Ttein? que?-Tlein y? que es 
esto?-Tlein o? que es esso?-Catli in Pedro? donde esta Pedro? plural, catlique ? 1 

OAPlTVLO XI. 

De los deriuativos a<liectivos. 

Los deriu.atiuos af1jeetiuos unos se cleriuan ele nombres y otros ele verbos. 
Los que se deriuan de nombres acaban en una clostns terminaciones yo, llo. Y el 

significado clestos es cosa que tiene aquello que significa el nombre de donde salen. Y 
estos en el plural toman que sobre la o. Ex.: r;uquitl, lodo, o barro, r;uquiyo, cosa lo­
dosa; plural, Ququiyoque. 

La formacion -destos es, los acabados en yo que salen ele nombres acabnclos en tl o 
en tli hazen al nombre perder el tl o el tli, y toman yo. Ex.: yztatl, sal; y::tayo, cosa 
salada;-uctli, vino; ucyo, cosa vinada. 

Los acabados en llo se fornum ele los nombres acn.b:1dos en lli boluiendo la i en o. 
Ex.: tmnalli, materia; temallo, cosa que tiene materia. 

Y estos con los pronombres no, mo, y, etc., hazen en dos mrmeras en el singular, 
porque o se quedan en la mesn1a terminacion tomando los pronombres al principio, o 
tambí,en sobre la o toman cauh, y en el plural los unos y los otros toman uan. Ex.: yz­
tatl, noztayo, vel noztayocauh; plural, noztayouan, vol noztayocauan. 

Y es de notar que el primero significado es muy diferente del segundo, porque el pri­
mero denota que aquello que importa el nombre esta en mi mesmo, y el segundo que 
esta en cosa mi a. Ex.: ruquitl, es lodo, Qztquiyo, cosa lodosa, nor;uquiyo guerra dezir mi 
suziedad, o el lodo que esta en mi; pero nor;oquiyocauh querra dezir mi cosa suzia. 

De los verbales adiectivos. 

Ay otros adjectiuos que se deriuan de verbos, y estos son verbales y fenescen en di­
uersas terminaciones. 

C.-Vnos acaban en e y estos significan ser la cosa tal como la importa e1 verbo de 
que descienden. Ex.: de ati, vel atia·, derretirse, atic, cosa rala, o derretida. 

i Este último ejemplo se ha tomado del manuscrito 1\IN, en cuyo folio· 144, segun dice ~Ir. Rémi Si­
méon, está repetida la lista rle estos pronombres eon una variante para tlein que dice así: ~lo que, relativo, 
yn tlein, para cosa ynanimada. >> • 

-
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Y para ln. formacion destos es de noiar que por la mayor parte salen de verbos neü;,;. 
tros y no de todos sino destas cinco terminaciones ua, td, ti, tia, ni. Y destos salenJós 
verbales adjectiuos en e por la mayot' parte. Pero porque la formaciones muy dif~rent& 
y no so puede dar una regb, diremos de cada terminacion por si. 

Los do ua so form.nn en dos maneras: o toman sobre la a, e, o buelden el tea an C;, 

y toman tic. Ex.: cueclzaua, humedecerse; cueclzauac, vel cueclwctt'c, cosa hum.eda. 
Destos se sacan: Alaztic, cosa resbaladiza;-Coyaztic, cosa hueca,1 no se dize, sino 

coyauac, vel ytic coyonqui;-Piaztic, cosa larga y derecha, 2 palo o caña. 
Los quales algunos lmeluen el ua del verbo en z y toman tic,, pudiendo salir de 

verbos. 3 

Los de ui foeman el verbal perdiendo el ui y la vocal que esta antes del, y sobré la 
consonante que quedare tomaran tic. Ex.: culiui, ent.ortarse; culhNc, cosa tuerta;...:.. 
rnaxexeliui, derramarse o esparcirse; maxexelhtic, cosa esparcida o de~parramadá.' 

Los acabados en ti sobre el ti tommJ. c. Ex.: d~ ati, derretirse, atic, cosa derretida 
o rala. 

I.Jos de tia bueluen la a en c. Ex.: tlilhtia, hazerse negro, o entintarse; tlilhtic, 
cosa negra. 
· Los de ni buelnen ·el ni en e> y toman, sobre la e, tt'c. Ex.: coyo1ú', horadat~se;ov-
yoctic, cosa horaclacla. · 

Estos no rescibon lrts pai'ticulas tla, te, ne, ni salen de todos los verbos destas ter-
minaciones sino do algunos. · 

Con los pronombres no, mo, y, etc., hazen en dos maneras: o toman a sobre la e, 
o bucluen In e en cault. Ex.: caü;auac, cosa suzia; nocatr;auaca, vel nocatgauacauh. 
Y es do notar que estos dos tienen diferente significado, porque el nocatgauaca, quiere 
dezir la suziedad que esta en mi; y n.ocat~auacauh 'quiere dezir mi cosa suzia. De ma­
nera que entramos se tornan substantiuos con los pronombres no, mo, y, como esta di­
cho en los verbales substantiuos acabados en ca que salen de la actiua. Y ansi el uno 
como el otro en el plural tomaran uan y húan nocatr;auacauari.4 

Lli.-Otros acaban en lli, y el significado destos es el del participio derpreteritfr · 
de la boz passiua, en el plural bueluen elli en tin, anteponiendo una h. Ex.: tMCeri'-' 
caualli, cosa aparejada; plural, tlacencaualhtin. Y estos algunas vezes tienen.signift.;. 
cado de substantiuos, como tlmnachtilli, discipulo, o cosa enseñada. 

Estos se forman del futuro de la actiua boluiendo la z en lli, como parece en el exem­
plo ya dicho. Toman solamente la partícula tla, porque cuando toman te, ne, se hazen 
substantiuos y mudan el significado, como esta dicho en la materia de los verbales subs­
tantiuos.ó Con los pronornbtes no, 11w, y, en el singular perderan elliy tomaran h 7 y 
en el plural tomaran uan sobre el singul:w. Ex.: tla?naclztilli,. el discípulo, o cosa en-­
señada, notlarnachWh; plural, notlamachtilhuan. 

Ni.- Otros acaban eri ~zi, y estos salen de la passiua y el significado dellos es Jo que· 

i Lo que sigue, hasta el fin de la frase, se JJa tomado del manuscrito 1\IN. 
2 Var·. «cosa larga y hueca;» (BN.) 
3 El último inciso está en el manuscrito 3IN. 
4 En el manuscrito .MN este párrafo es más corto. Dice así: « Con. los pronombres no, mo, y1 toman a 

sobre la c. Ex.: cat~auac, cosa suzía, nocatr;J(maca, mí t<tl; etc. Si son personas negrasbueluenla:cencauh. 
Ex.: tlilhtic, negro, notlilhticauh, mi negro; plural, notlilhticauan. » 

5 Capítulo nono, pág. 26. 
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en nuestro castellano dezimos: cosa amable, venerable, o cosa digna ele set· mnada; 
en el plural toman me. Ex.: ttar;ottaloni, cosa amable, o digna de ser amada; plural, 
tlar;otlalonime, los tales amables. Aunque estos plurales no se usan mucho. 1 

La formacion deslos es de la tercera persona del presente del indicatiuo de la boz 
passiua añadiendo ni, como parece en el exemplo ya dicho, etc. 

Estos no toman partícula alguna porque la passiua de donde descienden no la res­
cibe, tampoco se pueden juntar con los pronombres no, mo, y, etc. 

Ni.-Otros acaban tumbien en ni, y significan ser la cosa tal como lo importa la 
significacion del verbo de donde descienden. Y estos en el plural toman me. Ex.: nti­
quz', morir, miquini, cosa mortal; plural, rniquinime. Estos en esta significacion no pue­
den venir sino de verbos neutros que signifiquen passion yntrinseca, porque, quando son 
do verbos que significan passion extrinscca, como motlaloani, corredor, entonces son 
substantiuos y tienen otro significado, como esta dicho. 

La formacion destos es de la tercera persona del presente del indicatiuo de la boz 
de actiua añadiendo ni. Estos no toman partícula ninguna, ni se juntan con los pro­
nombres no, nw, y, etc. 

Otros verbales adjcctiuos ay que no tienen terminacion determinada porque son a 
. la letra la tercen:t persona del pretci·ito perfecto del inclicatiuo de la boz de actiua ·q ui­
tand6la o del preterito. Y el significado destos es actiuo, y significa lo que importa el 
verbo, como cosa alegre, o cosa es11antosa, que alegra o espanta; y en el plural toman 
que, sobre el singular. Ex.: tenwmauhti, cosa espantosa, que espanta; plural, tema­
rna~thtique. Y en este significado no pueden tomar mas de la partícula le, y no pue­
dE)n e13tar sin ella. Y tornando el tla, te, se hazen substantiuos. Ex.: temachti, el pre­
dicador;-tlacuilo, el escriuano. 

Y estos substantiuos salen do pocos verbos. !Jos adjectiuos no resciben los pronom­
bt·es no, mo, y, poro los substanLiuos tomaran cauh en el singulal' y cauan en el plu­
ral. Ex.: ttacuilo, escriuano, notlacuilocault; plural, notlacuitocauan; y estos taro­
bien pueden ser de tlacuiloani;-temacltti, predicador, notemacltticauh, etc. 

Qui.-Otros acahan en qui y significan la cosa por la qual ha passado la o.ction o 
significacion del verbo, como cosa lauada o podt·icla, etc. Estos en el plural bolueran el 
quien que. Ex.: tenqui, cosa llena; plural, tenque;-palanqui, cosa podrida o llagada; 
plural, jJalanque.2 Y estos salen de verbos neutros, y no de todos. 

La formacion dellos es del preterito perfecto del verbo donde salen, quitando la o del 
principio y añadiendo qui. Ex.: coyaua, ensancharse, proterito ocoyault; y de aqui 
viene coyauhqui, cosa ensanchada, o horadada; plural, coyaullque.3 Estos no pueden 
en este signUlcado tomar partícula ninguna porque salen de verbos neutros y quando 
las~toman salen ele verbos actiuos y hazense substantiuos como esta dicho mudando el 
significado. Ex.: tenq~ti, cosa llena; tlatenqui, el que hinche algo. 4 Con los pronom­
bres no, mo, y, estos adjectiuos en el singular bueluen el quien cault, y en el plural 
en cauan. Ex.: tenqui, notenquicauh; plural, notenquicauan;-palanqui, cosa po­
drida, nopqlancaulz, mí tal cosa; plural, nopalancauan. Pero estos poco se usan. 

Tli.-Otros salen en tli, tienen la signiíicacion del participio de preterito de la boz 

·1 La úllima frase se ha tomado del manuscrito .MN. 
2 El primer ejemplo es del manuscrito Dl\'; el segundo, del manuscritol\IN, 
3 «Horadada;» variante del rnanuscrít0 1\IN.-El plural sólo es liten el manuscrito DN. 
11 Var. «Ex.: tenqui, cosa llena, no se díze, sino oten, tlatenqui, el que hinche algo.» (MN.) 

~ .· 
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passiua y no salen de taLlos vm·bos, ni s~ usa mucho, sin los pronombres no, mo, y, dar~ -
les plmal. 

La fol'macion dellos es de h tercera persona del preterito perfecto del indicatiuo qui­
tando b o del pretel'ito y afmuiendo tli. Ex.: n-itlacuepa, voluer algo; pretm·ito onitla­
cuep, tlacuc)Jtli, cosa buelta. Sacase desta regla tlaaxitl, cosa pressa, el qual viene 
do niteaci, prender, y no acaba en tli como los ya dichos •. 

Tambien se sacan los que vienen de verbos acabndos en ca, porque estos se forman 
del presente del imlicatiuo la a buolta en tli. Ex.: nitlapaca, lauar; tlapactlt', cosa la­
nada. 

Y estos no toman mas de la.particula tla, y con los Pl'Onombres no, m.o, y, en el sin­
gular pierden. el tli, y en el plural toman kuan. Ex.: tlacueptli, notlacuep,' mi cosa 
buelta; plural, notlacueplwart. Y estos plurales se usan poco.1 

Y es de notar que no es muy usado a todos estos adjectiuos, agora sean verbales o no. 
verbales, qnando estan absolutos, darles plural; poro para saber quando le tuuieren 
como se lean de dar assi on cosas un imadas como ynanimadas, es de notar que, quando 
son ynanimadas, redoblan sillaba y les dan plural. Bx.: quaulltic, grande; plural, qua­
quaulttic, cosas grandes; 2 -o:;alo, oosa arenosa; plural, xaxalo, cosas arenosas. Pero 
q uando las cosas son animadas tomaran una destas partículas tin, que, me, sin 'redoblar 
sillaba, y tambien algunas vczes redoblando tomaran las dichas particulas. Ex.: quauk­
tic, plural, quaulztique, vel quaquau1dique,3 scil. persona o personas. 

Y ton es de saber que estos verbales adjectiuos y los substantiuos no de todos verbos 
se podran sacar, o a lo menos no esturan en uso; pero do algunos y de quales salgan y de 
quales no, el uso los dara a entender. 

Tambien no os muy usado estos adjectiuos juntarlos con los pronombres no, mo, y, 
pero dcue se notar que quando con ellos se juntaren siempre estan substantiuados por­
que con los dichos pronombres no pueden ser adjectiuos y aunque no se junten con los 
pronombres por la mayor parte se poclran hazer snbstantiuos como esta notado en al­
gunas partes dellos y de la gramatica esta claro. 

OAPITVJ.JO XII. 

De ciertas partícvlas que se ivntan a los nombres y con ellas se hazen diminutivos. 

En esta lengua ay siete partículas que por si no significan nada y compuestas con 
los nombres o pronombres denotan reuerencia, o pequeñez, diminucion, ternu1·a de amor 
o menosprecio, y son hs siguientes: tzin~ tzintli; ton~ tontli; pilh, pullz; tt;ulli. , 

Estas particulas juntandose, o componiendose con los nombres les hazen perder Jo 
que se dira en el capitulo siguiente que pierden en composicion. · 

Tzin.-El tzin significa reuerencia, pequeñez, diminucion, o ternura de amor. 
Ayuntase a pronombres primitiuos y nombres proprios. Ex.:· nehoat<:in, Pedrotzin. 

Tambien se junta a algunos nombres apellatiuos aunque son pocos. Ex:.: ylama-

i Esta observacion está en el manuscrito MN. 
2 Var. «Ex.: tt;y, grande; plural, ueuey, cosas graneles, scil. arboles, animales.» (&IN.) 
3 Lo que sigue, hasta concluir el párrafo, se hn tomado del inanuscrito MN. 

L 9 
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tzin, vieja honrada, o -viejezita; ueuet.<.in, viejo honrado. Juntase assi mismo con ad­
uerbio. Ex.: amotzin. Iuntase con conjunction. Ex.: auldzin. 

En el plural, con los pronombres primitiuos, redobla sillaba. Ex.: amelwantzitzúz, 
vosotros. Y con los nombres apclhtiuos redoblando toman tin. Ex.: ylamatcatántzin­
tin; ueuetcatzint~intin. Y con los otros pronombres no, mo, y, en el singular no pier­
d-en nada, y en el plural redoblan y toman uan. Ex.: nilmnatcatzitziuan, mis viejas; 
noueuetcatzitziuan, mis 'Viejos. 

Tzúüli.-Esta tiene el mesmo significado que tzúz y juntase solamente con nombres 
apellatiuos, y estos en el plural redoblan el tzi, y bueluen el tli en tin. Ex.: ciuatl, mu­
ger; ciuatzintli, muger honrada, o muge1·zilla; plural, ciuatzitzintin. Y con los pro­
nombres no, mo, y, en el singular pierden el tli, y en el plural redoblan el tzi y tornan 
uan. Ex.: atl, agun; atzintli, natzin, mi agua; plural, natzitziuan, mis aguas;- no­
m'uatzin, plural, nociuatzitziuan.1 Sacase pilhtzintli, que haze en el plural nopilhuan, 
vel nopilhuantzitziuan. 

Ton.- Esta significa menosprecio o humiliacion. Iuntase solamente con nombres 
apellatiuos que significan cosas animadas. Ex.: ueueton, vr,jezuelo, o viejo no honrado; 
el plural haze en dos manems: o redobla sin tomar tin, o redoblando toma tambien tin. 
Ex.: ueueton, vejezuelo; plural, ueuctotontin, vol ueuetoton. Con los pronombres no, 
mo, y, en el singular no pierden nada, y en el plural redoblando toman uan. Bx.: no­
ueueton, mi tal viejo; plural, noueuetotouan. 

Tontli.-Esta significa diminucion, pequeñez, menosprecio, o humiliacion. Iuntase 
con los nombres apellatiuos que significan cosas animadas, o ynanimadas. En el plural 
redoblan el to, y el tli bueluen en tin. Ex.: pilhtontli, muchacho; pipilldotontin, mu­
chachos. Estos con los pronombres no, mo, y, pierden tli, y en el plural toman uan re­
doblando. Ex.: tzapatl, enano, tzaJJatontli, enanito; ?WtZaJJaton/ mi tal enano; plural, 
notzapatotouan. Sacase pilhtontli, que no se junta con los pronombres. 

Pillt.-Esta significa climinucion o pequeñez. Iuntase algunns vczes con nombres 
proprios, ut Pedropilh, Perico; y qu<1si siempre con nombres apellatiuos que significan 
cosas animadas. En el plural redoblan la sillaba y toman tin, o redoblan sin tomar tin.3 

Ex.: oquiclzpillz, hombrezillo; plural, or¡uicliJ?ipillztúz, vel oquichpipilh. Con los pro­
nombres no, mo, y, en el singular no pierden nada, y en el plural redoblan, y toman 
uan. Ex.: noquiclzpillz; plural, noquicllJJipillman, mis hombrezillos.4 

Pulh.-Bsta significa vituperio, o grandor con denuesto. Iuntase con pronombres 
primitiuos y tambien con nombres proprios y apellatiuos, que significnn cosas animadas o 
ynanimadas; en el plural redoblan la sillaba y no toman tin. Exemplo clel pronombre: ne­
lwapulh; plural, tehoanpupullz;-l~xcmplo del nombre proprio: PedroJndh;-Exem­
plo con apellatiuo: cz'uapulh; plural, ciuopupulJ¡. Con los pronombres no, mo, y, en el 
singular no pierden nada, y en el plural redoblan la sillaba y toman uan. Ex.: nociua­
pulh, mi muger ruin; plural, nociuaJnpullwan, mis mugeres ruines. 

1 El primer ejemplo está en el manus(Tito BN; el segundo, en el manuscrito MN. 
2 Falta este vocablo en el mvnuscrito l\fN, 
3 El copista del manuscrito BN omitió la última frase. 
4: El manuscrito .MN intercala en este luga.r un párrafo que dice así: <<Potli.-Tien!!n esta particula polli 

que denota pertenecer, y la posponen a algunos nombres. Ex.: pilhpotli, primera muger, o que pertenece, 
etc.; nopilhpo, mi primera muger. » 
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Tqulli.-Esta denota que In cosa que significa el nombre esta mal tratada, vieja, o 
rota, o corrompidn. Y no se junta sino a nombres qne significan cosas ynanimadas. Y en 
el plural bueluen elli en tin. Ex.: tillunaqulli, manta vieja; plural, tilhmaqulhtz'n. Con 
los pronombres no, mo, y, en el singub.r el ti bueluen en h, y en el plural red'()blanm, y 
tomaran 1wan. Ex.: notillwwquth; plurnl, notillzmaququlhuan . 

De los verbales con las dichas particvlas. 

Los nombres verbales ~msi adjuctinos corno subsbntiuos para toma1· las dichas par­
tículas se fornuu·m1 en esta manc1'a: si fenesciercn en ni, qui, se formaran del preterito 
plusqumnperfecto del verbo de doncle dcscim1cle el tal verbal, y qnitada la o del princi­
pio añadiran las dichas pnrticulns. Ex.: tcmachtiani, predicado¡·; temachticatzintli, 
predicador honrado; 1- tlapixqui, el que guarda, tlapixcatzintli. 

Y lo mesmo haran los verbales adjectiuos o substantiuos que se toman de la tei.·cera 
persona del pretcrito perfecto del indicatiuo ele la actiua. Ex.: tlacuilo, escriuano; tla­
cuilocatzintli;-tecoco, cosa que aflige, tecococatzintli. 

Los verbales en tti, ti, lus pierden, y sobre lo que queda del nombre toman las par­
tículas. Ex.: tla¡Jactli, cosa lauada, tlapactz1'ntli/-tlacencaualti, cosa aparejada, tla­
cencaualhtzintli. 

Los verbales que ncaban en ya, ian, sobre ellas toman tzintli, como de nocochian,2 

mi camara, nocochiant,zin. 
Los de e toman a y añaden las particulas. Ex.: melauac, cosa derecha, melaua­

catzintli. 
Los de tic, segun la regla de los de e, y tambien perdiendo el tic toman las par­

tículas. Ex.: cuztic, cosa amarilla, cuzticaputh, vel cuzpulh. 
Los acljectiuos que fenescen en yo, llo, toman ca y añaden las partículas. Ex.: ccalo, 

cosa arenosa, xalocatzintti. 

CAPITVLO XIII. 

De los nombres compvcstos y de los comparativos y superlativos. 

Los compuestos unos se componen substantiuos con substantiuos, assi como de tototi, 
gallina, y tetl, piedra, totollztetl, piedra de gallina, y tomanlo por huevo. Y quando ansi 
se componen estos nombres el postrero no perdcra nada, pero el otro o otros con quien se 
componen perdertm lo que adelante se dira. 

Tambien se componen substantiuos con adjectiuos, ansi como de atl, agua, y chi­
pauac, cosa limpia, se compone achipactli, agua limpia, y tambien se dize sin compo­
sicion: ch~Jauac atl, agua limpia. 

Yten se componen nombres y verbos encorporando el nombre con el verbo. Ex.: 
jJetlatl, estera o petate, nicchíua, haze1·, n~Jetlachiua, yo hago petates, y tambien se 
dira sin composicion: nicchiua in pctlatl. 

i Falta esta acepcion en el manuscrito BN. 
2 En el manuscrito MN está escrito nocochia, nocochiatzin, 
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Tambien se componen nombres con preposiciones. Ex.: atl, 8guu; pa, encima; apa, 
encima del agua, o en el agua. 

Y ten se componen nombres con aduerbios, nnsi como de tentli, be<;o, o labio y chico 
aduerbio que quiere' dezir auiesamente, se compone tenclu'co, que significa hombre bi­
lingue, parlero que no guard<.l secreto. Y estos compuestos con aducrhios primitiuos 
son muy pocos. 1 

Yten se componen con algunas partículas que por si no signifrc¡¡n nada, mas jun­
tandolas con los nombres denotan menosprecio, rcneeoucia, o pequeñez. Ex.: ciuat::in­
tli, mugerzilla. 

Tambien es de notar que se hallan. nombres compuestos de tres nombres y entonces 
los dos primeros perderan y el postrero quedara cnte1·o. Ex.: quaulmcucqayullí, abeja 
de miel que cría en el madero. Esta se compone de qvauitl, madero, y pierde todo el 
itl; el s0gunclo neuctli, miel, pierde el tlz', y quecln neuc; el tercero es qayulti, que es 
abeja, y est.o no pierde nada, y Rnsi dozimos quaulmeucgayulli. 

Tambicn se done notar qno qnando un nombro se compone con otro, el primero, 
como emos dicho, u ele perder algo. Y esto es muy necessario saberse para muchos 
propositos, para lo qua! se ponen las rcgbs siguientes. 

l'RE\IIIRA REGLA. 

Los nombres acabados en tlle pcrderun en la composicion o dcriucwion. Ex.: tle­
r;cuchitl,2 brasa, componese de tletl, fuego, y perdio el tl en la composicion porque esta 
primero en la composicion, Y el segundo, que quiere dezir rosa, no pierde nada. 

SEGVNDA REGLA. 

Los nombres acabados en tli, lli, pierden tli, lli, en composicíon. Ex.: tlaJJanco, 
en el terrado, viene de tlapantli, que es terrado, y con preposicion que quiere clezir en, 
dezimos: tlapanco, donde el nomLrc perdio el tli. Exemplo ele los ele lli: 3 ninocalh­
chiua, hagome mi casa, componese de calli, casR, y nicchiua, hazer; pierde el nom­
bre el li, queda calh, y sobre esto se añade el verbo, anteponiendo el pronombre nino 
a todo el verbo, y dize: ninocalhchz'ua. 

Los que acabaren en otra terminacion fuera de las dichas y se compusieren con otra 
diction no perderan nada. Ex.: nitlat.zcapoloa, destruyo el cipres. Y no se si quaclra 
fuera ele las terminaciones de tl, tli, lli, pero tanto todo lo dicho se entiendR por lama­
yor parte. 

Tambien es pecesario saber que assi como en la gTRmatica dezimos que el compuesto 
ha de seguir la regla del simple, lo mesmo se entienda en esta lengua, y esto se ha de 
entender en los nombres quanto a lo que han de perder con los pronombres no, nw, y, 
que lo mesmo que pierde el simple perdera el compuesto quando fuere el ultimo nom­
bre de la diction compuesto. Bx.: qualactli, que quiere dezir baua, con los pronombres 
no, rno, y, dezimos noqualac, componíendole con tentli, labio, diremos tenqualactti, 
baua del rostro, notenqttalac, mi baua de mi rostro. 

:1 Var. a con aduerbio son muy pocos.» (BN) · 
2 En el manuscrito BN escribieron, por error, tlilhxuchitl. 
3 El manuscrito l\1N agrega aquí: «callí, casa.» 

J 
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De los comparativos y superlativos. 

Los comparatiuos y superlatiuos en esta lengua no. los tienen proprios, sino usan de 
rodeos para lo que se ha de hablar por ellos, y ansi no ay mas que notar de ponerlos por 
exemplo, y suplense en tres maneras, y son las~ siguientes: · 

LA PRIMERA MANERA. 

Qualli, bueno. 
Oc achi ynic gualli, mejor. 
Tlapanauya inic qualli, muy mejor. 

LA SEGVNDA MANERA. 

Qualli y, esto es bueno. 
Ece ye cualli y, mejor es esto. 
Ece oc tlapanattya inic qúalli y, muy mejot' es esto. 

LA TERCERA MAl\ERA. 

Qualli y, bueno el? esto. 
Ece oc oalhca inio qualli y, mejor es esto. 
Ece occenca tlapanauya inic qualli y, muy mejol' es esto. 1 

Acabase la primera parte. 

i El manuscrito MN pone una cuarta manera, que arriba no enunció, y es la siguiente: 

«LA QVAllTA 1\IANERA. 

«Nicpanauya in Pedro ynic niqualli, yo excedo a Pedro en ser lmeno. " · 
~Nicpanauya in Pedro ynic achi niqttalli, yo excedo a Pedro en ser mejor. 
((Nicpanauya in Pedro ynic cenca níqua!li, yo excedo a Pedro en ser muy mejor.» 

~ex:::==-----

I. lO 
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SEGUNDA PARTE 

ÜOMlENQA LA SEGUNDA PARTE, EN !u\ QUAL SE TRATA DE LOS VERDOS 

Y DE LA CONJUOACION Y FORMACION DELLOS. 

En todas las lenguas, assi latina como bs demas, lo que tiene mayor dificultad es la 
materia de los verbos, porque en ellos consiste principalmente toda la armadura del bien 
hablar, y lo mesmo es en esta que, aunque a algunos parece barbara, tiene orden y con­
cierto en muchas cosas, ni carece de algunos primores y buen artificio si con conside­
racion y pia afeccion quieren entender en ella. Por tanto esta segunda parte se dilatara 
algo mas, ansi por ser la materia della prouechosa, como por ser dificultosa, tratarse 
ha pues de los verbos en esta manera. 

Primeramente se porna la conjugacion, no como en la gramatica, sino como la len­
gua lo pide y demap.da, porque algunas maneras de dezir que nosotros tenemos en nues­
tra lengua, o en la latina, esta no las tiene. Y pareceme que sera confusion, por no sa­
lir de la conjugacion dellatin, poner algunos romances en tiempos que no les pueden 
quadrar, como parecera en la conjugacion de los verbos, por tanto a ninguno le pa­
resca nouedad sin prouecho; pues se dara en la formacion la causa dello. 

Despues de la conjugacion regular se porna su formacion dexando la del preterito 
y de la passiua para tractarla despuAs por ser prolixa y muy varia, y luego se pornan 
los verbos irregulares, y despues desta generalidad se hablara en particular de las di­
ferencias que hay de verbos. 1 

CAPITVLO I. 

De la conivgacion regvlar de los verbos. 

INDICATIVO MODO. 

PRESEi.'íTm. 
Síng. Nitlapia, yo guardo, titlapia, tl(tpia. 
Plur. Titlapiah, antlapiah, tlapiah. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Nitlapiaya, yo guardaua, titlapiaya, tlapiaya. 
Plur. Titlapiayah, antlapíayah, tlapiayah. 

PRETERITO PERFECTO. 

Siog. Onitlapix, yo guarde he, y oue guardado, otitlapix, otlapix. 
Plul'. Otitlapixque, oantlapixque, otlapíxque. 

i Este párrafo se ha tomado del manuscrito BN. 

.. 
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PRETERITO PL VSQVAMPERFECTO. 

Sing. Onitlapixca, yo auia guardado, otillapixca, otlapixca. 
Plnl'. Otitlapixcah, oantlapixcah, otlapixca.h. 

FVTVRO IMPERFECTO. 

Sing. Nillapia:::, yo guardare, titlapiaz, tlapiaz. 
Plur. Titlapiazque, antlapiazque, llapiazque. 

FvTVlW PERFECTO. 

Yo ame guardado. No le tiene; suplenle po1· el preterito perfecto dicho. 

ll\IPERA TlVO MODO. 

PRESENTE. 

Sing. Ma nitlapia, guarde yo Juego, ma xitlapia, ma tlapia. 
Plur. Ma titlapiacan, ma xitlapiacan, ma tlapiacan. 

FVTVRO. 

Sing: Ma nitlapiaz, guardare yo dcspues, etc. como en el del indicatiuo. 

IMPERATIVO VETATivo, o AvrsATIVO. 

PRESENTE. 

Sing. Jtla nitlapix, no guarde yo, ma titlapü:, ma tlapix. 
Plur. Ma titlapixtin, ma antlapixtin, ma tlapixtin. 

OPTATIVO :MODO. 

PliESE:\TE. 

Sing. Ma nitlapia, o si yo guard:tse, etc. como en el presente del imperatiuo. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Ma nitlapiani, o si yo guardara, ma ,vitlapiani, ma tlapiani. 
Plur. Ma titlapianih, ma xillapianih, ma tlapianih. 

PRETERtTO PERFECTO, 

Sing. Ma onitlapiani, o si yo aya guardado, etc. como el imperfecto de arriba. 

PRETERITO PL VSQUAMPERFECTO. 

Sing. Ma onitlapiani, o si yo ouiera, y ouiese guardado, etc. como el de aniba. 

FVTVRO IMPERFECTO. 

Sing. Jifa nitlapiaz, óxala yo guarde, etc. como en el indícatiuo. 

SuBIVNCTivo MODO. 

PRESENTE. 
Sing. Yntla nitlapia, si yo guarde, si guardase, yntla xitlapia, yntla tlapia. 
Plur. Como en el presente del imperatiuo. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Yntla nitlapiani, si yo guardara, etc. como en el optatiuo. 

PRETERITO PERFECTO. 

Parece que no le tienen; del qual se dira en la formacion del subjunctiuo. 1 

l Omite las dos últimas palabras el manuscrito MN. 
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PRETERITO PI.USQVAMPERFECTO. 

Siog. Yntla onitlapiani, si yo ouiera, y ouicsse guardado, ele. como en el optatiuo. 

FVTVRO 1:\IPERFECTO. 

Siog. Yntla nitlapiaz, si yo guardare, o guardasse, etc. como en el iudicaliuo. 

FVTVRO PERFECTO. 

Si yo ouiere gua~·dado. Dízeule pot· el preterilo perfecto del in<.licatiuo. 

INFINITIVO MODO. 

l'llESE:'\TE. 

Siog. Nitlapiaznequi, quiero guar<.lar, titlapiaznequi, tlapilrznequi. 
Ptm·. Titlapiaznequih, antlapiaznequih, tlapictznequih. 

Y tam bien dizcn : 

Sing. Nicneqzti nitlapiaz, quiero gnat·Jar, ticnequi litlapiaz, quinequi tlapiaz. 
Pllll'. Ticnequih titlapiazque, anqztiáequih antlapiazque, quinequih tlapiazque. 

PRETERITO PERFECTO. 

Qttal/i ynic onitlapix, vel qualli yn onitlapix, vel qualli yezqui yn onitlapix, bueno es auer guar­
dado, etc. como en el prcterito perfecto del indicatiuo. 

FVTVRO. 

Tampoco le tienen; pero en su Jugat• dizen: qualli yoz in nitlapiaz, bueno sera guardar, o auer de 
guardar, etc. como en el futut·o del iudicatiuo. 

SIGYENSE LOS GERVNDIOS. 

DE GR:XITIVO. 

Ye tlapializpan, vel ye iman yn tlapialo, ve! tlapialoz, vel ye qualhcan ynic tletpialo, vel ynic tla­
pialoz, hora es de guat·dar. 

Ye iman yn nitlapia, ya es hora <.le guardar yo, etc. como en el pt·csente del iudicatiuo, y variase 
por sus tiempos. 

DE DATIVO. 

El genmdio de datiuo no le tienen, pero supleulo por el preterito perfecto del indicatiuo con este 
aduerbio yhqziac, vel yn. Ex.: yhquac onitlapix, ve! yn onitlapix, nompeuaz, eu guar­
dando, o en ouieudo guardado, me partire, ele. 

GERYNDIO DE ACVSATIYO CON EO, IS . 

. INDICATIVO. 

PRESENTE. 

Sing. Nitlapiatiuh, voy a guardar, tülapiatiuh, tlapiatiuh. 
P lur. Titlapiatilti, antlapiatilti, tlapiatiui. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Niuya, vel niyaya inic nitlapiaz, yua a guardar, etc. 

PRETERITO PERFECTO. 

Sing. Onitlapiato, fui a guardar, etc. 
FVTVRO. 

Siog. Nitlapiatiuh, yre a guardar, etc. como en el presente. 
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hiPERATiVO. 

Pl\F.SEXTE. 

Sing. :1la nitlapin,. vaya yo a gnardar, ma .xitlapia, ma tlapia. 
Plut'. Jla tillapiatin, ma xitlapiatin, ma llapiatin. 

Otros dizen esto tiempo en esta manera: 1 
' 

PHESE:\Tl~. 

Sing . . M(t nitlapiati, vaya yo a gmLl'uar, ma xitt(~piati, ma tlapiat i. 
Plur. 11Ia titlapiatiM ma xitlapiatih, ma tlapiatih. 

FVTVl\0. 
illa nitlapiatiuh, vaya yo des¡mes a guardar, etc. como en el futuro del indicaliuo. 

EL VETATIVO NEGATIVO. 2 

Siug. 1l!a uítlapiati, no vaya yo a gmmlat·, ma titlapiati, ma tlapiati. 
Plm·. lila titlapiatilt, uw antlapialih, ma tlapiatih. 

GERVNDIO DE ACUSATIVO CON VENIO, JS. 

INDICA'l'IVO. 

Pl\ESl~:\TE. 

Sing. I'fiualauh, ve! niuilz ynic nitlapia;:;, vengo a guardar, elc. 3 

m siguiente tiempo, aunque propriRmente es perfecto, se entiende, o puede enten­
dci> por presente siendo yn venido quitando la o: nitlapiaco, yo vengo a guardar, ti­
tlaJJÍaco, etc. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Nilwlaya ynic nitlapiaz, yo venia a guardar, ele. 

PRETERITO PERFECTO, 

Siog. Onitlapiaco, yo vine a gnardat', otitlapiaco, etc. 

PRIITEIUTO PL VSQVAMPERFECTO. 4 

Yo auia venido a guardar. Com.o el perfecto, anteponiendo ye, vel oyuh. 

FVTVRO. 

Sing. Nitlapiar¡uinh, ve! niuallapiar;uiult, yo vendre a guardar, etc. 
Plur·. TítlaJJiaquiui, vcl tiuallapiaquiui, etc. 

IMPERATIVO. 

PRESE:\TE. 

Sing. il'la nitlapiaqui, venga yo a guardar, ma xitlapiaqtti, ma tlapiaqui. 
Plur. Ma titlapiaqnih, me~ xitlapiar¡uih, ma tlapiaq1tih. 

FVTVRO. 
Sing. llfa nitlapiaguiuh, venga yo despues a guardar, etc. como en el futuro del indicatiuo. 

l El manuscrito DN no trae mas que esta segunda forma. 
2 Este tiempo está en el manus<~rilo BN. 
3 Var. 11 Singular, niuallapiatiuh, yo vengo a guardar, titwllapiatitth, uallapiatiuh. Plural, tiuallapia­

ti1ú, auallapiatini, 1tallapialiui. » (BN .) 
!t, Está indicado este tiempo en el manuscrito 1\IN. 

I. 11 
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EL VETATIVO NEGATIV0. 1 

Sing. Ma nitlapiaqui, no venga yo a guarda!', ma Wlapiaqui, ma tlapiaqui. 
Plur. .Jfa titlapiaquilt, ma anelapiaquih, ma tlapiaquih. 

Do los partici¡lios de I>rescnte. 

Participios no los tienen, dizcn1os desüt manel'n: yn tla¡n·a, el que gunrJa;- ni­
tlapicoticah, yo estoy guardanJo;-titlapixticalt, tu estas guardando, etc. vari::1se por 
todos los tiempos y personas. 

PAHTICIPIO DI~ FYTYH.O IN RVS. 

Nitlapíazquia, auia, o deuia, o ouiera, o deuiera guat·tlar, o guanlat·a. 

LA VOZ PASSIVA. 

INDIGATIVO MODO. 

l'IIESESfE. 

Sing. Nipittlo, yo soi guanlado, lipialo, Jlialo. 
I>lur. Tipialvh, ampialvh, pialoh. 

PRETBRITO IMPERFECTO. 

Sing. Nipialoya, yo era guardado, tipialoyct, pictloya. 
Plur. Tipialoyah, ampialoyah, ¡1ialoyah. 

PHE1'ERlTO l'EltFECTO. 

Sing. Onipialoc, yo rui guardado, otipialoc, opíalvc. 
l)lut·. Otipialvque, oamptaloqtte, opíaloque. 

PRETERITO PLVSQUA~IPERFECTO. 

Sing. Onipiatoca, yo auia sido guardado, otipialoca, vpialoca. 
Plur. Otipíalocah, oampialocah, opialocah. 2 

FVTYRO IMPERFECTO. 

Sing. Nipialoz, yo sere guardado, tipialoz, pialoz. 
Plur. Tipialozque, ampialo;:.,que, pialozque. 

FVTVRO PERFECTO. 

Yo aure sido guardado.-Es el mcsmo que el preteriLo perrccto. 

hlPERATlVO .MODO. 

PRESE~TE. 

Siug . .iYfa nipíalo, se<t yo guardado, rna :ripialo, ma piafo. 
Plur. llla tipialocan, nw xipialocan, ma pialocan. 

FYTVRO. 
Siog. Afa nipialoz, sea yo guardado despues, ele. corno el del iudicaLiuo. 

i Tiempo dtJl manuscrito BN. 
2 En el manuscrito BN falta la o del principio; estando es<:rito este tiempo así: mipialoca, lipialo-

ca,» etc. 
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EL NEGATIVO AVISÁTIVO. 

l'HESE:'\TE. 

Sing. Ma nipialo, no sea yo gua!'dat.lo, ma tipialo, ma piafo. 
Plur . .Ma tipialotin, ma ampialotin, ma pialotin. 

ÜPTATIVO MODO. 

PHESENTE. 

Siug . .Mtt nipialo, o si yo fuese guanhdo, ma xípialo, etc. como en el imperatiuo. 

Pm~TEIUTo IMPERFECTO. 

Sing. Na nipialoni, o si yo fuera guardado, ma ;-r;ipialoni, ma pialoni. 
Plur. Ma tipialonih, ma xipialonih, ma pialonih. 

PRETERITO PERFECTO. 

Como el imperfecto. 
PRETERITO PLUSQVAMPERFECTO. 

O si yo ouiera y ouiesse sido guardado. Cmüo el imperfecto, anteponiendo o. 

FVTVRO. 

Sing. lila nipialoz, oxala yo sea guardado, etc. como en el futuro del índicatiuo. 

SumvNCTIVO MODo. 

PHESE:\'TE. 

Siug. Yntla nipialo, si yo soi guardado, etc. Como en el impet·atitlO. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Yntla nipialoni, si yo fuera guardado, etc. como en el optatiuo. 

PRETERITO PERFECTO. 
Caret. 

PRETERITO PLUSQVAMPERFECTO. 

Siug. Yntla nipialoni,I si yo ouiera, y ouiesse sido guardado, etc. como en el optatiuo. 

FVTVRO IMPERFECTO. 

Siog. Yntla nipialoz, si yo fuere, o fnesse guardado, etc. como en el indicatiuo. 

FVTVRO PERFECTO. 

Siug. Yntla onipialoc, si ouiere sido guardado, etc. como en el iodicatíuo. 

INFINITIVO MODO. 

PHESENTE. 

Siug. Nipialoznequi, yo quiero ser guardado, tipialoznequi, ele. 

PRETERITO. 

Sing. Ca quctlli in onipialoc, ve! inic onipialoc, bien es que yo fui y oue sido guardado, etc. como 
en el ~reterito perfecto del iudicaliuo. 

FVTYRO. 

Siug. Ca qualli in nipialoz, bien es que yo sea guardado, etc. como en el indicatiuo. 

1. Var. «onipialoni.» (MN.) 
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De los gervndios tle ¡>assiua. 

DE GE:\lTlYO. 

Ye iman yn pialoz, tiempo es de ser gmmlauo·, ele. 

DE DATIVO. 

Yn ihquctc onipialoc, vol in onipialoc, etc. como en el p¡·eLO!'ito. 

GERY¡¡Dio DE ACVSATIVO. 

Sing. Nipialotiult, yo voi a se¡· guardado, tipialotiuh, pialotiuh. 
Plm'. Tipialotiui, ampialotiui, pialotiui. 

Núwlaulz inic nipialoz/ yo vengo a ser gnnrdado, etc. Y si ya es venido, podra 
dezir: nipialoco, en lugar de vengo a ser guardado. 

Y ansi se forman todos lo~ otros tiempos añadiendo lns particulas al presente de la 
• 2 passma. 

Los ¡lar ti e ipio s. 

EL HE I'HETEIUTO. 

Tlapialli, cosa. gnarclaua; 
Pialoni, cosa guardable, o que ha. de se1' guardada; 
Nipialozquia, yo auia, o dcuia ser guardado, tipictlozquia, etc. 

De la voz del impersonal. 

El impersonal no tiene dificultad porque no es mas de tomar las terceras pet·sonas 
del singular de la voz pnssina antcponiendole lns particubs tla~ te, ne, segun fue1'e e 
conviniere el significado del verbo. Y pma mas claridad poner se ha aq ui el indicatiuo. 

INDICATIVO. 

PRESE:\TE. 
Tlapialo, todos guardan. 

PRETERlTO IMPERFECTO. 

Tlapialoya, todos guardauan. 

PRETERI'l'O PERFECTO, 

Otlapialoc, todos guanlaron, an y onieron guardado. 

PRETERITO PLVSQVA:MPERFECTO, 

Ollapialoca, todos auiau guardctdo. 

FvTVRO IMPERFECTO. 

TlapialozJ touos guardarau. 

:F'VTVRO PERJ7ECTO. 

Ollapialoc, todos auran guardado. 

Y ami por los otros tiempos y modos. 

:l Yar. miualhpialotitth, yo vengo a ser guardado; tiualhpialotiuh, etc.» (BN.} 
2 Ym>, « .... .las partículas de la actiua a la passiua.)) manuscrito (!lfN.) 
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Y porque la breuccbd ayuda mucho a la momori::t, quien quisiet'a facilmente depren­
do1· la conj ugncion tenga esto auiso que, fuera del indicatiuo, en todos los otros modos 
no ay sino dos tiempos diferentes, que es el presente del imperatiuo que sirue tambien 
para los presentes del optatino y subjunctiuo, y el pretcrito imperfecto del optatiuo que 
siruc para pcl'fccto yplusquamperfecto del mismo modo, y para todos los preteritos del 
subjunctiuo. Y el futmo clcl indicatiuo sirue para todos los futuros de Jos otros modos y 
para el infinitiuo vm·ianclo el nequi, con1o parece claro en la conjugacion. De manera 
que sabido el indicatiuo y presente del imperatiuo ypreterit,o imperfecto del optatiuo, esta 
sabida toda la conjugacion ansi de actiua como ele passiua. Pues sabidos ta.mbien los di­
chos tiempos en la passiua se sabra toda. Y paré\ tomat' facilmente b passiuél. do coro se 
done tenor esto ::miso, que so lm do variar por toLlos los tiempos y modos como un verbo 
acabado on o, o en u a, porque estas so u las tonninaciones en que puede acabar la pas­
siua o impersonal, y en el pretorito todos haran en c. 

De la fol'lnacion de los verbos regvlares. 

FOmiAClO;\ DEL 1:\:DICATIYO. 

Quanto a lo primero es ele notar que todos los verbos acabrm en una ele tres voca­
les, scil. a, i, o; y ansi al presente del indicatiuo no le clmnos otra formacion mas de se­
ñalar las terminaciones en que puede fenescer, y para denotar la diferencia ele las per­
sonas, primera o segunda, en un mesmo tiempo, anteponen al verbo estos pronombres 
ni, ti, an. Pm'o si algunas pel'sonas del tal tiempo son semejantes en la terminacion y 
en el pronombre poner se ha en la que estuuiere en el plural una lz para diferenciarla 
del singular. Ex.: 

S!NGVLAR. 

Sitetlayeculhtia, yo siruo a alguno. 
Títetlayeculhtia, tu sirues, etc. 
Tetlayeculhtia, aquel sirue. 

PLVHAL. 

Titetlayeculhtiah, nosotros scruimos a alguno. 
Antetlayeculhtiah, vosolros, etc. 
Tetlayeculhtiah, aquellos, etc. 

PRETERITO IMPERl~ECTO. 

El preterito imperf0eto. se forma del presente, en los acabados en a, o, añadiendo un 
ya. Ex.: nitecuculia, aborrecer, nitecuculiaya, ;¡o aborrecía;- nitleco, subir, nitle~ 
coya, yo subia. 

Pero los acabados en i, sobre la i tomaran una a. Ex.: nicochi, dormir, nicochia, etc. · 
Sacase nemi, biuir, que haze nenca, vol nemia. 
Y es de notar que al preterito imperfecto algunas vezes usan poner antes de los pro­

nombres al principio una o, como la ponen en el preterito perfecto y plusquamperfecto. 
I. 12 
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PRETERITO PERFECTO. 

El preterito perfecto so forma del presente, y por la mayor parto los acabndos en a, i, 
pierJ.on la a y la i, y los de o toman e sobro la o. Pero porque son estos protcritos dificul­
tosos, tratar se han en el capitulo siguiente juntamente con ln formacion de la passiua.1 

Y todos los preteritos en el plural tmnaran r¡ue sobre el singulat', y si el singular aca­
bal'e en e boluera la e en que en el plural, y pnl'cce algunos retener la e antes del que. 
Ex.: nitlapaca, lauar, preterito, onítlapac; plural, otitlaJiacr¡uc. 

Y es de notar que antes de los pronombt·os ni, ti, an, tomaran una o. Pero algunas 
vezes se hallan estos preteritos sin la o. 

PRETERITO PLVSQV AMPI':RFECTO. 

El plusquamporfccto se forma del prcterito pcl'fccto añadiendo ca, y esta ca sirue para 
todas seis personas, tomara la o al principio como el peetcrito perfecto. Ex.: nitoana, 
prendel' a alguno; preterito onitean; plusquamperfccto, oniteanca. 

Y los que en el preterito tomaren e, sobro ella tomaran a. gx,: nitlapaca, lanar, 
onitlapac, onitlapaca. 

Y es aqni de notar que este preterito plnsquamporfecto algumts vczcs sirue de la par­
ticula quía. Ex.: yntlacamo xincchitlndani, ye orU:cquaca, vel ye nicquazr¡uia, si no 
me lo dixeras, o ouieras dicho, ya yo lo ouiem comido, o ya lo quería comer. El onic­
quaca no es mucho en uso en este sentido. 2 

Ytcn se dcue notar quo quamlo el verbo tiene dos o tres pretcritos, del principal y 
mas usado se formara el pretcrito plusquamperfecto. Ex.: temi, henchirsc, preterito 
aten, vel otemic, vol otenqui, en el plusquamperfecto hara otenca, y no diremos ote­
micet ni tampoco otenq1dca. 

Y los verbos que demas del preterito principal tuuieren otro preterito en e, o en qui, 
en el plural haran como el principal preterito y destos menos principales no se formaran 
los nombres verbales que del preterito se suelen formar, sino del principal. 

FvTVRO IMPERFECTO. 

Elfutm·o imperfecto se formn. del presente del indicatiuo añadiendole una z en el sin­
gular, y en el plural toma un que sobl'c la z. Ex.: 1zitetlaf.otla, yo amo, futuro, nite­
tlar;otlaz,· plural, tüetta(}otlazque. 

Sacanse los verbos actiuos acabados en huya, ia, o a, los qualcs bueluen la a en z, 
porque los neut~os en estas terminaciones seguiran la regla general, y lo mismo haran 
algunos aetiuos, como son: nitlapia, guardar, futuro, nitlapiaz_,· -nitecMa, esperar a 
alguno, nitechiaz. 

Y es de notar que un mesmo verbo anteponiendole las partículas tla, te, y hazien­
dole actíuo hara de otra manera en el futuro que si fuesse neutro y estuuiesse sin ellas. 

1 De la voz pasiva se trata en el Capítulo IV. 
2 Esta observacion está en el manuscrito 1\IN. 

·~· 



-47-

Ex.: nitliloa, tliloa, entintarse, es neutro, haze en el futuro nWiloaz, tliloaz; aña­
diendolc el tla o el te se haze aetiuo, y entonces diremos: nftlatliloa, entintar algo; fu­
turo, nitlatliloz. 

Y esta formncion del futuro imperfecto seruira para los otros modos, porque es el 
mismo mudando los nclucrbios del principio, porque en el imperatiuo y optatiuo tomara 
ma y en el subjunctiuo yntla. 

Y este futuro muchas vezes sirue por imperatiuo, lo qual se deue notar. Ex.: ca­
laquiz, entre aquel, y esta en lugar de ma calaqui. Y lo mesmo sera en el impersonal: 
calacoaz, en lugar de ma calacoa, entren todos. 

FVTVRO PERFECTO. 

Este futuro es el preterito perfecto de la actiua a la letra. 

FORMACION DEL IMPERATiVO. 

PRESE:'íTE. 

El imperatiuo se forma del futuro imperfecto del inclicatiuo quitando la z y antepo­
niendo un ma o tla. Ex.: nitlachia, mirar; futuro, nitlachiaz; imperatiuo, ma nitla­
chia;-niquitta, ver algo; futuro, niquittaz; imperatiuo tla coiquitta. 

Y es de notar que estos pronombres ti, an, de las segundas personas siempre se han 
de boluer en xi. Ex.: rna ximotlar;otla, ama tu; plural, ma ximotlar;otlacan, amad vo­
sotros. Y en el plural a todas tres personas se les añade un can. Ex.: l? ma timotlar;o­
tlacan; 2~ ma ximotlar;otlacan; 3r: ma motlar;otlacan. 1 Y este mesmo imperatiuo en 
el singular tendra en algunos verbos tres significados. Ex.: ma nitlaqua querra dezir­
coma yo, y no coma yo, y vaya yo a comer, como parecera adelante. Pero en todos los 
verbos tendra Jos dos significados, que es coma yo, o vaya yo a comer. Y donde la boz· 
del prcterito y del imperatiuo fuere una, los tendra todos tres. Y estos se diferencian en 
el ayre del dezir, o en el acento. 

FVTVRO. 

El futuro es como el del indicatiuo anteponiendo ma. 

I<'ORMACION DEL NEGATIVO AV1SATIVO. 

Ay otro imperatiuo negatiuo que algunos llaman auisatiuo, porqu-e dizen que no usa­
re deste auisatino quanclo mandn con imperio~ sino quando aconsejo o auiso. Pero los 
naturales eri el uno y en el otro sentido lo entendien, y si estamos en esta diferencia po­
drase dezir, que para el que es puramente negatiuo usaran del imperatiuo ya dicho, an­
teponiendo estos aduerbios maca, vol macamo. Ex.: maca, vel macamo coicchiua, no 
lo hagas. 

Y para el auisatiuo negatiuo usaran del preterito perfecto del indicatiuo a la letra 
anteponiendole el ma. Ex.: ma titlapix, mira no 'guardas;- ma titlatlaco, mira no 
peques. 

t En el manuscrito lUN la partícula rno está sustituida por esta otra te, en todas las personas. Ejemplo: 
maxitetla9otla, etc. 
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Y este auisatiuo tomnra ti en el plural. Ex.: ma nitemacllli, no enseñe yo; plural, 
ma titemachtiti, no enseñemos nosotros. 

Y es de notar que algunas vezes el plural del auisatiuo tambien se foemaea del pre­
sente del indicatiuo, añadiendo ti en algunos verh1>S. Ex.: nítenut:::a, llanwr, onite­
nutz; (m el plural tlel auisatiuo diremos: ma antenut;;ti, -ve! ma anlenulzali, mit·ad que 
no llameis vosotros a alguno. 

FOH.:\lACJON DEL Ol'TATIYO. 

El optatiuo es ele saber que antes ele los pronombres ni, ti, an, torna esta partícula 
ma en todos los tiempos, y otros ponen nwlel en lugar de o si; pet·o esta, segun los que 
bien sienten, quiere tlczir: pues, o empero, o nws. Ex.: liutleltiuyan, pues vamos. 

l'HESE:'\TE. 

La formacion del optatiuo es cbt·a, porque el presente es como el del imperatiuo sin 
quitar ni pone1' nada, segun parece en la conjugacion. Ex.: ma nilemachti, o si yo en­
señase. 

Pn.ETEIUTO IMPERFECTO, PEUFECTO Y PLVS(~UAl\lPERFECTO. 

El preterito imperfecto sirue de prcterito perfecto y plusquamperfecto, y la formacion 
deste es del presente del indicatitro añadiendo ni, y sil'ue para todas :seis pel'sonas. Ex.: 
nitlaqua, yo como, 'i'na nitlaquani, o si yo comiera. Pero donde el plural tuuiem seme­
jan<¿a con el singular, ansi en el pronombre que rescibe, como en la tel'mirwcion que 
acaba, diferenciar se ha del dicho singular afuHliendo una h, como es dicho. 1 Ex.: 

Sing. Ma nitlaquani, ma xitlaqua.ui, ma tlaquani. 
Plur. liJa titlaquanih, 11w .xitlaquanih, ma tlaquanih. 

FVTVHO. 

El futuro es en todo como el del imperatiuo. 

FORMACION DEL SVDIVNCTIVO. 

l~l subjunctiuo en la formncion no tiene dificuHad, porque son los mismos tiempos del 
optatiuo. Pero difieren en las partículas que toman antes del verbo, porque el subjunc­
tiuo toma esta partícula yntla, que quiere dezir SI para todos los tiempos, y no puede to­
mar otra partícula, sahio en el un romance que damos al futuro, el qual se puede 0ezir 
con este acluerhio yn ilzquac, que significa quanclo. Ex.: quanclo yo amare a Dios, sere 
bueno, yn ihquac nictlar;otlaz in Dios, niqualli niez. 

Y para sacar esto mas de raiz y que se declare y de la causa porque en el subjunctiuo 
no damos todos los romances que pone Antonio de Lebrixa en su Arte, es de notar que 
en la lengua latina ay estos aduel'bios: quanclo que significa quando, y cum que quiere 
dezir como. Y otros, con los quales todos los romances que en el subjunctiuo se ponen, 

i Estas tres últimns palabras estún en el manuscrito l\IN. 

-

1 
1 
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se pueden hazer por aquellos tiempos donde se señalan los tales romances, y por eso qna­
dran muy bien todos los romances que por el tal modo se pueden dczir. Pero en esta 
lengua como no tienen mas desta partícula yntla~ que quiere dezir si, solos los roman­
ces que quadraren con ella se pornan en el subjunctiuo segun buena razon y no mas, por­
que topos los otros romances del quando y del como se han de reduzir necesariamente 
al indicatiuo, saluo el que señalamos en el futuro del subjunctiuo con este aducrbio yn 
ihquao. Ex.: este romance:.como yo predicase una vez en Mexico, me acacscio esto, cte., 
lo reduzen: quando yo predicaua en Mexico, etc., y hazese por el prcterito imperfecto 
del indicatiuo. Ex.: ynihquaonítemachtiaya, nopan omochiulty. 

Y este romance: como yo sirua a Dios, no se me da nada de lo que de mi se dixm·c, 
lo r.eduzlran a este romance: por quanto yo sit·uo a Dios, etc., y hazenlo por el indiea­
tiuo en esta manera: ypampa uelh níctlayeculhtia in Dios, amo nechyoliltacoa yn 
tlez'n notechpa mitoa. 1 

Y por esto quitamos algunos romances del subjunctiuo y añadimos otros. Y Cl'thd es 
que añadiendo al futuro esta partícula quia se podran suplir algunos romances del sub­
junctiuó en preterito perfecto o plusquamperfecto, los quales no se podran hazer por esta 
boz ni, como parecera a la larga en la segunda parte, capitulo octauo. 

Pero es de notar que este quía siempre se pone en la segunda oracion de subjunc­
tiuo y nunca en la primera, y ya que en la orden este pl'imero en la sentencia y congruo 
romance, se pon.dra a la postre. Y desta partícula quía se tratara adelante en el capí­
tulo vm 2 ctesta segunda parte. 

FORMAClON DEL INFINITIVO. 

El infinitiuo no le tienen proprio, pero suplenle en dos maneras. La primera por el 
futuro del indicatiuo añadiendo este verbo nequi, que quiere dezir querer. Ex.: nitla­
qotlaznéqui, quiero amar. Y este verbo nequi es el que se varia por todos los modos y 
tiempos, y el futuro a quien se ayunta en singular y plural de los dichos tiempos y mo­
dos no se varia. Y puesto caso que este en platica que el infinitiuo se suple por este verbo 
nequi, lo que yo siento es que lo que suple la boz del infinitiuo no es el futuro con el 
nequl, sino solo ·el futuro, como en ellatin no diremos que es infinitiuo el volo amare, 
sino el amare,, Puesto caso que el infinitiuo no puede estar sin otro verbo, como acaece 
tambien en esta lengua, pero no por eso sera infinitiuo el futuro con el nequi. 

La segunda manera de suplir el infinitiuo sera anteponer el verbo nequi y añadien­
do el futuro. Ex.: nicnequi nitlaquaz, quiero comer. Y entonces los pronombres ni, ti, 
an, se pornan en entrambos verbos. Lo qual no se haze en la primerfl manera de suplir 
el dicho infinitiuo. Ex.: ho dezimos nülaquaz nícnequí, titlaquaz Ncnequi, etc. Pero 
quando se antepone el nequi en esta segunda manera, bien dezimos: singular, nicnequi 
nitlaquaz, ticnequi titlaquaz, quinequi tlaquct.z;-plural, ticnequih titlaquazque, an­
quinequih antlaquazque, qu?'nequ1'h tlaquazque. 

Y es de notar que ansi el uno como el otro infinitiuo, se varia el nequi pot todos los 
tiempos como esta dicho, y el futuro se quedara inuariado. Ex.: en el preterito imper­

. fecto diremos nitlaquazneqw'a, yo queria comer; y en el perfecto onitlaquaznec, yo 
q.uisse com!3r, etc., y assi por todos los demas. 

t Eri el manusé'riio MN la frase está de este modo: «Si yo siruo a Dios,» etc. «yntla nelh, »etc. 
~ ·tosdo~ manuscritos refieren esto al cap. VI que trata de otra materia. 

L . . H 
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En la segunda manera diremos en el preterito imperfecto: 

· Nicnequia nitlaqltaz, yo queria. comer; 
Ticnequia titlaquaz, tu querías comer; 
Quinequict tlaquaz, aquel queria comer. 

Preterito perfecto: onicnec nitlaquaz, yo quisse comer; otinec titlaquaz, quisiste 
comer; oquinec tlaquaz, quiso comer, etc. 

Los demas tiempos, del infinitiuo que se hallan en la conjugacion se reduzen al indi­
catiuo. 

El preterito anteponiendo qualli inic, vel qualli ye.zr¡ui yn, lo dizen por el prete­
t·ito perfecto del indicatiuo. Ex.: qualli inic onitlaqua, vel qualli ye~qui yn onitlaqua, 
bueno es auer comido. 

Y el futuro reduzen al futuro del indicatiuo anteponiendo qtwlli ye:. Ex.: qualli 
yez in nitlaquaz. 

FORMACION DE LOS GERVNDIOS DE GENITIVO. 

Estos gerundios los suplen de dos maneras. La primera es al verbal en liztli nña­
<lirle pan, y anteponer uno destos dos nduerbios ye, vel ya. Ex.: tlaqualiztli, es la co­
mida, perdiendo el tliy añRdiendo pan, dizen tlaqualizpan, y añadiencJo ye, vel ya, di-
remos: ye tlaqttalizpan, ya es hom de comer. , 

La segunda manera es anteponer uno dcstos dos aduerbios qualhcan, vel ye inwn, 
al futuro o presente del impersonal. Ex.: ye qualhcan h~ic temachtiloz, ve1 inic te­
machtilo, hora es de enseñar;-ve1 ye iman in tlar¡ualo, vel ye iman yn tlaqualoz, 
tiempo es de comer. 

Y en esta segunda manera se puedo variar por torios los modos y tiempos. Ex.: 

PI1ESE.XTE. 
Ye iman in nitemachtia, tiempo es que yo cnseiie. 

Y tambien se dize: 

Ye iman in nitemachtian'i. 

PRETERl'l'O IMPERFECTO. 

Ye iman in onítenwchtiayct, tiempo era de enseñar yo. 

PRETERITO PERFECTO. 

Ye íman in onitemachti, tiempo fue de enseñar yo. 

PRETERITO PL VSQVAMPERFECTO. 

Ye iman in onitemachtica, tiempo auia sido, etc. 

FVTVRO IMPERFECTO. 

Ye inwn in nitemachtiz, tiempo sera, etc. 

FYTVRO PERFECTO. 

Ye iman in nitemachtizquíct, ve! ye ima'!l in onilemachti, ya es, o era tiempo de auer ense­
ñado yo, ele. como el preterilo. 

Lo mesmo sera en el impersonal y passiua. Estos romances parecen ser-de subjunc­
tiuo, pero en fin tienen sentencia de gerundios de genitiuo. 

... 
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De los gervndios de dativo. 

Estos no .los tienen, pero suplenlos por el p1·eterito perfecto del indicatiuo antepo­
niendo yquac, vel in, vel in iquac. Ex.: yn iquac onitlapix, niman nimit11ithuis, en 
guardando, o auiendo guardado, luego te lo di re; -yn onite?nachti, niman nompettazt 
en predicando, o auiendo predicado, luego me partire. 

FORMACION DE LOS GERYNDIOS DE ACYSATIVO. 

Los gerundios ele acusatiuo no los tienen proprios, suplenlos en algunos timnpos por 
estas partículas tiull, thti, to, ti, para yr; y quitth, quitti, co, qui, para venir. 

P.4RA YR. 

Tiulz, tiui.-El tiu/t es para presente, y futuro para solo el singular; y el tiui es 
para el plural de los dichos tiempos. Ex.: nitemachtitiuh, yo voi, o yre a ense:ñar; "--
antemachtitiui, vosotros vais, o yreis a enseñar, etc. · 

To.-El to sirue para el preterito perfecto y plusquamperfecto en.todas seis 'perso­
nas. Ex.: nitemachtito, yo fui, o auia ydo a enseñar; -plural, antemachtito,vosotros 
fuistes, o auiades ydo a enseñar. 

Ti.-El tisirue pal'a el imperatiuo, para el singular y plural, st?gun algunas pro­
uincias. Ex.: ma nitmnachtiti, vaya yo a enseñar. Pero en otras partes usan para esto 
del singular del impera ti uo sin la pm·ticula ti, y suelen lo diferenciar del otro impera­
tiuo con solo el ayre de dezir, o con poner el acento en la ultima. Ex.: ma nitemachtl, 
enseñe yo; ma nitemachti, vaya yo a enseñar; pero en el plural en todas partes usan 
poner el ti. Ex.: ma titemachtíti, vamos a enseñar. . 

Para los presentes del imperatiuo, optatíuo y subjunctiuo, seruira el presente d.el in­
dieatiuo anteponiendo las partículas ma o yntla. Ex.: ma nitlaquat~'uh, vayfJf!yo á co­
mer. No es mucho en uso. 1 Dit·emos tambien vaya yo a comer, ma nitlaqua, velma 
nülaquati, como arriba es dicho. En el preterito imperfecto, perfecto y plusquamperfecto 
del optatiuo y subjunctiuo, dizen: ma onitlaquato, o si yo ouiera ydo a comer, velo si 
yo fuera; 2-yntla onitlaquato, amo napizmz'quizquia, si ouiera ydo a comer, no mu­
riera de hambre. 

Y estos gerundios tambien se pueden suplit· por el verbo niaulz puesto al principio y 
luego este aduerbio inic, vel in, y con el futuro imperfecto del inclicatiuo. Ex.: niauh 
inic nitlaquaz, voi a comer; preteríto imperfecto, niuia, vel niaya inic nitlaquaz, yo 
iba a comer. Variando en todos los tiempos el niauh, y quedandose el futuro invariado. 

PARA VENIR • 

Las particulas e o, quiuh, quiui, qui, son para venit•. 
Co.-El co sirue para presente y preterito perfecto y plusquamperfecto enJod~J~~.¡:;; 

seis personas, y mas proprio es de los preteritos que del presente, porque JlaPá;t~~\pt~ 

i Esta observacion está en el ma.nuscrito MN. . . . 
2 R~tas últimas palabras se lian tomado del manuscrito MN, donde se lee taninien. 111:a onítlflguaní íJor 

ma onitlaquato. · · · · · · · ··· 
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sente para dezir: vengo a comer, mas usan dezir: niltualaquatiuh, que no nitlaq_uaco, 
si no es siendo ya venido.1 

· 

Quiuh, quiui.-El quiuh sirue para las tres personas del singular del futm;o, y para 
el plural quiui. Ex.: nitemachtiquiuh, yo verne a enseñar;- antemachtiquiui, vos­
otros verneis a enseñar, etc. 

Qui.-El qui es para las seis personas del imperatiuo. Bx.: xicchiuaqui, ven a ha­
zer;-plural, {))Ícclduaquih, vosotros venid a hazer. 

Los tiempos que faltan, suplirlos han por niualauh, como diximos de los passados 
que se suplian por níaulz. 

Tambien se pueden dezir o suplir estos gerundios como diximos de los passados po­
niendo, en lugar de niaull, niualauh con el inic o in, y el futuro perfecto del indica­
tiuo. l~x.: niualauh inic nittaquaz, vengo a comer;-preterito imperfecto, niualaya, 
vel niualataya inic nitlaquaz, yo venia a comer. 

La formacion de todas las partículas sobre dichas es del futuro imperfecto del indi­
catiuo perdiendo la s, añadir las dichas partículas; y esto se ha de entender en todas 
las bozes, ansi actiua como passíua, como impersonal. Ex.: nitlaqua, yo como; futuro, 
nitlaquaz, nitlaquatiulz~ voi a comer;-passiua, nitlaqualotiuh, voi a ser comido;­
impersonal, ttaq_ualotiult, todos van a comer. 

FORMACION DE LOS PAH.T!CIPIO'S DE PRESENTE. 

Estos se suplen por la tercera persona del presente del tiempo que fuere el partici­
pio anteponiendo esta particula yn. Ex.: yn tlaqua, el que come;-yn tlaquaya, el que 
comia. Y ansi por toda la conjugacíon. 

De otra manera tamllien los suplen con algunos verbos compuestos, los quales ver­
bos compuestos tienen significacion de pal'ticipios, o de gerundios de alllatiuo, segun 
algunos quieren sentit·. Ex.: nitlaquaticalt, estoi comiendo;-nitlar¡uatinenú, ando co­
miendo;-nitlapixü'uh, voi guardando. 

Y en esta segunda manera se variara el verbo por toda la conjugacion, y el primero 
se quedara siempre entero. Ex.: 

PRESEXTE. 
Nítlapiatiuh, voi guardando. 

PRETERlTO IMPERFECTO. 

Nielapixtiuia, vel nitlapixtaya, ~ua guardauuo. 

PRETERITO PERFECTO Y PLUSQVAMPERFECTO. 

Nítlapixtia,2 vel nitlapixta, fui guardando, o auia ydo gual'Ciaudo. 

FVTVRO. 

Nítlapixtiaz, vel nitlapixtaz, yo yl'e guardando. 

Y la formacion destoses diferente de la que tienen las particulas, porque estos se for­
man poniendo el primero verbo en el preterito y añadiendo el segundo como se dira en 
los compuestos, capitulo duodecimo. 

t Var. «para dezir: vengo a comer, usan clezír: nitlaquaco, siendo Ja venido, y si no es llegado diran: 
niualauh ínic nillaquaz.1> (MN.) 

2 Var. « oníllapixtía. » (MN.) 
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IMPERATIVO. 

Ma nitlapixtiuh, v;:~ya yo guardando;-ma xitlapixtiuh, ve tu guardando, etc. 

VETATIVO. 

.Llla nitlapiJ.:tiuh, 2.a ma xitlapixtinh, etc. 1 

De los ¡Htrticipios de fvtvro en 1-tts, segvn ellatiu. 

Los participios de futuro en rus se suplen por el futuro imperfecto de la boz de actiua 
añadiendo esta partícula r¡uia, y su significado es auia, o cleuiF.t, o ouiera, o cleuiera. 

De b formacion de la passiua e impOI.'SOnal al presente no se dize nada, porque se ha 
de tractar en el capitulo quarto. 2 

OAPITVLO III. 

De la formacion del preterito. 

El preterito perfecto es muy vario porque son muchas las terminaciones en que 
acaba, y por eso se ponclra aq ui algo dilatado, porque del se forma el preterito plus­
quamperfecto, y muchos verbales y otros nombres, y assi es necessario saberse bien 
para la inteligencia de la lengua y el arti-ficio della. Pero aunque sean estos pretetitos 
muy varios y diuersos, podremos los reduzir a tres reglas generales, porque unos ver­
bos ay que pierden la vocal en que fencscen, y otros que sobre ella toman una e, y 
otros que mudan la letra o sillaba final; y los que clestas terminaciones tuuieren diuer­
sos preteritos se señalaran. Pero sepan que el mas usado o comun se porna en la regla 
general, aunque no dexarc de poner los otros preteritos que tuuiere el verbo dado que 
sean menos principales y so usen poco, porque si alguna vez los vieren en escriptura. o 
oyeren en platica no se turben y lo tengan por mal dicho. Y porque se ayude á la me.;; 
moría, pondremos juntas todas las terminaciones de verbos que en el preterito pierden 
letra, o sillaba. " 

PRIMERA REGLA. 

DRLOS QVE PIERDEN. 

Los verbos que acabaren en estas terminaciones huya, ia, oa, li, ma, mi, na, ni, 
pa, pi, xa, xi, tza, tzi, pierden la ultima vocal. Exémplo de todos: 

Huya,-Ex. de los de lzuya: nitetlatlacalhuya, ofender a alguno; preterito, onite­
tlatlacalhui. 

Ia.-Ex. de los de ia: nitecuculia, querer mal a alguno; preterito, onitecuculi. 
Sacanse: nitlaJJÍa, guardar algo·, onitlapix;-nitechia, esperar a alguno, onite­

chix;-nicia, vel nicea, querer, onici.z, vel onice.z;- cez~·a, retoñecer la planta, oni­
celi.z, vel oniceliac, vel onicelix;- ninitonia, tener calor, oninitonix, vel oninitoni;-·· -· 
niquequexquia, tener comezon, oniquequexquiac.8 

i Var. «1na nitlapixta, 2.• ma.titlapixta, etc. no vayas guardando.» (l\fN.) 
2 Los manuscritos dicen «capítulo siguiente;» pero el que trata del asunto es el cuarto. 
3 Falla esta excepcionen el Jllanuscríto MN. 

L M 
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Sacanse los demas neutros que no se deriuan de nombres, los quales por la mayor 
parte bueluen la a en {l]:~ aunque algunos tambien toman e sobre la a. Ex.: nipipinia, 

. bagome hombre o fuerte, 1 onipipinix, vel onipipiniae. 2 

Y los neutros que se deriuan de nombres podran tener tres preterí tos porque por la 
mayor parte o bueluen la a en X:~ o en e, o sobre la a toman c. Ex.: niquallztia, ha­
zerme bueno; preterito, oniqualhtix, onir¡ttalhtic, oniqualldiae. 

Oa.-Bx. de los de oa: nitlatoa, hablar, onitlato. 
Sacanse: niaxicepoa, entomecerse el pie, onicxieepoae,· y los neutros deriuatiuos 

de nombres que toman e sobre la a. Pero, si los tales se hazen actiuos tomando tla 
o te, seguiran la regla general. Ex.: nitliloa, estar entintado, onitliloae; nitlatliloa, 
(actiuo) entintar algo, onitlatlilo. Aunque estos mejor forman sus act'iuos en ya. gx.: 
nitliloa, nitlatlilhuia. Y algunos dcllos tambien forman el actiuo en tia. Ex.: ayoa, 
aguarse, nitlaayotia, aguar algo;-niteiua, embiar mensajero, oniteúth, oniteiua, oni­
teiuac. 

Li.-Ex. de los de li: nt'yolli, biuir, oniyolh.-Jrfa.-Ex. de los de ma: nitlatema, 
henchir algo, scil. de semilla orle tierra, onitlaten. 

Sacan se; nitlama, prender o captiuar, que haze on,itlama;-núwquma, enojarme, 
oninot¡u1na;-nitlatlama, pescar con red, onitlatlama;-nitlamama, llevar cargn, 
onitlamama. 

M~·.-Ex. de los de 'fni: ninemt, biuir, oninen.-Na.-Ex. de los de na: nitlauana, 
emborracharse, onitlauan.-Ni.-Ex. de los de ni: nitlatlani, 3 ganar en juego, oni­
tlatran.-Pa.-Ex. de los de pa: nitlaeuejJa, boluer' algo, onitlaeuep.-Pi.-Ex. de 
los da pi: nieopi, cerrar los ojos, onicop.-Xa.-Ex. de los de xa: nitexoxa, hechi­
zar en cierta manera, onitea;o{l].-Xi.-Ex. de los de xi: niniexi, estornudar por baxo, 
oniniex.-Tza.-Ex. de los de tza: nitenutza, llamar, onitenutz.-Tzi.-Ex. de los 
de tzi: niuetzi, caer, oniuetz. 

Estos vet:bos sobre dichos dcsta primera regla, algunos demas del preterito que tie­
nen principal conforme a la regla general ya dicha, tienen otros menos principales y que 
menos Sd usan, y estos acaban en e, o en qui, o en entramas terminaciones, y para sa­
ber que verbos toman e o qui, y quales toman e, y no qui, y quales no toman la una 
ni 'la otra, es de saber que los de huya, ia, o a actiuos no pueden tomar e ni qui, mas 
de seguir la regla general. Pero los neutros de t·a, oa, y los que acabaren en ma:~ xa, 
wi:~ ahora sean neutros, ahora sean actiuos, toman solamente e, y no qui. 

Pero los demas verbos que acabaren en las otras terminaciones de la primera regla 
fuera de los aquí señalados podran tomar e y qtd indiferentemente. Ex.: nitenutza, 
llamar, onitenutz, onitenutzac, dnitenutzqui; pero la formacion destos sera los que 
toman e la tomaran sobre la vocal del presente. Ex.: niterni, henchirse, oniten, vel 
onitemie. 

Y los acabados en quise formaran de su pretm·.j,to perfecto principal añadiendo qui. 
Y ansi los de e como los de qui tendran por plural el que tuuierc su principal preterito. 
Ex.; nitenutza, el principal es onitenutz, haze en el plural otitenutzque. Este mesmo 
sera el plural del preterito acabado en e y en qui. 

1 Var. « ..... hagome viejo o vieja.» (:rtiN.) 
~ El manuscrito l'IN agrega aqui: «sacase, ninitonia, sudar, que haze solamente oninitoni. n 

3 Var. «nitetlani, ganar en juego, onitetlan,» (l\IN.) 
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SEGVNDA REGLA. 

DE LOS QVE TOMAN. 

Los que fenescen en ca, co, cui, qa, cha, clzi, i, qua, ta, ti, tla, sobre la vocal 
toman c. 

Ca.-Ex. de los de ca: nitetlmnaca, dar algo a alguno, onitetlamacac. 
Sacase nitlapaca, lauar, que haze onitlaJJac; aunque tambien sigue la regla. 
Co.-Ex. de los de co: nitleco, subir, onitlecoc.-Cui.-Ex. de Jos de cui: nitla-

cui, tomar algo, onitlac~dc. 
Sacanse: nitlaacocui, tomar algo para lo algar, onitlaacocu.1 En este se haze }i ... 

quida la u, y en los siguientes: nülaiztecui, tentar algo con la uña, onitlaiztecu;­
nülanecui, oler algo, onitlanecu. Y todos estos que se sacan tambien siguen la regla, 
pero como aqui se sacan es lo mas usado.2 

(Ja.-Ex. de los de qa: niqa, despertar, oniqac. Y algunos desta terminacion ha­
zen tambien en qw·. Ex.: niquiqa, salir, oniquiz, vel oniqw'zqui. 

Sacase: m'tlaqa, arrojar, onülaz. 
Clw.-Ex. de los de cha.' nicMcha, escupir, onichichac.- Chi.-Ex. de los de 

chi: nicMchi, mamar, onichichic. 
Sacase: m"cochi, dormir, que haze onicoch. 
J.-Ex. de los de i: nitlai, beuer, onitlaic. 
Sacase: nitlaay, trabDjar, onitlaax.3 

Qua.-Ex. de los de qua: nitlachqua, cauar tierra, onitlachq_uac. Y estos algunas 
vezes hazen en qui. Ex.: nitlaqua, comer, que no muda onúlaqua, vol onitlaquaqui. 

Ta .-Ex. ele los de ta: niteitta, ver a alguno, oniteittac .-Ti.-Bx. de los de ti: 
nitlatzinti, comenºar algo, onitlatzintic.4 

Sacanse los primitiuos que tuuieren vocal antes del ti, y los deriuatiuos en cati~ los 
quales por la mayor parte pierden la i y quedan en t, aunque tambien siguen la regla 
general. Pero los compuestos toman ti, tambien pierden el ti. Ex.: nitetlacamati, obe• 
decer, onitetlacamat, vel onitetlacamatic~ vel onitetlacama;5-nicalhpixcati, soy o 
bagome mayordomo, onicalh¡n'xcat, etc. Pero los otros deriuatiuos de nombres fuera de 
los 'de cati sobre la ti toman e, vel ac, y tambien suelen tomar x, aunque algunos quie­
ren dezir que esta x es de los ele tia. Ex.: de atl, agua, ati, derretirse, o hazerse agua; 
preterito, oatic, vel oatiac, vel oatix; y este oatix podra venir de atia que es lo mesmo. 

Tla.-Ex. de los de tla: nítetlar;otla, amar a alguno, onitetlar;otlac. 

TERCERA' REGLA. 
DE LOS QVE MVDAN. 

Los que fenescen en ua, ui bueluen la ultima vocal en b.-Los que acaban en ci,. 
bueluen la cien z.-Los que fenescen en qui bueluen el quien c.-Los que acaban en 
ya bueluen el ya en x. 6 

:1 Var. «nitlacocui, tomar algo, onitlacocui.)) (BN.) 
2 Var. «pero lo primero es lo mns usado;» mnnuscrito BN. 
3 Var. mitlay, trabnjar, onitlax, vel onitlaxqui. » (1\fN.) 
~ Var. mitzinti, yo comienr;o, onitzintic, >> (MN.) 
ñ Estn últJma forma del pretérito se ha tomado del manuscrito 1\fN. 
6 Falta esta última frase en el manuscrito :MN. 
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Va.-Ex. de los de ua: nítlacMua, hazcr algo, onitlacldult. 
Sacanse: niteiua, embíar mensajero, oniteiua;- nitealma, reflir a alguno, oni­

teahuac. 
Vi.-Ex. de los de ut,· natonaui, tener calentura, onatonault.-Ci.-Ex. de los 

de ci: nitei?nacaci, temet', onitei?nacaz. 
Destos algunos suelen tomar e o qui. Ex.: tlaneci, nmn.necer, otlancz, vcl otla-

necic, vel otlanezqui. 
Sacase: aci, allegar, que haze solamenteoacic. 
Qui.-Ex. de los de qui: nitlanequi, qucrce algo onitlanec. 
Sacase nitlaitqui/ lleuar algo, onitlaitquic. 
Ya.-Bx. de los de ya: nitlaucuya, CBÜtr nngnstíndo, onitlaucnx. 
Y estos algunas vczcs toman c. Ex.: nauiaya, oler mal, o bicll, onauiax, vcl on­

auiayao. 
Sacanse: tlaceceya, resfriar el tiempo, otlaccce:;, vol otlaccccyax; y tnmbicn si­

gue la regla;-yz·caya, crescm·, oyzcayac;- y:;taya, enblanqueccrsc, oy.·da.:::, vel 
oyztayac,·-nitlauya, alumbrar, onitlmd;-corauya, amnrillcccrsc, ocm;auiz, y tam­
bien sigue la reg·la, ocor;auyac/ y tamhicn los verLos ncti11os ncabndos en uia que por la 
mayor parte perderan en el preterito la a. Ex.: nülatlapiuia, acrcsoontnr algo, onitla­
tlapiui,· pero, si fuere neutro, harn en x. Ex.: tlapiuia, crecer, otlapiuix. 

CAPITVLO lV. 

De la voz passiua e impm·somtl; y <le sv fonnacion. 

DI~ LA BOZ PASSIVA. 

Antes que vengamos a la formacion destas dos bozos passiua e impersonal sera bien 
que notemos lo que en ellas ay que notar. 

Quanto a lo primero de la boz passiua es de saber que no puede tomar las partícu­
las tla, te, ne, e, qui, quin, porque estas van con la boz actiua, y solas las tres primeras 
con la boz impersonal como se dira adelante; y ansia este verbo: nitlagua, yo como, en 
la passiua le quitamos el tla, y añadimos lo diziendo niqualo, soi comido;-ni¡Jialo, soi 
guardado. Pero cuando el verbo rijo dos casos, entonces bien se sufre tomar la partícula 
tla, poro no el te. Ex.: nitlacuílilo, es me tomado algo; -nitlamaco, es me dado algo. 

Tambien es de notar que la boz passiua no rcscibe Jos pronombres nech, mitz, etc. 
ni otra persona que padece, sino es quando el verbo esta compuesto con nombr-e y tiene 
en si encorpotada la persona que padece. liJx.: petlac!tiualo, es hecho el petate, o todos 
le hazen, que sera impersonal;- nimilcllizálo, es me hecha mi heredad. Ni tampoco 
rescibe persona agente expressa sino es boluiendo la tal oracion por la actiua, y ansi no 
diremos: yo soi amado de Dios; mas reduzirla emos a esta oracion: Dios rne ama. Pero 
bien diremos: soi amado, no diziendo de quien, y desto no ay otra razon mas de la pro­
priedad y uso de la lengua ;2 aunque diziendo yteclpa in Dios nitlaf}otlalo, ümto vale 
como ego amor a IJeo. 

:i Falta el prefijo ni en ambos manuscritos. Además, en el ejemplar BN se observa esta varí:.mte: «tlat­
qzti, lleuar algo, onitlatqttic. » 

2 Lo que sigue, hasta el On del p[lrrafo, está en el manuscrilo l\1N. 
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Y ten es do saber que ay algunos vct·Los que en una mes m a boz tienen significacion 
actiuay passíua, y otros que, aunque tienen la boz actiua, la significaciones passiua; 
pond re los que se me ofmscíercn. Ex.: 

"''~itlacnopilhuya, vel nitlaicnopilhuya, yo recibo merced. 1 

Ninoteneua, soi nombrado, o nombrome yo. 
Ninuwizcui, soi atemorizado, o tomo temor. 
Ainitoa, 2 soi nombrado, o nombrome yo. 
1Vinotlauhtía, soi socmTiuo, o socorrome yo. 
Niau¡ui:;li, soi oydo. 
Nillatlato, soi probado. 
JYimaui:ti, soi nmercnciado. 
Nimachia, soi uoscullicrlo, o couoscido, o seutido, etc. (Tiaxcala. 3 

) 

Tambien se deuc notar que a los verbos neutros y reuerenciales no les usan dar boz 
passiua. Ex.: nitzatzi, darbozes, no diremos: nitzatziua, en la boz }Jassiua;-ninote-:­
tlagotilia, yo amo, no dil'cmos: ninotlm;otililo, en la boz passiua. 

DE LA BOZ ll\IPERSONAL. 

A los impersonales que descienden de verbos actiuos se les antepone una destas tres 
pat'ticulas tla, te, ne, las qualcs no tienen el passiuo y aunque sea una la boz de entram­
bos. Y tomara estas partículas, quando las tuuiere el verbo de donde se forman, y quan­
do el vcebo se compone con nombre no las rescibira en el impersonal, saluo quando ri­
jcre dos casos que entonces poclra tomar el te y el ne. Ex.: no diremos temilhchiualo, 
pero bien se dize temilhclliuilüo, todos hazen heredad a otros;-nemilhchiuililo, todos 
se hazcn sus heredades. 

Y esta es la diferencia que ay entre el passiuo y el impersonal, porque el passiuo no 
rescibira las dichas partículas, y el impersonal sí. Mas las partitulas e, qui, quin no se 
hallaran en el impersonal, porque son de solos verbos actiuos y de sola la hoz actiua, 
como se dira en el capitulo septimo, quando se hablara de las partículas. Tampoco en 
el impersonal se hallaran los pl'onombres ni, ti, an, como se hallan en la boz actiuay 
passiua. Y es de notar que el ne no lo pueden rescibir indiferentemente todos verbos 
actiuos sino solos ]os actiuos reflexiuos. Ex.: ninotlar;otla, yo me amo; netlar;otlalo, 
todos se aman; pero los verbos reuerenciales, y aunque tengan nino, tz'mo, mo, etc. 
no tendt•an impersonal, pol'que no diremos netlar;otlalilo.4 

De los impersonales qve salen de verbos nevtros. 

Emos hablado de los impersonales que se forman de verbos actiuos que toman las 
partículas tla, te, ne, veamos agora de los verbos neutros si las podran rescibir .. Para 
lo qual es de notar que unos impersonales ay en boz y significacio:q, y otrosay imper~ 
sonales en la sígnificacion y no en la boz. 

:1. Este ejemplo se ha tomado del manuscrito ~IN. 
2 En el manuscrito BN se lee nirdtonia, que significa sudar. 
3 Los tres últimos vocablos están en el manuscrito :AIN. 
q,· Var. metla9otililo. » (BN.) 

I. 15 
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Los impersonales de boz y significacion son los que se forman de su actiua añadiendo 
Q quitando letras o sillabas, como se dira adelante. Los de sola significacion seran los 
que no se forman desta manera, mas sobre la mesma boz de la actiua toman alguna 
partícula al principio. 

Tla.-Y para mejor entender lo dicho se deue notar que algunas vezes sobre la 
tercera persona del presente del indicatiuo de la boz de actiua se antepone al verbo 
neutro un tla quedandose en la mesma boz actiua, porque el vet·bo neutro tambien 
tiene hoz actiua como el actiuo, y con el tla se haze impersonal. Ex.: m'cuecuechca, 
yo tiemblo; tlacuecuechca, todos tiemblan;-niouiti, estoi turbado, o en trabajo o di­
ficultad puesto; tlaouiti, todos estan turbaclos;-nixtoneua, yo me enojo; tlaixtoneua, 
todos estan enojados. 

Y estos aunque salgan de muchos verbos neutros no empero salch·an de todos. Mas 
quando el impersonal que sale de verbo neutro es impersonal en hoz y significacion, 
quiero dezir que sigue las reglas de la formacion que se diran, entonces no puede te­
ner el tla. Ex.: puesto caso que se diga tlacuecuecltca, todos tiemblan, no se clira tla­
cuecuechcalo; y esto se deue mucho notar. 

Y ansi podemos sacar de aquí que el impersonal de verbos neutros por la mayor parte 
podra ser en dos maneras: la primera siguiendo la regla de la formacion sin poner tla, 
y estos se llaman impersonales ele boz y significacion; la segunda manera es como esta 
dicho anteponiendo el tla a la tercera persona. Ex.: nitzatzt', cloi bozes; tzatziua, vel 
tlatzatzi, todos dan bozes. 

Ne.-Estos impersonales de boz y significacion bien podran tomar la partícula ne, 
pero sera solamente de los verbos neutros que tuuieren m'no, timo, etc. Ex.: ninoqaua, 
yo ayuno;. neqaualo, todos ayunan, etc. 

Tambien se deue mucho notar que todos los verbos que se componen con verbos en 
tal manera que el primer verbo se ponga en el prcterito perfecto, y el segundo en la 
segunda persona del presente del indicatiuo, estos tales podran tenor dos impersonales: 
o en el primer verbo poner la boz del impersonal, o en el segundo, porque en ambos 
no se entiende bien. Ex.: nitlaquataci, llego a tiempo de comcr; 1 impersonal, tlaqua­
lotaci, vel tlaquataxhta, todos llegan a tiempo de comer. 

Pero si el segundo verbo fuere alguno de los compuestos de S'll1n, es, fui, si tuuiere 
impersonal, entonces en el primer verbo se pondra solamente el dicho impersonal. Ex.: 
no diremos: tlaquatimaniua, pero bien diremos: tlaqualotimani, todos cstan comiendo 
en pie. 

De la formacion de la passiua e im¡lersonal, la q'val es mvcho de notar. 

La formacion de la passiua y dd impersonal es una mesma porque es una la termi-. 
nacion, saluo que el impersonal no tiene los pronombres ni, ti, an, como esta dicho. 
Por tanto por ser una misma terminacion sera una la formacion poniendo los exemplos 
de solo el impersonal, pues para la passiua no aura mas que hazer do perder tla, te, ne, 
y tomar ni, ti, an. 

Y porque todos los verbos acaban en una de tres vocales que son a, i, o, reduzense 
todos estos verbos a tres reglas. • 

l Yar. « nitlaquata9i, como en llegando.» (MN.} 

. -
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PRIMERA REGLA. 

La primera es que los verbos acabados en a actiuos o neutros se formaran de la ter':"" 
cera persona del futuro imperfecto del indicatiuo boluiendo la z en lo. Ex.: tetla~otlaz, 
aquel amara; impersonal, tetla9otlalo, todos aman. 

Sacanse los de na que algnnas vezes bueluen la a en p, aunque mas comunes se­
guir la regla. Ex.: Na.-Niteana, prender alguno, nanalo, ve!'nano, soi preso: tea­
nalo, todos prenden. 

Ca.-Tambien se sacan los acabados en ca que hazen en coy en coa, y en calo. 
Ex.: nipixca, coger maíz, pz'rrco, pú;coa, p1'xcalo, todos cogen. 

Va.-Y los verbos que fenescen en ua, algunas vezes bueluen la a en ua en el im­
personal, aunque mas comun es seguir la regla. Ex.: pinaua, aquel ha verguen~a, pi-· 
naua, velpínaualo, todos han Yerguenga. 

fJa.-Tambien se saca de los de 9a este verbo niqui9a, con sus compuestos, que­
haze quixoa, todos salen. 

SEOVNDA REGLA. 

Los acabados en ~·sobre la i del-presente toman ua, o se forman delfuturo boluiendo 
la z en ua. Ex.: yoli, aquel biue, yoliua, todos biuen. 

Cz'.-Sacanse los de ci que, con seguir esta regla, tambien bueluen el ei en xoa, o 
en xiua, y assi ternan Ü'es impersonales o passiuos. Ex.: aci, allegar; aciua, axoa, 
axiua, todos allegan. 

Tzi.-Y de los de tzi se saca uetzi, aquel cae, que haze uechoa, vel uechiua, y 
siguiendo la regla haze uetziua, todos caen. 

Qui.-Tambien se sacan Jos acabados en q~ti que bueluen el qu~· en co, y tambien 
en coa. Ex.: miqui, aquel muere, mico, velnúcoa, todos mueren; pero tlaitqui/ por 
lleuar algo, haze tlaitcoa, o sobre la i toma ua, y haze tlaitquiua, y segun algunos tlait-
quiualo. · 

Vi.-Tambien se sacan Jos acabados en ui que bueluen el ui en ua. Ex.: poliui, 
perderse, poliua, todos se pierden. 

Mi.- Sacanse tambien los acabados en 1ni que bueluen el mi en moua, o la i en 
ua. Ex.: nemi, aquel biue, nernoua, todos biuen. Sacase ami, cagAr, que haze amiua~ 

Y los que fenescen o se·componen con mati que hazen macho. Ex.: nitlamati, sa­
her, etc. tlamaclw, vel tlamatú,ta, todos saben, etc.2 

TERCERA REGLA. 

Los acabados en o se les añade a. Ex.: tleco, aquel sube, tlecoa, o segun otros tle-, 
coua, todos suben. Sacase este verbo nini9o, que quiere dezir yo me sangro, o sacri ... 
fico, que haze ni9olo, vel nic;oa, vel ni9oua, y en el impersonal ner;ólo, todos se san­
gran, vel ner;oa, vel ner;oua. 

i En el manuscrito BN .este verbo está escrito tlatqui. 
2 Falta este párrafo en el manuscrito BN. 
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Esta formaeion susodicha so da solnmcnt.e pnra el presente del impersonal y passíua 
que para todos los otros tiempos no es menester dar formacion mas del aviso que esta 
dado en la conjugacion o formacion, scil. que tomaran todos los tiempos como otro qual­
quier verbo acabado en o, vol en ua, porque todos los impersonn.les han de fenescer en 
una clestas terminaciones o, ua. Y ansi haran en el proterito imperfecto añadiendo ya, 
y todos en el preterito perfecto tomaran e, y los clemas tiempos se formaran como se dixo 
en la formacion de la actíua. ·Ex.: 

PHESE::ITE. 

Tetla9otlalo, todos aman. 

PRETERITO I:\IPERFECTO. PRETERITO PERFECTO. 

Tella9otlaloya, todos amauan. Vtetlarotlaloc, touos amaron. 

Pu.:s<JVAilll'EHI<'ECTO. 

Olellar;otlaloca, totlos a uian amado. 

FvTvuo. FYTYIW PEl{FECTO. 

TellaQollalu:;, lo u os amarall. Vtetlaí:otlaloc, todos auran amado. 

CAPITVIi) V. 

ne los verbos irreg·vlares. 

DES'rE VI<mno SVJ!, ES, Pn; Y DI~ S\'S COMPVES'rOS. 

lYICAll, SEH O ESTAH. 

El verbo sum, es, fui, no lo ay en esLa lengua. Pero suplenlo por este verbo ni­
calt, que propriamento quiere dezir estar. Y el verbo elegante o reuerencial deste nicah 
es ninoyet.zticall, y variase por toda la conjugacion como el simple. 

Y siempre el sum, es, fui se pone sub intelecto en el presente del indicatiuo quando 
esta en lugar de ser, y es quando estos pronombres ni, ti, ansejuntan a nombres, co­

·. mo se dixo en la primera parte.1 Ex.: núlatoani, soi señot'. 
Y quando con el nombre se pone expresso el verbo nicah, en el presente quiere dc­

zir estar. Ex.: nican cah Pedro, aqui esta Pedro. 
Pero en preterito imperfecto usar se ha del tambien en este significado de ser. Ex.: 

nitlazcaltilli nicatca, era discípulo. Mas si la oraciones de preterito perfecto, o plus­
quamperfecto en el indicati~o, tambien usan deste verbo ninochiua, que es hazerme 
tal. Ex.: nitlazcaltilli oninochiuh, hizeme discípulo, y fuy discipulo; y no dire taro­
bien nitlazcaltilli onicatca por el preterito perfecto, mas por los otros tiempos bien se 

l Véase pág. 12. 
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dira el uno y el otro. Ex.: nitlacoalli niez, vol ninochiuaz, yo sere comprado; y lo 
mesmo diran con el participio de futuro: Ex.: ninellltoconi niez, vel ninochiuaz, sere 
creydo o creíble. 

Sing. Nicah, yo estoi, ticah, cah. 
Plur. Ticate, ancate, cate. 

INDICATIVO. 

PRESEXTE. 

Y a vezes usan deste presente por futuro. Ex.: ye iz nicall, yn tiualaz, ya estare 
aqm, quando tu vengas, · 

PRETERITO IMPERFECTO, PERFECTO Y PLVSQVAMPERFECTO. 

Sing. Nicatca, yo estaua, yo fui, o auia sido, ticatca, catea. 
Plm. Ticatcalt, ancatcah, catcah. Y al preteriLo perfecto se le antepone una o: dnicatca, etc. 

FVTVRO IMPERFECTO. 

Sing. Niez, yo serc o esta1·e, tiez, yez. 
Plur. Tiezque, anyez.que, yezque. 

Para el futuro perfecto usan de circunloquio diziendo: y e nitlatoani, yn tiualaz, 
ya aure sido señor, quando tu vengas. Y en esta manera no se expressa el verbo, per9 
para dezir: aure estado, tornanse al futuro imperfecto, scil. ya estare, diziendo como 
es dicho. 

IMPERATIVO. 

PRESEXTE. 

Sing. Ma nie, sea yo, o este yo, rna xie, tna ye. 
Plur. Ma tiec~n, ma xiecan, ma yecan. 

ÜPTATIVO. 

PRETERÍTO IMPERFECTO, PERFECTO Y PLVSQVAMPERFECTO. 

Sing. ll1a nieni, o si yo estuuiera, o fuera, ma .rcieni, ma yeni. 
Pi m·. Ma tienih, ma xienih, rna yenih. 

En el preterito perfecto y plusquamperfecto tomara o al principio: ma onieni, o si 
yo ouiera, o ouiesse estado, o sido. 

INFINITIVO. 

Nieznequi> vel nicnequi niez, quiero ser o estar, etc . 

. IMPERSONAL. 

PRESEXTE: Eloac, todos estan.-PRETERITO IMPERFECTO: Eloaca.-PRETERITO PERFEOTO Y PLVS· 

QYAMPERFECTO: Oeloaca.-FVTVRO: Eloaz.-IMPERATIVO: Ma eloa.-OPTATIVO PRETERITO IM­

PERFECTO: Ma eloani.-SVBIVNCTIVO PRESEXTE: Yntla eloac.-PRETERITO IMPERFECTO: Yntla 
eloani.-PRETERITO PERFECTO Y PLVSQVAMPERFECTO: Yntla oeloani.-FVTVRO: Yntla eloaz. 

I. 16 
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NI CA C. 

Este Y,erbo nicac quiere dezir estar enhiesto. Dizese de hombres, arboles, maderas, 
casa, silla, o vaneo, o de qualquiera otra cosa que este enhiesta o hincada si es larga; y 
el reuerencial deste es l ~ ninicatilhticac, 2~ timicatilhticac, etc. y el nicac se varia 
desta manera: 

INDICATIVO. 

PHESE.'iTE. 
Sióg. Nicac, ticac, ycac. 
Plur. Ticaque, amicaque, ycaque. 

Otros dizen en el plural: timanih, amanih, rnanih, para lo animado. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Síng. Nicaya, ticaya, ycaya, etc. 

Y tambien dizen: nz'caca, ticaca, ycaca. 

PRETERITO PERFECTO Y PLVSQVAMPERFECTO. Jdem, 
FV'fVBO. 

Siog. NicazJ ticaz, ycaz. 
PJur. Ticazque, amicazque, ycazque. 

Tambien dizen en el plural: timanizque, amanizque, etc. 

IMPERATIVO. 

Sing. lila nica, ma mica, ma yca. 
Piut'. lila eicacan, ma micacan, ma ycacan;-plm'. ma timanican, etc. 

ÜPTATIVO PRESENTE. 
Jfa nica, como el imperaliuo. 

PRETERITO IMPERFECTO, PERFECTO Y PLVSQVAMPERFECTO. 

Sing. Ma nicani, ma xicani, ma ycan'i. 
PJur. lila tit;anih, ma micanih, ma ycanili. 

Y tambien dizen en el plural: rnatelh timanlnilt, matell~ ccimaninih, etc. 

SuBIVNCTIVO. 

PI\ESE~TE. 

Yntla nicalt, etc. como el imperatino, ve! yntla nicac, etc. como el presente del indicatiuo. 

PRETERlTO IMPERFECTO. 

Yntla nicani, etc. como el optatiuo. 
FVTVRO. 

'Yntla rdcaz, etc. como el futuro del índicatiuo. 

NON OC. 

Este verbo nono e quiere dezir estar echado, y su elegante es ninonolhNtoc. Dizese 
el simple onoc de maderos y tablas largas que estan tendidas, y de arboles y vé:dura 
y de palo, o peñola, o yerua echada. Variase en esta manera: 
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lNDlCATIVO. 
PRESE~TE. 

Sing. Nonoc, tonoc, onoc. 
l)lur. Touoque, a.monoque, onoque. 

PARA LOS PRETERITOS. 
Sing. Nonoca, tonow, onoca. 
Plur. Tonocah, amonocalt, onocall. 

Y tambien dizen: nonoya, tonoya, etc.; pero este ultimo no es mas de imperfecto. 

FVTVRO. 
Sing. Nonoz, tonoz, onoz. 
Plur. Tonozque, amonozqrw, onozque. 

IMPERATIVO. 
Sing. Ma nono, ma xono, ma ono. 
Plur. Ma tonocan, ma xonocan, ma onocan. 

ÜPTATIVO PRETERITOS. 

Sing. Ma nononi, ma xononi, ma ononi. 
Pllll'. Ma tononih, ma xononih, ma ononih. 

IMPERSONAL. 
Onouac. 

MANI. 

Este' verbo ntani tambien quiere dezir estar, y su reuerencial es en plural: titoma­
·nitlttia, amomanillztia, rnornanilhtia.1 

El mani tiene en el singular la tercera persona y no mas, y las tres del plural. Di­
zese de cosas llanas y anchas, assi como libros. Y tambien se dize qel agua que esta en 
vasija ancha o en laguna, y de pueblo donde ay muchas casas, y tambien de arboles; y 
variase en la manera siguiente: · 

INDICATIVO. 

PRESE.STE. 
Síng. 3." lJfani. 
Plur. Timanih, mnmanih, manih. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. 3. 11 lJfania, vel manca. 
Plur. Mamania, velmamanca,2 esto de inanimado;-timaniah, etc. por lo animado. 

FVTVRO. 
Siog. Maniz. 
Plur. Timanizque, ammanizque, manizque. 

IMPERATiVO. 
Sing. Jfa mcmi. 
Plur. Ma timanicah, etc. 

ÜPTATIVO. 
El presente como el del imperatiuo. 

l Var. «titomanilhtica, amomarlilhtica, momanilhtica. ~ (1\fN.) 
2 Var. «plural maniah, ve! mancah, etc.» (MN.) 
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PRETERITO I;JII'ERFECTO. 
Sing. Ma manini. 
Plur. Mci timaninih, ma ammaninih, etc. 

IMPERSONAL. 

Manizta, etc. por lo animado se dira. 

TE~II. 

Este quiere dezir estar echados o sentados, hombres, o mugeres, o culebras, o pa­
jaros en el nido, o perrillos, o gatillos, etc. Y tambien se dize para madera, o leña alle­
gada, o maiz, o piedras, o semillas y de otras cosas mcnuJas que estan juntas. El re­
uerencial deste sera en el singular en la tercera persona rnotemilhtia, y en el plural tito­
temilhtia, para la primera persona, de manera que motcmillttia en singular se dira por 
el que esta lleno o repleto ele comida, o de vino, etc. y en el plural este verbo terna este 
mesmo sentido. Y el sobre dicho, y compuesto con toe, ciizcn: tcntoc, lleno, scil. casa 
o el mundo, etc.; preterito imperfecto, tentoca, etc. Y el simple se varia en esta manera: 

Sing. 3." Temí, 
Plur. Titemil~, antemih, tcmih. 

PRETERITO iMPERFECTO, PERFECTO Y PLVSQVAl\IPERFECTO. 

Sing. 3." Tenca, 
Plm·. Titencah, antencah, tencah. 

FVTVHO. 
Siog. 3.a. Temiz, 
Plur. Titemizque, antemizque, temizque. 

biPERATIVO. 

Sing. 3." Ma temí. 
PI m•. llfa titamican, ma xitemican, 11w temican. 

OPTATIVO. 
El presente como el imperatiuo. 

PRETERITO ll\IPERFECTO, PERFECTO Y I'LVSQVAMPERFECTO. 

Siog. 3.a llfa.temini. 
Plm'. llfa titeminih, ma xiteminih, ma teminih. 

IMPERSONAL. 
1'emiua. 

NEVATICAH. 

Este quiere dezir estar assentado. Dizesc de cosas animadas racionales 1 e yrracio­
nales. Y variase en todos los tiempos y modos, como el verbo nicah. El rcuerencial 
deste es nineuititicah, y variase en esta manera: 

Siog. Nineuititicah, timeuititicah, rneuititicah. 
Plur. Titeuititicate, arnmeuititicate, rneuititicate. 

Y tambien dizen: nineuillttitica)l, timeuilhtiticah, etc. 

t Var. «racionales,s para las yrracionales, scil. arboles, cañas, euaticac. » (l\IN.} 
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TICOA VNOQVE. 

Este se dize de personas que estrtn assentadas en combite, o en conuersacion, en 
rueda, y no tiene singular. VariRse en esta manel'a: 

PRESE::\TE: Ticoaunoque, ancoaunoqlte, coaunoqtte. 

PRETERITO IMPERFECTO: Ticoaunoya, etc., vel. ticoacatca, etc. 

FvTvRo: Ticoaunozque, ancoaunozque, coauno~que .. 

Tambien so dize: nicoacah, estoi combidado, etc.; plural, tiaoacate. 

PRETEntTO DIPERFECTO: Nicoannoca, estaml. combidado. 

FvTvno: Nicoattnoz, estare combidado 

IMPERATIVO: Ma nicoazmo etc.-Plur. Ma ticoaunocan, etc. 

OPTATIVO PRESENTE: Como en el imperatiuo. 

PRETEniTOS: lJfa ticoaunoni. 

hiPEnsoxAL: Coaunoac, todos estan en el combite. 

PRETERITO IMPERFECTO: Coaunoaya. 

Ninoquetzticalt, estoi leuantado en pie, es para cosas animadas. 
Ninaca:.riconoc, tinacaziconoc, etc.; -plural, tinacaziconoque, annacaziaono­

que, etc. estar ele lado, o de oreja echado. 
Niuetztoc, tiuetztoc, uetztoc; 1-p1ura], tiuetztoq_ue, anuetztoque, uetztoq_ue, es­

tar echado, caído tendido. 
Clwpantoc se dize de mantas arrebujadas, o mal puestas, o de varro 2 estendido, o 

verdura; o quiere dezir: estar mojada la manta, o persona sentada en el suelo. El verbo 
es nitlachapania, por echaí·, scil. ropa arrebujada. 

Chachayacatoc se dize de casas, o arboles ralos, o maíz, o piedras.3 Nitlacha­
yaua, echar los dados, o frisoles. 

Noncah, estoi; siendo preguntado, bien dire: rnuchipa nican nonaah~ siempre estoi 
. aquí; 2:: toncah, 3:; oncah,o-p1ura1, toncate, amoncate, oncate. Y la tercera<lel sin­
gular toman para dezir ay, scil. algo. 

Nicatqui, ticatqui, catquz~·- plural, ticatq_uih, ancatq_uih, catquik. Y la tercera 
persona toman para dezir: esta, o ay. Ex.: catqui yn amatl, ay papel; pero diziendo: 
uelh ornpa catqui, allí esta, scil. Pedro, etc. 

l Falta esta tercera persona en el manuscrito 1\fN. 
2 Ym·. «O de sparto. » (MN.) • 
3 En el manuscrito BN está tachada la línea siguiente que dice así: «El verbo es chachayaca, caer scil. 

tierra, del sobrado, etc.» 

I. 17 
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OAPITVLO VI. 

De otros <los verbos irrcg\'larcs qve son eo, is, por yr, y venio, is, por venir. 

INDICATIVO. 

PHESE~TE. 

Sing. Niauh, yo voy, tiauh, yauh. 
Plur. Tiaui, vel tiui; ayaui, vel aui; yaui, vel uih. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Niaya, yo iua, tiaya, yaya. 
Plur. 1'iyayah, ayayah, yaya/t. 

PRETEIUTO PERFECTO. 

Siog. Onia, yo fui, otia, oya. 
Plm·. Otiaque, oayaque, oyaque. 

Y tambien se dizc: 

Sing. Onittya, otiuya, ouya. 
Plur. Otiuyah, oauyah, ouyah. 

PL VSQV AMPERFECTO. 

Siog. Oniaca. yo auia ydo, otiaca, oyaca. 
Plur. Otiacah, vel otiayacah, oayacah, oyacalt. 

Sing. Niaz, yo yro, tiaz, yaz. 
Plur. Tiazque, ayazque, yazque. 

FVTVRO. 

FVTVRO PERFECTO. 

Yo ame ydo. Como el preterito. Ex.; yn tiualaz, onia, q~ndo vengas, aure ydo. 

}i\IPERAT!VO. 

PRESEl\"TE, 

Siug. Jfa niauh, vaya yo, ma xiauh, rna yauh. 
Plur. Ma tiltyan, rna xiuya'n, ma ttyan. 

VETATIVO. 

PRESE:-1'TE. 

Sing. llfa niati, no vaya yo, ma tiati, ma yati. 
Plur. }}fa tiatih, ma ayatih, ma yatih. 

OPTATIVO. 

PRESENTE. 

llfa niauh, etc. como en el imperatiuo: 

PRETERiTO IMPERFECTO. 

Sing . .lila niani, ma xiani, ma yani. 
PJur . .lJ!la tianih, ma xianih, ma yanih. 

De los otros preteritos lo mesmo anteponiendo o. 
El subjunctiuo es como e1 optatiuo anteponiendo yntla. 
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INFINITIVO. 

Nia;nequi, velnicnequi n'iaz, etc. como e u los regulares. 

PARTICIPIOS. 

PnESE::'\TE.-Yn aquin yauh, el que va. 
Fnmo.-Yn aquin yaz, ve! yn aquin yazq1eia, el que yt·a, o auia de yt•, etc. 

IMPERSONAL. 

PnESE::'\TE.-Viloa, todos van. 

PRETERITO IMPERFECTO. 
Viloaya, todos yuan. 

En todo sigue la regla de los regulares. 

L\IPEHATIVO: .IJ1a uiloa. 

PRETEIHTO DEL OPTATIVO: Jifa uiloani. 

Svmvxcrrvo: Yntla uiloani. 

El elegante o reuerencial es: 

Síng. Ninouica, Yoy, timouica, uwuica. 
Plur. Titouicah, amouícah, mouicah. 

CONJYGACION DE VENIO, JS. 

lNDl:CATIVO. 

PRESE:.'\TE. 

Síng. Niualauh, yo vengo, tiualauh ualauh. 
Plur. Tiualaui, aualaui, ualaui vel tiualhui, aualhui, ualhui. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Niualaya, yo venia, tiualaya, ualaya. 
Plm·. Tiualayah, aualayah, ualayah,l 

PRETERITO PERFECTO. 

Sing. Oniuala, yo vine, otíuala, ouala. 
Plur. Otiualaque, oaualaque, oualaque. 

PRETERJTO PL VSQV AMPERFEOTO. 

Sing. Oniualaca, yo auia venido, otiualaca, oualaca. 
Plur. Otiualacah, oaualacah, oualacah. 

FVTVRO. 

Sing. Niualaz, yo vendre, tiualaz, ualaz. 
Plur. Tiualazque, aualazque, ualazque. 

IMPERATIVO. 

PRESE:.'\TE. 

Sing. JJfa niualauh, venga yo, ma xiualauh, ma ualauh. 
Plur. JJfa tiualhuyan, ma xiualhuyan, ma ualhuyan. 

:f. Var. «plural, otiualayak, oaualayah, oualayah. » (MN.) 
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Y tambien dizen: ma tiualacan, ma xiualacan, ma uatacan. 

FVTVRO. 

Venga yo dcspues. Como en el indicatiuo anteponiendo ma. 

ÜPTATIVO Y SVDIVNCTIVO. 

Los presentes y futuros son como en el imperatiuo, poniendo en el subjunctiuo yntla 
en lugar de rna. 

PRETEniTOS. 

Sing. Ma niualani, ma xiualani, ma ualcwi. 
Plur. lrla tiualanih, ma xiualanih, ma ualanih. 

INFINITIVO. 

PHESKSTE. 

Niualaznequi, vol nicneqz¡i niualaz. 

pARTICIPIOS. 

Yn aquin ualauh, el que viene. 
Yn aquin ualaz, el que verna. 
Yn aquin ualazquia, el que auia de venir. 

IMPERSONAL. 

l'I\ESE;'\TE. 

Valhuiloa, etc. como en el verbo niauh, antepouiell(lo esta partícula ualh, todos vienen, etc. 

El elegante o reuerencial deste es: niuallznouica, tiualhmottica, ua llunouica; 
plural, tiualhtouica; aualhmouica, ualhm,ouicah; por todos los modos y tiempos. 

DEL VERBO VITZ, QUE QVIEHE DEZIR VENIR. 1 

l'RESE:-iTE. 

Sing. Nittitz, yo vengo, tiuit::, uitz. 
Plur. Tiuitze, anuitze, ttit.ze. 

PRETERITO IMPERFECTO. 

Sing. Niuitza, tiuitza, ztitza. 
Plur. Tiuitzah, anuitzah, uitzah. 

El preterito perfecto se suple por: nitwla, etc., si me quede; que si me torne a yr, 
bien se dira: onitdtza. 

PRETERITO PLVSQVAMPERFEOTO. 

Como el imperfecto anteponiendo o. 
FVTVRO. 

Niuitz, etc. como el presente. 
IMPERATIVO, 

No se -dize bien el presente. 
FVTVRO. 

Ma niuitz, m a tiuitz, etc. como el presente del indicatiuo. 

Lo demas deste verbo se suple por niualauh, en toda la conjugacion. 

:l En el manuscrito l\IN hay estos dos ejemplos: «Presente, 11iuitz, vel ninouicatz, yo vengo, ve! niual­
nouicatz, vel niualauh.-Niyetiuitz, venir _pesado en algo; _plural, tiyetiuitze, etc.» 
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CAPITVLO VII. 

De los verbos activos y de algvuas ¡>articvlas qve se ivntan con ellos. 

Los verbos son en muchas maneras: unos son actiuos y otros neutros; unos primi­
tiuos y otros deriuatiuos; unos simples y otros compuestos; unos reuerenciales y otros 
que no denotan reuerencia. 

Verbos actiuos se llaman los que despues de si rigen caso y tienen despues d8 si per­
sona que padece expressa o sub intelecta. Y esta persona, que padece, unas veces se de­
nota por algun nombre proprio o apelatiuo. Ex.: nictla9otla yn luan, yo amo a luan. 
Y otras vezes, pot' algun pronombre. Ex.: ni?nitztlar;otla, yo te amo. Otras, por al­
gunas partieulas que se anteponen o entreponen al verbo. Ex.: nitenanquilia, yo res­
pondo a alguno. Y este postrero tiene mas dificultad, porque en la lengua latina no se 
hallan partículas assi encol'poradas o juntas con el verbo, las quales denoten la persona 
que padece. 

Y es de notar que ningun verbo actiuo puede estar sin alguna partícula destas, saluo 
quando el verbo esta compuesto con nombre y tiene encorporada en si la persona que 
padece. Ex.: rdpetlac/¡iua, yo hago petates; y tambien quando se junta el verbo con 
algun pronombre que tiene lugar de persona paciente, porque entonces bien estara sin 
las dichas partículas. Ex.: ninotlar;otla, yo me amo; tineclztlar;otla, tu me amas. 

Sacanse tambien algunos verbos actiuos, los quales, aunque toman estas partículas, 
pueden estar tambien sin ellas, y son los siguientes: 

Nitlatemiqui, ve\ nitemiqui, yo sueño. 
Nitlaichtequi, ve! nichtequi, yo hurto.1 

Nitlaiquiti, vel niquiti, yo texo. 
Nitlatzaua, ve! nitzaua, yo hilo. 
Nitlateci, ve! níteci, yo muelo. 
Nicchichi, ve! nichichi,2 yo mamo, scil. a la madre. 
Nitechiclta, ve! nichicha, yo escupo a alguoo. 
Niquiztlacati yn tlatolli, vel niztlacati, yo erro, o miento la palabra. 
Nicnaquia, vel ninaquia, vistome, scil. algo. 
Nitlapixca, vel nipixca, coger magorcas de maiz. 

Otros algunos aura, pero al presente no se me ofrescieron. Y de como á los verbos 
se anteponen algunos pronombres para hazer con ellos oracion perfecta, dezirse ha en 
el capitulo nono. • 

Ahora en este veamos de como algunas partículas se juntan a los verbos actiuos. y 
estan en lugar de persona que padece, y otras juntadas con la persona que haze, deno­
tan en que numero se ha de poner la persona que padece, si ha de ser singular o plu­
ral. Y todas estas particulas se reduzen a seis, y son estas: tla, te, ne, e, qui, quin. De 
las quales se dira por su orden. 

f Estos dos primel'Os verbos están en el manuscrito l\fN. 
2 Var. mitechichi, ve\ nichichi, » etc. (1\'IN.) 

I. 18 
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Tla.-l~sta partícula tla denota que la accion del verbo a qnien se ayunta puec1e 
generalmente conuenir, o puede passar en cosas ynanimadas o animadas, aunque por la 
mayor parte se pone para denotar cosas ynanimadas, y quiere dezir lo que en nuestro 
romance dezimos: algo. Ex.: nitlatlat;otla, amo a1go. 

Esta so junta con verbos acliuos en la actiua y en el impersonal; pero no se lw.llara 
en la passiua sino es quanclo el verbo rige dos casos, porque entonces bien la podra to­
mar la passiua. Ex.: nitlacMuililo, es me hecho algo. 

Tambien se puede juntar con verbos neutros; pero no en la signíficacíon que hemos 
dicho, sino para darles significacion de impersonal. Ex.: cuecuec/¡ca, aquel tiembla; 
tlacuecuechca, todos tiernblan. 

Taro bien estaparticnla tla so pone en el impel'n.tiuo y sirne parn mandar, y otras ve­
zes en optatiuo. Ex.: tla xíccar¡ui, entíendelo, o oyolo, cte., impcratiuo;-tla niccltiua­
ni, o si lo hiziera, etc., opb:tiiuo. 

:zre.-Esta partícula te denotn. que lrt accion del vcl'l.lo pnssa en cosns animad<:ls, y 
pot• la mayor parte se dize de cosas racionales. Esta quiere dezir: alguno, no señalan­
do quien. Ex.: nitepaleuia, ayudo a alguno. Y si alguna vez se jnntnren en un mesmo 
vGrbo estas dos pnrticulas te, tla, prccedcra el te al lla. Ex.: nitetlamaca, yo doi algo 
a alguno. 

Ne.-Esta partícula ne se junta con verbos actiuos reflexiuos, que tienen nino, tirno, 
mo, eto., do los quules se dira on el cnpitulo nono. Y con estos verbos se hallara sola­
mente en el impersonal, y entonces el modela tercera persona del presente del indica­
tiuo de la actiua se bolucra en ne. Ex.: mochicauall, aquellos se esfnerQan; imperso­
nal, nechicaualo, todos se e~fuer<;nn. Y en estos verbos reflexiuos el ne esta en lugar 
de persona que pndece, denotando gencralidml con reflexion. Ex.: netlaqotlalo, todos 
se aman. 

Tambien se junta esta pnrticu1a nc con verbos neutros que tienen nino, tinw, mo, 
otc., pero entonces no esta en 1 ugm· de pm·sona paciente, mns denota generalidad y esto 
sin rcflexion ninguna. Ex.: ninoqaua, yo nyuno; negaualo, todos ayunan. De como 
estas particulas se juntan a los verbales esta dicho en la primera parte, en su proprio 
lugar.1 

De las particvlas qve denotan (Jvallla de SN' Ja persona paciente. 

Ay otras tres partículas que denotan si la pe1'sonn. paciente, que se ha de seguir o 
juntar con el verbo, ha de estar en numero plural o singular. Y son las siguientes: e, 
qui, quin. 

G .-La e denota que la accion del verbo passa en tercera persona singular expressa 
o sub intelecta. Ex.: m·cmaclztt·a yn Pedro, yo enseño a Pedro. Esta se junta éon las 
primeras personas del singular y plural del verbo, y con la segunda de1 singular. Ex.: 
nictlaqotla in Dios, yo amo a Dios;-tictlaqotla in Dios, tu amas a Dios;-plural, tic­
tlaqotlah in Dios, nosotros amamos a Dios. 

Qui.-El quz· significa y denota Jo mesmo que la c,.pero juntase a las terceras per­
sonas del singular y plural, y a la segunda del plural. Ex.: Pedro quitlayecultia in 

:l Véase pág. 2ü. 

" 
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Dios, Pedro sirue a Dios;-yelwrmtin quitlayecultialz 1'n Dios, aquellos siruen a Dios; 
-anr¡uitlayecultia in Dios, vosotros senlÍs n Dios. 

Y es do nobw que si el verbo, con quien se juntan estas partículas e, qui, comienga 
en unfl destns Yocnlcs a, o, si fncro e llOl·irrt en ellas. Ex.: nicana in Pedro, yo prendo a 
Pedro. Y si fuere r¡ui la que se auia de tomar, boluerse ha en c. Ex.: ancana ~·n Pedro, 
vosotros prcndcis a Pedm, 3· no diremos: anquiana. 

Pero si la vocal que so sigue es una destas dos e, i, la e se boluera en qui, y he­
rira en la vocal siguiente. Ex.: nitlae:rluáa, ensangriento algo; niquezhuia notillzrna, 
ensangriento mi mnnta;-nüeitta, veo alguno; tiquittah in Pedro, vemos a Pedro. 

Quin.-Estn pnrticula quin denota que la persona que padece se ha de poner en nu­
mero plural cxprcsso o sub intelecto, porque aunque la accion del verbo passe en cosas 
que en si son mucbns, si el nomllre que las significft o importa no tiene plural, no se pon­
dra el quin, sino la e o el r¡ui. Ex.: no diremos: xir¡uineui núec uapalli, toma muchas 
tablas; pero si a este nombre uapalli le damos plural, bien se dira: xiquineui uapalh­
tin, etc. Y esto se deue denotar. 

Y si el verbo con quien se junta el quin comengare en vocal, la n se buelue en mt 
y hiere en la vocal que se sigue. Ex.: te1'tta, ver; niquimitta z'n tlac(J,, veo los hombres. 
Pero si la vocal que se sigue fuere u, entonces perderse ha la n. Ex.: niquiu.ápaua ·{n 
tlatlacoanime, esfuerºo a los pecadores. . 

Yten es de notar que no pueden dos destas partículas estar juntas, saluo quando el 
verbo rige dos casos, y entonces si ninguno dellos esta especificado, sino que se ponen 
en gcncrnl, pondremos el te y el tla. Ex.: nitetlacuilia, tomo algo a a1guno. Y si digo 
a quien lo tomo y no lo que tomo, entonces ponerse ha la e o qui con el tla, si lo que 
se toma esta en numero singnlrtr. Ex.: nictlacuilia yn Pedro, tomole algo a Pedro. 
Y si la persona que padece estuuiere en numero plural, entonces ponerse ha el quin con 
el tla. Ex.: m·quintlacuih'a yn maceualhtin, yo tomo algo a los maéeuales. Y si se­
ñalo lo que tomo y no a quien lo tomo, si lo que tomo esta en el numero singular, porne 
el te con e o qui, y quitare el tla. Pero si lo que tomo esta en numero plural, ponien­
do el le y quibndo el tla, ponch·e quin. Exemplo de lo primero: nietecuilia yn totoli, 

·tomo a alguno la gallina. Exemplo del segundo: niquintecuüia yn totolhtin, tomo a 
alguno las gnllinas. . 

Pero si se expressa lo que tomo y a quien lo tomo, entonces si lo uno y lo otro esta 
en singular, quitando las partículas te, tla, pondremos e, o qui. Ex.: niecuilia in Pe­
dro ytotollt, tomole a Pedro su gallina. Y si esta lo uno y lo otro en plural, quitando 
las partículas te, tla, pondremos el quin. Ex.: niquincuilia yn rnaeeualhtin yn into­
tollman, tomo a los maceuales sus gallinas. 

Pero si lo uno esta en singular y lo otro en plural, lo mas usado y comunes tomar 
e1 quin quitadas las partículas ~e, tla; pero tambien se puede sufrir con la e, o qui. Ex.: 
yo tomo a Pedro sus vasallos, niquincuilia yn Pedro ymaeeualhuan, vel nicczdlia 'in 
Ped1·o ymaeeualhuan. Y esto se usa menos.1 

l El manuscrito l\IN trae por error esta variante: «Y esto es lo mas usado.» 
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OAPITVLO VIII. 

De ott·as ¡>al'iicvlas qvo so ivutan con verbos activos y uevtros, cte. 

Ay otras particulas que se pueden juntar con todo genero ele vel'bos, y destas unas se 
anteponen, y otras se posponen a los verbos. Las que se anteponen, o, por mejor dezir, 
se entreponen a ellos, son muchas; pero las mas usadas y que tienen alguna dificultad 
son quatro, scil. on, uallt, cen, uellt; y las que se posponen son otl'as quatro, scil, quía, 
tqinoa, puloa, llani, vel tlani. 

Y antes que se diga de las partículas que se anteponen a los verbos sera bien notar 
que muchos dellos assi actiuos como neutt·os se pueden hazet· frequentatiuos, y esto se 
haze doblando la primera sillaba del verbo, y eslos tales tienen dos significados, con­
viene a saber: o hazer la significacion del vet·bo muchas vezes, o hazerla en diuersas 
partes. Ex.: ninotlatlalia, assentarme muchas vezcs, o en diuersas partes o 1 ugares. 
De los neutros, ex.: nitzatzatzi, doi bozes, etc. Y ansi de los demas quando caben en 
significacion del verbo entrambos signiíicatlos. 

Viniendo pues a las partículas que se anteponen al verbo, so dira primero de la 
partícula on.1 

De las pa1·ticvlas qve se anteponen. 

On.- Est.a partícula on algunas vezes parece significar distancia de tiempo, o de 
lugar, y otras no significa nada, sino ponese por ornato. !untase con verbos actiuos y 
neutros, y esta siempre se antepone al tla, te, ne; pero quando ouiere e, qui, quin, se 
pospondra el on. Ex.: nontlaqua, como; noconqua in tlaxealli, como el pan. 

Pero en los verbos reuerenciales que tienen nino, timo, etc. ponese el on entl·e el 
ni y el no. Ex.: noeonnotlaa:ilia, yo lo arrojo. 

Pero es de notar que, quando a los pronombres ni, ti, an, se sigue luego el on, se 
pierde la y del pronombre, y ase la n, o t del on. Ex.: nontlaeilia, miro; plural, ton­
tlaclda, miramos, etc.; y la n del an se boluera en m. Ex.: amontlaehia, mirais. 

Y quando entre el pronombre y el on se pusieren e vel qui, e, entonces la i del pro­
nombre se bóluera en o. Ex.: nocontlaqa, yo lo arrojo; mas con el quin no se perdera 
la i del pronombre. Ex.: niquimonnotlar;otilia, yo los amo. Pero si el verbo a quien 
se junta el on es reuerenéial que tiene nino, tirno, mo, etc., de los quales se dira ade­
lante, entonces sino ouiere letra, o diccion entre el m·, ti, andel· pronombre y el on, per­
dera la i el pronombre; y si fuere an se conuertil'a la n en m, como esta dicho en los que 
no son reuerenciales. Mas si ouiere en medio letra o diccion, entonces no se boluera la 
i del pronombre en o, y esto por la mayor parte. Bx.: nimitzonnotlatlauhtilia, yo, se­
ñor, os ruego; y especialmente ha esto lugar quando se ponen nech, mitz, teeh, arnech, 
etc., y con esta ultima, perdida la i toma la a. Pero con neeh, teeh mas toman uallz, 
que no on.2 

1. Los dos párrafoE anteriores se han tomado del manuscrito JUN. 
2 Esta frase está en el manuscrito MN. 
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Val/t.-Esta partícula o aducrlJio ualh significa haziaca. Ex.: xiuallachia, mira 
haziaca; plural, xiuallacMacan.1 Y algunas vezes anteponiendose al verbo le haze te• 
ner contrario significado del que rmtes tenia. Ex.: niault, es yr; niualauh, es venir;-" 
ximiquani, apartate; xiualkmiquani, allegate ~ca. Esta se antepone a las partículas 
tla, te, ne. Ex.: cciuallapia, guarda aca; pero el e, qui, quin anteponerse han al ualh. 
Ex.: xicualhcui, daca, o trae. 

TamlJíen se pospone al on que hemos dicho, y entonces el on pierde la n por la u 
que se sigue en el uallt. Ex.: noualonterrucchtü¡uiult, verne a enseñar; pero el on con 
el uallt pocas vezes se junta.2 Quando se junta con los verbos reuerenciales que tienen 
los pronombres no, mo, etc. tambicn se antepone el ualh a ellos. Ex.: xicualkmottili, 
mirale haziaca. Aqui el verbo perdio la i primera, que no dizen xicuallunoütili. Quando 
a esta se sigue tla se perdera la t del tla. Ex.: tlachia, mirar, niuallaclda, miro aca. 

Cen.-Esta pA.rticu1a cen quiere dezir del todo. Bx.: nicentlapia, del todo guardo. 
Esta se antepone a las particulas tla,.te, ne, unas vezes, y otras se pospone, y esto se­
gundo es lo mas usado. Ex.; nicentlaehiua, vel nitlacenchiua, hagolo qel todo;­
nicentemaclttia, vel nitecenmaehtia, yo enseño a alguno del todo}' 

Pero quando estuuieren juntas estas dos tla, te, ciernas de lo dicho se puede ponev 
entre ellas, diziendo: nitecentlarnaca, aunque mejor diran: nitetlacemmaca, que es: 
doi del todo algo a a1guno. Con las particulas e, qui, quin, se pospone. Ex.: niccen­
tlajJOa, abrolo del todo. Con el on, ualh se ha de posponer. Ex.: noualhcentlapia. 
Poco se usara ponerlas todas juntas; pero con el nino del verbo reuerencial, aunque las 
otras parLiculas se antepongan, esta se pospone. Ex..: timocentlapielia, guarda vm. 
del todo. 

Vell~ .-Esta particula uelh quiere dezir: bien, y antepon ese a todo verbo y a los 
pronombres ni, ti, an. l~x.: uellt nitla]Jia, guardo bien. Tambien se entrepone entre 
el ni y el verbo, diziendo: niuellapia. 4 Tambien se pospone al tla: nitlauell~pia,· pero 
no con todo ve1·bo. Quando el verbo toma la partícula te se ha de anteponer al verbo y 
a los pronombres ni, ti, etc.: uellz nitemaclt#a, enseño bien. 

De las particvlas qve se posponen. 

Las partículas que se posponen son estas: quía, tyz'noa, puloua; Uani, vel tlani. 
Quia.-Esta partícula quía se pospone a los verbos y juntase siempre con el futuro 

imperfecto del indicatiuo. Ex.: nitlaquazq_uia. Y tiene todos estos romances: auia, o de­
uia, ouiera, o deuiera de comer, o comiera, o comeria, como parecera en los exemplos de 
adelante. 

Esta se junta con todo verbo actiuo y neutro y en toda boz de verbos actiuos, con­
uiene a saber: actiua, passiua e impersonal. Ex.: niean ualazquia, aqui o por aquí auia 
de venir, scil. Pedro. Y desta manera la usan por la mayot' parte quando la cosa no ouo 
efecto. Pero algunas vezes la ponen aunque la eosa aya efecto, hablando por el preterito 
del su"Qjunctiuo con la partícula yntla expressa o sub intelecta. Ex.: yntla nietlaf}o,... 
tlam· IJios, amo niualazquia mz'ctlan, si yo amara a Dios, no viniera o no ouiera venido 

:1 Este plural se ha tomado del manuscrito 1\IN. 
2 Estas dos primeras cláusulas del párrafo están en el manuscrito BN. 
3 El manuscrito :MN sólo pone nitlacenchiua en el primer ejemplo y nitecenmachtia en el .2(1 
4 El manuscrito :MN no dice que se interponga la partícula. · 

L ~ 
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al infierno; he aqui como en este exemplo la cosa ouo efecto y dizeso muy bien por el quía. 
Y deue se notar que por la mayo1' parte quando en la primera oracion del suhjunctiuo se 
pusiere preterito imperfecto, perfecto, o plusquamperfecto, cuyn boz siempre acaba en ni, 
entonces en la segunda oracion se ha d~ poner el quia. Ex.: yntla niqualli nieni, nitla­
qotlalozquia, si yo fuera bueno, deuía o deuiera ser nmado, ctc.1 

Dixe por la mayor parte, porrpw algunas vczcs quando la una oracion y la otra son 
del preterito p1usquamperfccto, la segunda haze tambien en ni por el mesmo plusql:mm­
perfecto del subjunctiuo, o la ponen en el preterito plusquamperfecto del indicatiuo. Ex.: 
yntla onitlaquani, ye onimitzillwiani, vel ye onimit;:illwica, si yo ouiera comido, 
ya yo te lo ouiera dicho. 

Tambien es de saber que no touas las vczcs que se pone este romance: auia, se hara 
por esta part.icu!'a quía. Ex.: q?timatt'a Dios ca úz ytlmnaclitillman motolinizr¡ue, 
yeqttene cequintin tepuztica 'fniquizr¡ue, cequintin tetica, sabia Dios que auian de pa­
sar fatiga sus discípulos, que unos morirían a cuchillo, y otros con piedras. La razon 
desto es porque no le corresponde el yntla del subjunctiuo. 

T()inoa.-Bsta partícula t()inoa tambicn se pospone a los verbos elegantes y a los 
actiuos y nentros qn0 tienen los pronombres nino, timo, mo, cte., significa o denota re­
uerencia, y otras vczes denota amor, porque hablando el padre con el hijo usa destapar­
ticula t[;inoa. Ex.: timoraulttr;inoa, ayuna -vmd. Y quando se ha de poner esta partí­
cula ú;lnoa, ver se ha mas largo en el capitulo donde se habla de los verbos reueren­
ciales.2 

Y la formacion dcsta particula sera del prcterito perfecto del indicatiuo de la hoz 
actiua, añadiendo el t~inoa. Ex.: ninotlachiuih'a, hazer algo; preterito, oninotlachi­
uili: timotlaclduilit~ino, hizo algo vmd.;-oteclHnochiu,ilil~ino in totecuyo, hizo nos 
Dios. Y el verbo no se ha de variar, sino solo el t9inoa, y su conjugacion o variacion 
sera como se varia un verbo acabado en oa, etc. La qual partícula se junta en la boz 
actiua y no en la passiua. ni impersonal. 

Pulotta.-Esta partícula puloua tiene contraria signiflcacion del tr;inoa, porque 
esta p-uloua denota menosprecio. Ex.: nitlaquapuloua, como yo pobrezillo, o yo ruin, 
o miserable. Esta se puede juntar con verbos actiuos y neutros ahora sean simples o 
elegantes, aunque no con todos, y esto se entienda en la actiua. Tiene la misma for­
macion que tgúwa. Ex.: núwr;auhjJuloua, yo miserable, o ruin ayuno. 

Llani, vel tlani.-l1Jstas partículas llani, vel tlani por si no significan nada, pero 
posponiendolas a los -verbos denotan con el tal verbo una manera de compulsion, o ha­
.zer a otro hazer la acciono operacion del verbo a quien se añaden. Ex.: nitetlayeculh­
tillani, hago a otro que sirua;--nitechiuhtla1ú, hago a otro que haga, scil. algo;­
nictechú~htlani in tequitl, hago haze¡· a alguno el tributo o oficio. 

Pero es de notar que, quando estas dos particulas se posponen a los verbos refl.exi­
uos que tienen nino, timo, etc., tambien se hacen como refl.exiuos, esto es querer yo 
que se haga, o exercite conmigo la aocion, o operacion del verbo. Ex.: ninornauü;o­
llam·, quiero, o deseo ser honrado. La formacion destoses diuersa, porque los de llani 
se forman del futuro imperfecto del indioatiuo, quitando la z y añadiendo llani. Ex.: 
'ltit&machtia; futuro, nitemaclztiz, nitemachtillani, hago a otro enseñar.8 

1 Var. «Si yo fuera bueno, fuera amado.» (MN.) 
2 Capítulo decimo tercio. 
3 Var. «hago que otro enseñe.» (l\IN.) 

-
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La formacion de los de tlani es del preterito perfecto del indicatiuo añadiendo tlani. 
Ex.: nitecltiuldlani, hngo a alguno que haga algo. Sacanse los verbos acabados en 
ca, los quales se fornmn del presento del indicatiuo perdiendo la a, y añadiendo tlam·. 
Ex.: nitcttmnactlani, hngo dnr algo a ::dguno. 

Y estos de tlani tambien se forman del preterito plusquamperfecto del indicatiuo 
añadiendo el tlani, y esto es lo que mas se usa. Ex.: nitetlapixcatlani, hago a

41
alguno 

qne guarde algo. Y no a todos verbos se añade llani, o tlani, ni se juntan si no es en 
la boz actíua. 

CAPITVLO IX. 

De como se ivntan los verbos con los prou01nbres. 

Tres generos o diferencias ele pronombres diximos en la primera parte 1 que se po-­
dían juntar con los verbos, y unos siruen de persona agente, y otros de persona' pa- · 
ciente, y los que siruen pm·a persona paciente, unos hazen al verbo con quien se jun­
tan que sea reflexiuo. Esto es que de uno mesmo sale la accion del verbo, y a el se 
torna, assi como ninotla9otla, yo me amo. Otros pronombres ay que estan por persona 
que padece, y son: nech, a mi; mitz, a ti, etc. Pero entonces esta persona que padece 
no ha de sor la mesma que hazc mas antes· distinta, de manera que, si la persona agente 
es primera, la paciente con estos pronombres sera segunda o tercera. Ex.: nimitztla­
qoila, yo te amo. 

De como se ivntan estas tres diferencias <le pronombres con los verbos se c:Ura 
en este capitvlo. 

Los primeros pronombi'es son ni, ti, an, y estos siempre, donde quiera que se ha­
llaren juntados a los verbos, siruen de persona que haze. Ex.: nitlaqua, yo como algo; 
el m· sirue de yo, y el tla, que significa algo, sirue de persona que padece; y en estos 
no ay dificultad. 

Los segundos pronombres, que juntados con los verbos siruen de persona paciente, 
son estos para singular: no, m o, rno; plural, to, amo, mo. Y estos no pueden estar 
sino con ni; ti, an, salu0 en las terceras personas que se hallan solas por si, porque ni, 
ti, an, no tienen terceras personas, como parecera en los ejemplos que se pusieren. 

Y es de notar que siempre que se juntan estas dos diferencias de pronombres se po­
nen al principio el ni, ti, an, y despues no, mo, mo, y se han de responder de arte que 
-con el ni vaya el no, etc., y digamos en la 1 ~ persona nino, 2~ timo, 3~ rno; pi ural, 
tito, amo, rrw. Y en esta segunda del plural auiamos de dezir anmo, y perdiose la n 
del an, y dezimos amo; y no seria inconueniente, a mi parecer, ponér a la a una tilde, 
o poner dos m para denotar esto, o para distinguir esta segunda persona del adverbio 
amo, que quiere dezir no. 

l Capítulo tercero, pág. H. 
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Y es de notar que estas dos diferencias de pronombres juntados y combinados en la 
manera ya ~icha hazen algunas vezes al verbo con quien se juntan reflcxiuo. Esto es 
que una mesma cosa es la persona que hnze y la que padece. Ex.: ninopecltteca, yo 
me humillo;-timopechteca, tu te humi!Ias;-nwpechteca, aquel se humilla;- plu­
ral, titopeclttecalz, nosotros nos humillamos;-amopechtecah, vosott'os os humillais; 
-rnopechtecak, aquellos se humillan. 

y estos reiiexiuos, en este significado de reflexiuos, son siempre actiuos, y puesto 
caso que estos dos gcneros de pronombres sean diferentes, juntados lwzcn un pronombre 
reflexiuo, y ansi el pronomlJt'e sera nino, timo, ?JW, cte.; pero es de notar que en las pri­
meras personas de singular y plural, en lugar de nino, bien dizen ninw, y en lugat' de 
tito, dizen timo. Ex.: nimotlagotla, yo me amo; plmnl, timotlaqotlah, amamonos. 

Y es de saber que, quando el ver-bo con quien se juntan estos pronornures reflexiuos 
comenQare en vocal, algunas vczcs perdiendo ln o del nino, timo, mo, etc. ase de lavo­
cal del verbo; pero mas ordinario es no pe1·der la vocal el pronombre y el verbo. Ex.: 
nitlaat:;ellzut'a, regar o rociar; ninatzel!wia, yo me rocío; pero mas usan ninoatzel­
huia, etc. 

Y no todas las vezcs que el nino, timo, etc. se juntan con vcebos actiuos los hazcn 
reflexiuos, porque tambien se juntan con los verbos reuct'enciales o elegantes sin hazer­
los reflexiuos. Ex..: ninoletlaqotilia, yo amo a alguno. Y lo mcsmo hazen con los neu­
tros, con los quales no denotan rcflex.ion. Ex.: ninogaua, yo ayuno, como se tratara en 
el capitulo siguiente. 

Los terceros pronombres son: H nech, a mi; Zt; rnitz, a ti; 3~ e vol quí, a aquel;­
plural, l ~ tech, a nosotros; 2': ame eh, a vosotros; 3~ quin, a aquellos. Y estos siruen 
siempre de persona paciente o destaren el caso que gramatica pidiere; y ansi no se pue­
den juntar sino con verbos actiuos, y anteponiendoles los pronombres ni, ti, an, con los 
verbos hazen tambien oracion perfBcta, como diximos del núw, timo, etc. quando es re­
flexiuo. !Dx.: tineclttlagotla, tu me amas. 

Y porque mejor se entienda en que munera se juntan estas tres diferencias de pro­
nombl'es con los vet·bos, y tambien las partículas tla, te, que diximos en el capitulo sep­
timo,1 pondremos aquí dilatada la vnriacion de un verbo ansi con los dichos pronombres, 
scil. núw, tlmo, etc., neclt, mitz, etc., como con las purticulas tla, te, o, qui, quin, de 
la manera que se sigue: 

S!NGVt.A:n. 

L ~< persona. Nitetlcu;;otlct, yo amo a alguno, o cosa animada. 
Nitlatlar;otla, yo amo alguna cosa, id est no animada. 
Ninotlarotlct, yo me amo. 

2.a persona. Timollarotla, tu te amas. 
3.a persona. JJfotla!{otla, aquel se ama. 

PLVRAL. 

1.a persona. Titotla9otlah, nosotros uos amamos. 
2.a persona. Ammotlafotlah, vosotros os amais. 
3.a persona. lUotlaQotlah, aquellos se aman. 

i Pagina 70. 

-
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De como se vnrian con los pronombres neclt, rnitz, etc.: 

SJNGVLAR. 

-1." persona. 1Vimit::;tlcu;otla, yo le amo. 2." persona. 
~Victlar;ntla, yo amo a aquel. 
.Nameclttlw;otla, yo amo a vosotros. 
Niquintla(}otla, yo amo a aquellos. 

Tincchtla<;otla, tu me amas. 
Tictlat;otla, tu amas a aquel. 
Titechtlat;otla, tu nos amas . 
Tiquintlar;otla, tu amas a aquellos. 

3."-Nechtlw;otla, aquel me ama. 
lllit::;tlar;otla, aiJttel te ama. 
Quitlar;otln, aquel ama a aquel. 
Tedttlar;otla, aquelrws ama. 
Amechtlar;otla, aquel os ama a vosotros. 
Quintlal}otla, aquel ama a aquellos. 

PLVfiAL. 

i .a- Timitztlar;otlah, nos te ;:unamos. 2."- Annechllar;otlah, vosotros me amais. 
Tictlar;otlah, nos amamos a aquel. 
Tamechtla<;otlah, nos amamos a vosotros. 
Tiquintlar;otlal!,, nos amamos a aquellos. 

Anquitlaootlah, vosotros amais a aquel. 
.Antechtlaf}Otlcth, VOSOl!'OS IIOS amais. 
Anquintla<;otlah, vosotros amais a aquellos~ 

3. a-Nechtla¡;ot lah, aquellos me aman. 
ll!itzlla¡;otlah, aquellos te aman. 
Quitlat;Dllah, aquellos aman a aquel. 
Techtla¡;Qtlah, aquellos nos aman. 
AlllechtlaQntlalt, aquellos os aman. 
Quintlu¡;otlah, aquellos aman a aquellos. 

OAPITVLO X. 

De los verbos nevtros y de como algvnos actinos se hazen nevtros. 

En esta lengua de otra manera tomamos los verbos neutros que en la latina. Aque­
llos se llaman en la gramatica verbos neutros que tienen la actiua en o y no tienen pas­
siua en or, como sentía, se1·uis, por seruir. Pero en esta lengua aquel se llama verbo 
neutro que despues de si no puede regir caso. Esto es que la accion del verbo no passa 
en otra cosa, y quando el verbo no tiene persona que padece expressa o sub intelecta 
ni la puede tener, se llamara neutro en esta lengua. Ex.: nittetzca, riome. Pero no 
dire: yo río a Pedro; nipor vía de reflexion no dire: yo me rio a mi mesmo; ni con los 
pronombres nech, ~nitz, etc. dire: yo te rio etc. De manera que en estos verbos neu­
tros no puede passar la accion en otra cosa. Y ansi algunos verbos aura en la lengua 
latina neutros, que en esta seran actiuos y regiran despues de si caso. Ex.: nitetlaye-
cttltia, yo siruo. 1 

· 

Emos dicho que este verbo seruio, is, es neutro en la lengua latina, yen esta es ac.,... 
tiuo porque bien dezimos: siruo a Dios, nictlayeculhtz'a in Dios. Y cierto es queJas 
particulas e, qui, quin, ningun verbo neutro las puede.rescebir, donde parece el talveÍ'­
bo ser aqui actiuo. Esto esta claro a los que tienen algunos principibs de grarnatica, 

:1. Este ejemplo se ha tomado del manuscrito MN. 
r. 20 
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pero para los que no los saben es menester dechrarlo. Y ansi van tambien otras cosas 
en esta arte, que no se pueden bien sacar de los terminos latinos, y ponerlo en terminas 
ynteligibles a todos no se puede bien hazer. Y ansi en muchas cosas lleua la tra<¿fl de ]a 
g1•amatica latina assi porque se vea el artificio de la lengua no ser tan harbara como al­
gunos dizen, como porque con gran dificultad y prolixidad, no se pudiera dar todo a en­
tender por solo nostro romance, sin mezclar algo úellatín. 

Tamhicn se deue notar que entre estos verbos neutros unos ay que significan accion 
intrínseca, y otros accion extrínseca; y los primeros tienen en su significado lo que en 
nuestro castellano dezimos me para la primera persona, te, 3~ se; plund, 1 ~'nos, 
2~ os, 3~ se. Ex.: pudrome, pudreste, pudrese; pudl·iwonos, pudris os, pudrense. Y este 
es el próprio y natural significado úel vcebo neutro, porque no puede rescchir persona 
paciente. Y aunque estos parescan en el significmlo rcflcxiuos no lo son, porque una 
{)OSa es dezir: yo me puuro a mi mcsmo, o yo me ensuzio a mi mesmo, o dezir: pudro­
me, o ensuzio; porque el primero es reílcxiuo, y el segundo es puro neutro; en el quol 
siendo neutro no puede caber reíiexion. 

Y estos romances de ma, te, se, etc., aunque sean proprios de verbos que signifi­
can accion intrinsecn, tnmbien conuienen algunas vezes a los que significan accion ex­
trínseca. Ex.: como digo: duermo, tambicn digo: dum·mome. 1 

Yten es de traer a la memoria lo que se dixo en ]a materia de las particulas tla, te, 
ne, que los verbos neutros no pueden rcsccbir estas dichas particulas en la hoz actiua, 
porque importan ellas en si persona que padece. Y emos dicho que el neutro no puede 
tener la tal persona paciente. Digo que no pueden resccbir estas partículas en boz acti­
ua y significacion actiua; pero en la signiflcacion impersonal, aunque sea en boz actiua, 
podran tomar el íla juntandole con la tercera persona del presente del indicatiuo de la 
boz actiua, como se dixo en el quarto capitulo 2 hablando de la formacion de la boz im­
personal, y entonces solamente significa generalidad, y no esta en lugar de persona pa­
ciente. Ex.: niuetzca, reir; tlauetzca, todos ríen. Lo mismo dezimos en los verbos neu­
tros que tuuieren nino, ti'mo, etc., los quales en el impersonal tomaran el ne, pero no 
en significacion de reflexiuos; de manera que el ne en la boz impersonal de los neutros 
no significara mas de generalidad, y no reflexion. Ex.: motlaloah, aquellos corren; 
impersonal, nellalolo, todos corren. 

Y para mas claridad es de notar que estos pronombt•es nino, timo, etc. no se pue­
den juntar con verbos neutros en la significacion que tienen de pronombres reílexíuos, 
porque si en esta significacion los pudiesen rescebir, boluersc an actíuos; pero algunas 
vezes se juntan estos dichos pronombres con verbos neutros~ y entonces no significa el 
nino mas que ni solo, ni el timo mas que el ti, etc. Y ansi dezimos que el nino, tinw, 
etc. es proprio del verbo y no puede estar sin el. Ex.: ninoqaua, yo ayuno. 

Y es ele saber que algunas vezes los verbos neutros que tienen núw, timo, etc. se 
juntan y posponen a los pronombres no, rno, y, etc. compuestos con preposiciones, de 
tal manera que se siga el vm·bo, y el pronombre compuesto con las pl'eposiciones pre­
ceda; y para que esto mejor se entienda, pongo el exemplo siguiente: 

i Falla el ejemplo en el manuscrito llfN. 
2 Página !>8. 
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SnmvLAR. 

La -JI oca ninocawyaua, riomc de ti, o burlo 
de ti, es mejor dezit·. 

rca uinocacayllltct, riome de aquel. 
Amoca nínocacayaua, riome ue vosotros. 
Yuca ninocawyaua, riome de aqtrel!os. 
Tuwninocacayaua, riome de alguno o alguuos. 

2.n -Noca timocacayaua, burlas de mi. 
Yca timocaGayaua, rieste de aquel. 
Toca timocacaya1trt·, riesle de nosotros. 
Ynca timocacayaua, rieste de aquellos. 

3.11 -Noca mocacayaua, riese aquel de mi. 
ltloca mocacayaua, riese aquel de tí. 
fea wocacayaua, riese aquel de aquel. 
Tow mocacayaua, riese aqt~el de nosotros. 
Amoca mocacayaua, riese aquel tle vosotros. 
Yuca mocacayaua, riese aquel de aquellos. 

PLVRAL. 

i. n llloca titocacayaua, rcimooos de ti. 
Yca titowcayaua, reimonos de aquel. 
Aínoca titocacayaua, reimooos de vosotros. 
ruca titocacayaua, reimonos de aquellos. 

2. 11 Noca amocacayaua, reís os vosotros de mí. 
Yca arnocacayaua, ¡·eis os vosotros de aquel. 
Toca amocacayaua, reis os vosotl·os de nosotros. 
Ynca mnocacayaua, reís os vosotros de aquellos. 

3.n-Noca mocacayaua, ríense aquellos de mi. 
Moca mocacayana, riense aquellos de ti. 
Yw mocaca.yana, ríensc aquellos de aquel. 
Toca mocacayauo, ríense aquellos de nosotros. 
Amoca mocacayaua, riense aquellos de vosotros. 
Ynca mocacayaua, riense aquellos do aquellos. 

Esto mismo podran hazer algunas vezes con otros verbos neutros que no tuuieren 
nino, etc. Ex.: noca tiuetzca, rieste de mi; moca niuetzca, riome de ti;-noca timo­
topeua, hazes burla de mi, etc. 

Tam bien con esta preposicion y pronombre notech, se suelen variar. Ex.: 

Ytech ninixcuitia, tomo exemplo de aquel. 
Notech timixcuitia, tomas exemplo de mi. 
Moteclt ninixcuitia, tomo exemplo de ti. 
Amotech titixcuitiah, tomamos exemplo de vosott·os, etc. 

He aqui como se varia el pronombre con la preposicion y tambien se varia el verbo, 
ahora tenga nino, timo, mo, etc., ahora no le tenga. Y en esta manera no es en todos 
verbos neutros, antes en muy pocos. He puesto este exemplo sobre dicho tan dilatado 
para que sepan variar todos los demas. 

Pero otro verbo hallo singular que se varia el pronombre junt9,do con la preposicion 
y el verbo; aunque se varia por los tiempos, no se varia por las personas, quiere .dezir: 
bien me viene, scíl.la ropa o el oficio, o bien me quadro, o justo o cabal víno, scil. .lo que 
se reparte, o cosa semejante. Ex.: uelh no1Jan y, vel nopan iti in notílhma, vel note­
quíuh, vieneme justa la ropa, o quadrame bien el oficio;-uelk otep.an ic, vel otepan 
ític in tlaqualli, a todos vino ygual o justa la comida. Y porque es dificultosode variar, 
le pondre aq ui. 
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INDICATIVO. 

PHESEXTE. 

Sing. J..a Nopan y, ve! nopan ti, ve! nopan iti, velnopan ia, Yel tia, ve! itia, 
justo o cabal me viene. 

2.~> llapan y, ve! mopan ti, velmopan iti. 
3." Ypan y, ve! ypan ti, vel ypan 'ili. 

Plm·. 1 .a Topan y, ve! topan ti, vol topan iti. 
2.a Amopan y, vel amopan ti, vel amopan iti. 
3.n Ynpan y, ve! ynpan ti, ve! ynpan iti. 1 

PRETEIUTO lMT'ETIFECTO. 

Siug. La Nopan ya, vol nopan tia, ve! nopan itia, ve! nopan iaya, vcl tiaya, 
ve! ytiaya, etc. 

2.n Mopan ya, ve! mopan tia, vcl mopan itia. 
3.n J'¡)((n ya, vcl ypan tia, ve! ypan itia. 

Plur. Topan ya, etc. por las otras personas. 

PrmTEH.lTO PERFECTO. 

Sing. 1,n Onopan ic, vel onopan tic, vel ono¡wn itir,, ve! ix, vcltix, ve! ilix. 
2.n Omopan ic, ve! omopan tic, vol omopan itic. 
3. 11 Oipan ic, ve! oipan tic, ve! oijl(tn itic, etc. 

PLVSQVA'11IPEH.FECTO. 

Sing. Onopan iaca, ve! onopan itica, ve! onopan tica, vel onopan ixca, etc. 

FVTVTIO. 

Sing. L 11 Nopan iz, ve! nopan tiz, ve! nopan itiz, ve! nopan iaz, veltiaz, ve! itiaz. 
2.n llfopan iz, velmopan tiz, vel mopan iti:::. 
3." Ypan iz, vol y¡mn tiz, ve! ypan itiz, etc. 

J'11H'EfU.TlYO. 

PTIESE:'\TE. 

Sing. 1.a Ma nopan i, vol ma nopan ti, ve! ma nopan iti, ve! ma no pan ia, tia, itia, etc. 
2.n Jifa rnopan i, vel ma mopan ti, etc. 

IMPERSONAL. 

PHI<:SE:ITE. 

Tepan i, ve! te pan ti, ve! te pan iti, ve! tepan ia, ve! tia, vol itia, etc., a todos les viene bien, 
scil. la ropa o oHcío. 

Ay otros verbos neutros que se pueden dezir defectiuos porque no se usaran en todas 
personas, saluo en la tercera del singnlar, como en ellatin este verbo: pluit, llueue; y 
destos ay muchos, y seran por la mayor parte los que denotan operaciones que a Dios, o 
a las causas naturales superiores solamente pueden conuenir. Ex.: tlauizcaleoa, ama­
necer;-tlatlatzini, atronar;-tlapetlani, relampaguear, etc. 

1 En el manuscrito l\IN pusieron ypan por ynpan. 

r· 
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De co1uo los verbos activos se pveden bazer nevtros. 

En dos mnnorns los verbos actiuos se pueden bazer n~utros. La primera es no mu­
dando nada sino solamente quitando las particulas te, tla, que tenia el verbo aetiuo, y 
quitadas qnedarn hecho neutro. Ex.: nülatliloa, entintar algo; tWoa, entintase;­
nitlatlajJÚria, yo acreciento algo; tlapiuia, acrecientase. Y ansi sera en <?tras termi­
nacwnos. 

Y es do notar que no do todos verbos actiuos se pueden hazer neutros quitandoles 
el te, o el tla; pero los que dcsta manera so hizieren neutros, algunos dollos en el pro­
torito perfecto, y en el futuro, y en los tiempos que so forman dellos, haran de una ma­
nera quando son actiuos, y de otrn qnnndo son neutros. Exemplo en los verbos ya di­
chos: nitlatliloa es actiuo y haze en el pretet·ito onitlatlilo, y en el futuro nitlatliloz, 
y qunndo es neutro lwze en el pretot·ito tliloac, y en el futuro th'loaz;-núlatlajJiuia 
es aetiuo y bazo en el preterito onitlatlapiui, y en el futuro nitlatlaJ.n'uiz~· quando es 
neutro lwze onitlapiuix en el proterito, y en el futuro nitlapúúaz. 

Y aunque esto sea ansi en algunos verbos, en otros haran el actiuo y el neutro de 
una mesma manera en el preterito. l~x.: nitlacatqaua, ensuziar algo, haze onitlaca­
tqault, vel onitlacatqauac; futuro, nitlacatqaztaz; y lo mesmo hara nicatqaua, (neutro) 
enSUZIOll10. 

La segunda manera, como los verbos actiuos se pueden hnzer neutros, es mudando 
alguna letrtt o sillaba del fin y quitrmdo las partículas te, tla. Ex.: nitlatema, henchir 
algo; temi, hínchese. Y no iodo verbo nctiuo so podra hazer desta manera neutro, sino 
los que acabaren en ciertas terminaciones, como se dira en el capitulo siguiente. 

Quanto a lo que toca. a los impei'sonales de los verbos neutros se note mucho lo que 
esta dicho en el capitulo quarto1 en la formacion del impersonal; y en la manera que for-
nwll estos verbos neutros los rouerenciales dezi r se ha adelante. 2 

· 

OAPITVLO XI. 

De los verbos derivativos. 

En la primera diuision clelos verbos emos hablado de los actiuos y neutros, conuiene 
que agora tratemos de los primitiuos y deriuatiuos. Primitiuos se llaman Jos verbos que· 
no descienden ni se deriuan de otra parte. Ex.: niternachtia, yo enseño, etc.; y en estos 
no ay cosa particular que notar. Deriuatiuos se llaman, por el contrario, los que se deri­
uan de otro, como de atl, Hgua, atia, den·etirse, o hazerse agun. Y para mas clari­
dad es de notar que entre estos deriuatiuos, unos ay que se deriuan de nombres, y otros 
de verbos, y otros de aduerbios. Y los que se deriuan de nombres, unos son actiuos y 
otros neutros; y los que se deriuan tambicm de verbos, unos son actiuos y otros neutros. 
Los que se deriuan ele acluerbios son neutros por la mayor parte. Veamos de los que 
salen de nombres primero. 

i Páginas ts6 y siguientes. 
2 Ca vítulo décimo tercio. 
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-82-

De los verbos activos qvc se <lcriva.u <le nombres. 

Via.-Unos deriuatiuos ay que ncalmn en uia y estos son adiuos, y su significado es 
ob1·ar con aquello que significa el nombre. Bx.: tetl, piedra; nitlat(!uia, hazcr algo 
con ella. 

Y ]a formncion destoses, perdiendo el nombre lo que ha de perder, como se dixo en 
la primera parte, capitulo decimo tercio, 1 hahln.ndo ele ht composicion de los nombres, 
añadir uia, y si el nombre quedare en consonante, aiíadie hm'a. l:~xomplo de lo segun­
.do: tlilli es tinta, tlatlillnda es entintar algo; de lo primero ya esta dado oxcmplo . 

. Tia.-Otros se deriunn de nombres, son tambien actiuos y acaban en tia, y el sig­
nificado destoses hazer lo que signiflcR el nombre o proueerse dcllo. Ex.: núemillllia, 
yo hago la heredad a otro, o labro el mflizn.l do otro; ninomillttia, h1bro mi heredn.d. 

Y la formacion destoses, perdiendo lo que el nombre lm de perder, añadir el tia, 
com·o parece en el excmplo yn dicho. Pero es de nobr que quando n estos verbos sobre 
dichos se les anteponen los pronombres no, mo, etc., y entt·c el ni, y el no toman una 
e, mudan el signiflcndo por razon ele la e y signiflcnn apropriarme, yo a mi, nqnello que 
significa el nombre. Ex.: calli es la cnsa, nicnocalldia es yo me aproprio y applico la 
casa, vel nicnocallztia in calli; ninocalhtia, lwgo mí casa. 

Lia.-Otros salen tambien de nombres numerales, aunque no de todos, y estos son 
actiuos y acaban en lía, que es hazer a algunas cosas que se buelutm _en aquel numero 
que el nombre numeral significa. Ex.: ome, dos: nitlaom.eUa, hRzer ele algnna cosa 
dos. Y su formacion sera que los nombres que acalmren en tl, tti, li, holnel'an las tales 
terminaciones en lía, y, si acabaren en vocal, tomaran sob1·e la vocal lía j como parece 
en el exemplo dicho. 

De los verbos nevtros qvc se <lerivan <le uomln·cs. 

Oa.-Ay unos verbos neutros que se det'Íuan de nombl'CS y estos so acnban en oa; 
su significado es conuertii'Se en aquello que significa el nombre, o tenerlo en si, aunque 
no se conuied.a en ello. Ex.: de atl, agua, ayoa, boluorse ngua, o tener en si agua, 
o aguarse. Y este segundo significado parece quo qundra mas. LR formacion destoses 
de los nombres adjectiuos deriuatinos qne diximos, 2 qnc acaban cm yo, o en lo, sobre el 
yo, vel lo añadir una a. Ex.: de tlalli, tierra, tlallo, cosa que tiene tierra, tlalloa, 
empoluorarse, o boluerse tierra. 3 

Ti, vel tía.-Ay otros verbos neutros ncabados en ti, o tia, que descienden de nom­
bres y su significado es propriamen te conuertirse, o hazerse aq nel1o qne significa el nom­
bre de donde descienden. Ex.: JJilhtzintli es niño; nipillitzinti, vel nipillztzintia, ha­
gome niño;-ueue, viejo; niueueti, vel ueuelia, hagome viejo. El nipUhtzinti no es 
mucho en uso. 4 Y la formacíon dostos es, pe1·diendo el nombre lo que ha de perder, 
añadir ti, vel tia, como parece en los exemplos ya dichos. · 

1 Página 36. 
2 Primera parte, capítulo XI, pág. 30. 
3 Var. «tener tierra.» (MN.) 
4 Estn observacion está en el manuserito :MN. 
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Ay otros verbos neutros ncnbados en ti, vel tia, que descienden de nombres nume­
rales y tienen l:t mesmn s:igniflcncion qne los ya dichos. Bx.: m'eeti, vol nioetia, ha­
gome uno:-nontcti, 1 vcl nontia, hngomc dos, etc. Y su formacion es como la de ]os 
verbos ndiuos acnlwdos en lia, que salen de nombres numerales como arriba es dicho, 
poniendo las pnrticnlas ti, -vel tia en lugnr de lia, como pn.rece en los exempl9s ya dichos; . 
y estos se lwrnn n.ctiuos sohw el ti tomnudo lia, y anteponiendo las particulas te, vel 
tla. Ex.: ce ti, ha;;csc nno; nitlacetilia, hago nlgunas 'cosas una. 

Yi. -Ay otros nelllros a en hados en ui que tambien descienden de nombres y tienen 
el mi:::mo significado (FlC los de ti, vcl lía ya dichos, que es bolnerse o hazerse aquello 
que sígniflca el Jlomln'c, y estos son muy pocos y tomnnse por la mayor parte de nom­
bres de animales. Ex.: 1iW~~atl es venado, 11~a~:aiciui, vel mar;aciui, hazerse o tornarse 
venado. 

La formacion destos os, si el nombre quedare cm vocal, poniendo un ci, añ:;tdir des­
Jmcs ui sobre el ci, como ¡mreeo en el exemplo ya dicho; pero si quedare en consonante, 
sobre la tal consonante pone!' y, y nñadil' despucs ciui. Ex.: r;uli, codorniz; fiUliciui, 
hazerse codorniz; -tochtli, conejo; tocldciui, hazcrse conejo. 

Ay otros Yerbos dcriuatíuos que snlen y so deri uan de verbos, y unos son neutros 
dcduatiuos de actiuos, y otros nct.iuos deriuvtinos de vet'bos actiuos o neutros indiferen­
temente, como parecera adelante. 

De los verbos nevtros qve salen <le verllos activos. 

Ca. -Ay nnos verbos nent.ros ncabados en ca, y estos se dcriuan de verbos actiuos 
acabmlos en t<;a, y el significado es el mesmo q ne del verho actiuo, mudando el tal sig­
nificado en significacion de neutro. Y lo mismo sera de todos los demas que aqui se pu­
sict'en, que salen de actiuos y se hazen neutros; por no repetir en todos la significacion, 
bastara poner los exemplos: nitlamomoloü;a, mullir algo, o menear agua; momoloea, 
menearse, o mullirse, o manar, o heruir el agua. 

Jl{i.- Ay otros neutros acabados en rm·, y estos se deriuan de verbos actiuos que 
fenescen en ma. Bx.: nitlaciotoma, descoser algo; ciotomi, descoserse. La formacion 
destoses boluer el ma en mi,· y quitar las partículas te, tla, o la a boluerla en i, como 
parece en el exemplo yn puesto . 

. Ni. -Ay otros neutros acabados en ni, y estos se deriuan de verbos actíuos acaba;.. 
dos en nia. Y estos scJ forman de los actiuos perdiendo la a delfin, y quitando las par-:­
ticulas te, tla. Ex.: niteqttcdania, enojar a otro; niqualani, enojome. 

Pi.- Ay otros neutros acabados en pi, y estos se deriuan de verbos actiuos que fe­
nescen en pa. La formacion dellos es boluiendo eljJa de los actiuos en pi, o la a en i, 
y quitar las partículas te, tla. Ex.: nitlatzupa, concluir algo; tzupi, concluyese. Yes­
tos son muy pocos. 

Vi. -Ay otros neutros acabados en ui, y estos se deriuan por la mayor parte de 
verbos actiuos acabados en oa; pero tambien aura algunos neutros en ui que se deriuan 
de verbos actiuos acabados en ua, o en uia; pero lo mas ordína:rio es formars~ deJos 
de oa. Ex.: nitlaculoa, entortar algo; culiui, entortarse. La formacíon destoses muy 
varia y por esso no se da regla. della, porque unos bueluen el o a en y, y sobre la y to-

1 En el manuscrito l'llN se lee nontenti. 
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man ui, assi como: nitlajJoloa, destruir algo; poliui, desh·uyese. Y ob·os bueluen el oa 
en a y sobre ella to'man ui. Ex.: nitlaitlacoa, duñar algo; ytlacaui, dañase; y de una 
destas dos maneras haran los mas, aunque algunos varíen y hagan en otra manera, 
como nitlapoa, abrir algo; haze tlapoui, abl'irse. 

1Ya. -Ay otros neutL'os en tia, y estos se cleri uan de verbos actíuos acabados en 
loa por la mayor parte, y estos se forman de verbo actiuo bolniendo el loa en tia. Exem­
plo: nitlaculoa, entortar algo·; cullztia, entol'Üu'se; ele mnnera que este nitlaculoa 
terna dos neutros, culiui, y tambien culldia.1 Y es do notar que no de todos los verbos 
actiuos acabados en las dichas te1·minaciones se podl'an clcriuae verbos neutl'os, basta 
que salgan y se formen de algunos pm·que no quadra en todos. 

De los verbos activos dcrivath'os. 

Ay otros ver1Jos actiuos que so c1eriuan indiferentemente de verbos actiuos o neu­
tros, y estos son muchos y muy usados; y otros ay que no so pueden cleriuar, sino ele so­
los verbos neutros. Los que se dcríuan inclifcreniemcntc (le verlJos nctiuos o neutros por 
la mayoe parte acaban on tia, y estos sígnilic:m lwzcr, persuadir, o constreñir a otro 
que lwga lo que el verbo, do donde so deriuan, significa o importa. Ex.: nitlaqua, yo 
-como; nitetlaquallltia, yo doí ele comer, o hago comer a otro ;-nicoclti, yo duermo, .. 
. nitecochitia, yo adormezco a otro, o le hago dormir, etc.2 en la cuna, o reciho a algu­
nos para que duerman, scil. hospedar. 

La formacion destos es muy varil't y por esso no se pueden bien reduzir a regla, pero 
lo mas comunes que los acabados en i tomaran tia sobre la i. Ex.: niyoli, biuir; niteyo­
litia, dar vida a otro. Los de a tomaran ltia. Ex.: nitlaqua, comer; nitetlg,qualhtia, 
dar ele comer a otro. 

Sacanse los de ttia, ia, oa que percleran la a y tomaran tia. Ex.: tlatoa, habbr; 
m'tetlatollttia, hazer hablar a otro. Pero aunque esta iiwrnaciou sea la mas comun, 
otros aura algunos que hagan en otra manera. 

Ay algunos que a estos actiuos sobre dichos los llaman compulsiuos, porque pm'e­
cen denotar que compelen a otro a que lwga la operacion clcl verbo donde se deriuan, 
como nitetlatolhtia, dar tormento, o hazer a otro, o compelerle a que hable. Pero si 
bien se mira la significacion dootos, aunque algunas vezes importe aquello, su signifi­
cado comun no es sino el que ya hemos dicho y no se requiere que importe aquella 
compulsion, como parece en el verbo núetlaquallttia, vol nitecaUotia, que es aposen­
tae a otro. 

Ay otros verbos actiuos tambien en tia, y estos no pueden venir sino de verbos neu­
tros 8cabados en oa, que descienden de nombres adjectiuos que fenescen en yo o en lo, 
y quasi el significado dellos es el mesmo que destos de tia que ahora emos dicho; pero 
particularizando mas su significado, no es mas del significado neutro del verbo de donde 
descienden boluede en actiuo. Ex.: atl, ::tgua, ayo, cosa 8guada; ayoa, aguarse, nitla­
ayotia, 3 aguar algo;- de tliloa, nitl at lil o tia, entintar algo. Y la formacion des tos es 
del neutl'o boluiendo la a en tía, como en los exemplos ya dichos. 

i En el manuscrito MN pusieron culhtica por cullltia, tanto aqui como en el renglon de arriba. 
2 Todo lo que sigue, hasta el fin del párrafo, está en el manuscrito l\JN. 
~l Escrito nitlayotia, por contraccion, en el manuscrito BN. 
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De alg-vnos verbos q\·e se tlcrh·an de aflvcrhios o nombres teutporalcs. 

Tia, -rcl tilia .-Ay otros Yerbos neutros que acaban en tia o en tilia, y estos se de­
rinan ele nombres o flcluerbios temporales y toman el significado del tal nombre, o aduer­
bio, y qnioren clezir: estoi tn.rdo, o detcngome el tiempo que se denota por el nomlJI'e o 
aducebio ele donde se deriwm. Ex.: cemillwitl es un dia, nicemil!zuitia, ve11dcemil­
lwitilia, estoi tardo, o clctengome un día; pretmito onicemil!tw'ti. Tambien se clira: 
cemillwitica nican oninotlali, yo estune aqui nn d~n. ;-nimuztlatica dizen por estar 
un el in; pero d izicnclo: mnfmna esta ro alb, dizen: ompa nimuztlatiliz, vel nimuztla­
tiz. Tnmbien quiere clczir: est~1rc un c1ia, sin clc'zÍr mañmw .. - Ye niuipllatia, vel ye 
niuiptlatilia, dctcngomc ya tres dins con oy. Om_pa niwj.Jtlatiz, tres dias estare alla. 

Contando por meses no deriur1n verbos, sino clizeu: cemetztica on~:pa niez, estare 
allft un mes. Y bnnbicn dizen: ypnn centctl mctztli o1n_pa niez·, vel ninotlaliz. 

Contando por arios dizen en esta mnncra: nice,x:iulttiz:, ve1 nicexiulltiliz, estare un 
ai_ío;-noxiuhti:;, vcl noxi/rJ¡filiz, csb:n·e dos sños. Y m1si de los domas. 

La formacion destos es en los r¡ne no han de perder nftcla, como son los aduerbios, 
sobre ellos añadir tia, ve! tilia. Pero si fueren nombt·es que han de perder algo, .en­
tonces perdido lo que han ele perder tomaran tia, vel til1'a, como parece en los exem­
plos ya dichos. Y esto basta para esta materill. 

CAPrrVLO XII. 

De los verbos con:qwcstos. 

Esta m<1tcria cie los verbos compuestos es muy prouechosa y por tanto se deue poner 
olgo dilatadn. 

V 

Quanto a lo primero es ele notar que los verbos se pueden componer con nombres y 
con acluerbios y con verbos. Con nombres como: nipetlachiua, hago petates. Y desta 
composicion esta dicho en lA. primera parte, en el ultimo capitulo.1 Componense tambien 
con nombres numerales y clestos se dira en breue a] fin deste capitulo. 

Tambien se componen verbos con aduerbios, y esto es en dos maneras: la primera es 
eon aduerlJios primitiuos, y la segunda con aduerbios deriuatiuos que se cleriuan de ver­
bos. De la primera manera esta dicho en el capitulo octauo desta segunda parte.2 De la 
segunda manera r1y mas dificultad, para lo qual es de notar que en esta lengua algunas 
vezes usan del preterito plusqnnmperfecto en lug:w de aduerbio en la composicion. Ex.: 
nimatcanemi, anclo, o bino sabiamente; y tam bien dizen: matcaninemi, y por ser el ani­
ma tea el preterito plusquamperfecto del verbo nÍ1nati, algunos quieren clezir que esta es 
composicion ele dos verbos; pero en fin sea lo que fuere, el primero verbo tiene significa­
cion de aduerbio, como parece en el exemplo ya dicho. 

Pero porque no salgamos de la platica comun, digamos que esta es composicion de 
dos verbos, aunque el uno múde el significado del verbo y tenga significacion de aduer-

1 Véase pág. 35. 
2 Página 72. 

I. 22 
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bio o de nombre. Y ansi conforme a esto podremos poner dos diferencias o generos de 
verbos compuestos con verbos. 

El primero genero es de los que d0 tal manera se componen con otro verbo que el pri­
mero se pone en el preterito perfecto del indícatiuo y el segundo en la segunda persona 
del presente del indicatiuo. Ex.: nitlapixtincmi, ando guardando. 

El segundo genero es de los que ele tal manera se componen con otro verbo que el 
primero esta en el preterito plusquamp0rfecto del indic<~tiuo, y el segundo en la tercera 
persona del presente del dicho modo. Ex.: nitlapaccacclz'a, recibo algo con alegria. 

Y es de notm· que en estos verb_os compuestos el principal significado se toma del se­
guncl~ verbo, y pm' la mayor parte este es el que queda con la significacion del verbo, 
saluo en este verbo uetzi que, aunque se ponga a la postre, no tiene significado de verbo 
sino de aducrbio, como pm·ccera adelante. Pero el verbo que en la composicion se pone 
primero, pocas vezes queda con solo significado de ve1'bo, mas antes quando lo tiene por 
la mayor parte tamlJien tiene significado de acluerbio, como parecera adelante. Y para 
proceder en esta materia de los compuestos con mas claridad, hablemos en particular de 
cada genero ele los sobredichos. 

De los verbos co1npvesto s del ¡>rimero genero. 

Digo que ay unos verbos compuestos en los quales se pone el primero verbo en el 
preterito perfecto, y el segundo en la segunda persona del presente del indicatiuo, y estos 
son en tres maneras. V nos ay que haz en el primero verbo tener significacion de parti­
cipio, y otros que hazen el primero verbo tener significado de verbo y tambien de ad­
uerbio. Pero ansi en los primeros como en los segundos, el segundo verbo se queda con 
significacion de verbo. Pero los terceros son que se componen con este verbo uetzi, el 
qual siendo el segundo verbo en ln. composicion, haze que el primer verbo tenga signi­
ficado de verbo, y el verbo uetzi, que se pone despues, tenga significacion de aduerbio. 

Viniendo al primero, los que hazen al primer Yerbo, con quien se componen, tener 
significacion de participio, son los siguientes: 

· Nicalt. -Los verbos que se componen con este verbo nicah, que quiere dezir es­
tar, tienen signifiwdo de partieipio poniendo el primero verbo en el preteríto perfecto, 
y despues añadiendo el verbo m'cah en la segunda persona del presente del indicatiuo, y 
significa todo el verbo compuesto estar hazíenclo lo que significa o import8.. el primero 
verbo. Ex.: nt'tlacldxt1'cah, estoi mirando. 

Nicac.-Los verbos que se componen con este verbo nicac, que quiere dezir estar 
en pie, tienen significado ele participio poniendo tambion el primero verbo en el prete­
rito perfecto y el verbo nicac en la segunda persona del presente de indicatíuo, signi­
fica todo el verbo compuesto, estar hazíendo en pie lo que significa el primero verbo. 
Ex.: ?n'tlaquaticac, estoi comiendo en pie. 

Nonoc.-Los verbos que se componen con este verbo nonoc, que quiere dezir es­
tar echado, o estar muchas personas juntas, tienen el significado de participio, y ponien­
do el primero verbo en el preterito perfecto, se pone este verbo nonoc en la segunda 
persona del singular del presente de indicatiuo. Pero es de notar que entre los compues­
tos del verbo nicalz que ya emos dicho, solo este verbo nonoc, en la composicion, se 
pone syncopado. Bx.: niuetztoc, estoi echado, o caydo, y auia de dezir para seguir la 
regla de los otros verbos: niuetztonoc; y el significado de todo el verbo compuesto sera 

·, 
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estar echado haziendo lo que el primero verbo significa o importa. Ex.: nicochtoc, estoi 
echado dormienclo. 

Jlfani. -Los verbos que se componen con este verbo mani, que significa estar la 
cosa de llano o tonditl~t, como manta, papel, o agua en vasija llana, etc., estos tienen 
tambicn :-ignificado do participio, y poniendo el primero verbo en el preterito perfecto y 
el verbo mani en la segunda persona del presente del indicatiuo, significa todo el verbo 
compuesto estar haziendo lo que significa el primer verbo con la disposicion o manera 
que por este verbo ?rumí se importa. Ex.: tentímani, esta lleno en vasija ancha, o la­
guna. Con algunos verbos dizon: timomani. 1 

Nincmi. -Los vel'1Jos que se componen con este ·verbo ninemi, que quiere dezir 
andar, tienen tmnlJien significacion de participio, y añadese la segunda persona deste 
verbo al preterito perfecto del primero verbo con quien se compone, y todo el verbo com­
puesto quiere dezir anclar haúendo lo que el pdmero verbo significa o importa, y estos 
son muy usados. Ex.: nitemachtitinemi, ando predicando. 

Niauh.-Los verbos que se componen con este verbo niauh, que significa yr, tie­
nen tamhien significado ele participio, y puesto el primero verbo en el preterito perfec­
to, este verbo ?Úauh se auia de poner como los demas, en la segunda p~rsona del pre­
sente del indicatiuo. Pero ay que notar en este verbo lo mesmo que emos dicho del verbo 
nonoc, y es que por syncopa se perdio la a de en medio y queda en la segunda persona 
no mas de tiull. Y el significado de todo el verbo compuesto sera yr haziendo lo que im­
porta o significa el primero verbo. Ex.: nitlaquatiuh, voy comiendo; y auia de dezir, 
para seguir la regla de los otros, nitlaquatiauh. 

Níuitz.-Los verbos que se componen con este verbo niuitz, que quiere dezirve­
nir, tienen tambien significado de participio, y añadese la segunda persona del presente 
del índicatiuo dcste verbo al preterito perfecto del primero verbo con quien se compone, 
y quiere dezir todo el verbo compuesto venir haziendo lo que el primero verbo importa. 
Ex.: niqualantiuitz, vengo enojado. 

Quanclo a estos verbos sobredichos se juntan otros verbos, tienen significado de par­
ticipio los primeros verbos. Y estos que se ponen despues tienen significacion de verbos, 
como parece en los cxemplos ya dichos. Pero cuando se pone primero algun verbo y des­
pues se sigue alguno de los que aquí se diran, unas vezes el primero verbo tiene signi­
ficado de verbo, y tambien el segundo; otras vezes el primero tiene significado deverbo 
o aduel'bio indiferentemente y el segundo de verbo; y otras vezes el primero tiene sig­
nificado de verbo, y el segundo de acluerbio, segun que parecera. 

Naci.--Los verbos que se componen con este verbo naci, que quiere dezir allegar, 
tienen significado de verbo solamente, y puesto el primero verbo en el preterito perfecto, 
como esta dicho, y añadiendo la segunda persona del presente del indicatiuo deste verbo 
naci, significa todo el verbo compuesto allegar a alguna parte a hazer lo que el primero 
verbo importa. Ex.: nitlaquataci, llego a comer.2 Y con este verbo naci, assi el pri­
mero verbo que con el se compone como el mesmo verbo nací tienen significacion de 
verbos, como parece en el exemplo ya dicho. 

Neua.-Los verbos que se componen con este verbo neua, que significa partome, 
tienen significado de verbo, y significa todo el verbo compuesto hazer algo y luego le-

i Esta frase está en el manuscrito MN. 
2 Var. «en llegando como.» (MN.) 
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uantarse, o partirse. Ex.: oquitoteuao, dixolo y partiose, o fuese. Pero tambíen los 
verbos que se componen con este verbo neua quedan con el significado de verbos, y el 
verbo neua puesto en la segunda persona del presente de indicatiuo y añadiendole al 
preterito perfecto del otro verbo, tiene el primero significncíon de verbo, y el verbo neua 
signincftdo de acluerbio. Y ansi iambien quiere dezir hazer de presto lo que el primero 
verbo significa. Ex.: ninoquetzteua, leuantome de presto, o lenantomc y pal'tome. 

Niquiqa.-Los verbos que se componen con este verbo niquiqa, que quiere dezir· 
salir, tienen significado de ''e1·bo, y todo el verbo compuesto sig11ifica h8zer algo e yrse, 
o passar de camino. Ex.: oquitotiquiz, dixolo yendo de camino; y tambien parece este 
ser significado ele actuerbio, que es dezir algo Je pnRso o de camino. Tambieu algunas 
vezes este verbo niquiqa compuesto con otro verbo tiene signíficacion de puro aduer­
bio, y quiere dezir todo el verbo compuesto lJ:ucr lo que el primero veebo importa de 
presto, o sin deliberado ncuerdo. Ex.: or¡uitotir¡uiz, díxolo de presto, inconsiderada-

. mente. 
Niuetzl.-Los verbos que se componen con esto verbo niuot.zi, que quiere dezir 

caer, tienen sig·nificado de verbo, y el verho uetú muda su Rignific::wion de verbo en 
significado de aduerbio, y quiere dezir todo el ,·crbo compuesto lwzer lo que importa 
el primero verbo de priesa, o aprcsnrndmncnte. Ex.: nitlar¡uatiuctzi, como de presto, 
o arrebatadamente. 

De los verbos com¡)vestos del seg·vmlo genero. 

Los verbos compuestos del segundo genero, esto es que el primero verbo se pone en 
el preterito plusquamperfecto, y el segundo en la tercera persona del presente del indi­
catiuo, son en tres maneras: unos ay que se quedan el primero y segundo verbo con 
significacion de verbo; otros ay que hazen el primero verbo tener significado de aduer­
bio quedan(losc el scgnndo con significacion de verbo; otros ay qne lwzen el primero 
verbo tener significado de nombre y el segundo se queda con la signiflcacion de verbo. 
Y de todas estas tres diferencias se pondr¡:m cxcmplos. 

Nülcunati.-Bste verbo nítla1nat1:, que quiere dezir saber o sentir algo, tiene en la 
composicion significacion de verbo, y tambien el verbo con quien se junta, queda con 
significado de verbo, y quiere dezir todo el verbo compuesto saber nlgo en la manera 
que el primero verbo importa o significa. Ex.: nicaócanwtí, alcan<:;olo todo a saber. 

· La segunda diferencia os de los verbos compuestos que hnzen al primero verbo te­
ner signi:ficacion de ~duerbio, y el segundo se queda con significado de verbo; y estos 
son los que al principio diximos que en algunos yerbos compuestos se tomaua el prete­
rito plusquRmperfecto en lugar de aduerlJio. Y estos verbos, que se quedan con sígni­
:ficacion de verbo y hazen al verbo con quien se juntan tener significacion de aduer­
bio/ son los siguientes: 

Nitecelia.-Los verbos que se componen con este verbo nitecelia, que quiere de­
zir resceb5r a alguno, tienen significado de aduerbio, y puesto el primero verbo en el 
preterito plusquamperfecto, y el verbo nitecelia en la tercera persona del presente, co­
rno esta dicho, todo el verbo assi compuesto significa rescebir algo con la passion o ope­
racion que el primero verbo importa. Ex.: nitlapaccacelia, rescibo algo alegremente. 

l< .....,", 

l En ambos manuscritos se lee, equivocadamente, verbo. 
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Nio-ihiyouia.-Los verbos que se componen con este verbo nic-ikiyouia, que quiere 
dezir padece1', tienen signific11do de aduerbio, y significa todo el verbo compuesto sufrir, 
o padecer algo con la passion, o operacion que importa el primero verbo. Ex.: nitlao-
cuxcailtiyouía, 1 padecer, o sufl'ir algo tristemente, o con tristeza. , 

JYitlacaqui. -Los verbos que se componen con este verbo nWacaqui, que quiere 
dezi¡• oyr o entender, tienen significado de aduerbio, y sig·nifica todo el verbo compuesto 
oy1' o entendet' algo con la pa:::sion o opet·acion que el primero verbo importa. Exem­
plo: nitlapaccacaqui, oygo algo alegremente, o con alegría. 

Niteitta. -Los verbos que se componen con este verbó niteitta, qúe quiere dezil' 
ver algo, tienen tambien significado de adueruio, y significa todo el verbo compuesto ver 
alguna cosa con la passion o operacion que el primero verbo importa. Ex.: nitlapac· 
caitta, miro algo alegremente; 2--n-icqualancaitta, miro a aquel con enojo. 

La tercera diferencia de los verbos es de los que hazen al primero verbo tener sig­
nificacion de nombre, y ellos se quedan con significacion de verbo. Pero es de notar que, 
quando se juntan estos tales verbos a otros verbos en composicion, por la mayor parte 
han de tener los pronombres nino, timo, mo, etc.: y estos, que ansi se componen, son 
los siguientes: 

Nequí. -Los verbos que se componen con este verbo nequi, que en composioion 
quiere dezir fingirse, tienen sigiÜficado de nombre, y como es dicho al primero verbo 
con quien se componen han de anteponer los pronombres refiexiuos, y en estos verbos, 
como esta dicho, el primet·o ha de estar en el preterito plusquamperfecto del indicatiuo, 
y luego añadir el verbo nequi, y significa totlo el verbo compuesto fingirse ser tal como 
pot' el primet'O verbo se import<:t, boluiendo la significacion de verbo en significacion de 
nombre. Ex.: ninorniccanequi, fingome muerto, y tambien dizen ninmniccanenequi, 
redoblando la prima sillaba del nequi, y es el mesmo significado; -ninoyacanequi, iin­
gome yr adelante. 

l'lapiquia. -Los verbos que se componen con este verbo tlapiquia, que en com­
posicion quiere clezir fingirse o mentirse ser tal, tienen significado de nombres, y taro­
bien se les an deunteponel' los pronombres nino, timo, mo, etc. Y el significado de todo 
el verbo compuesto es el mismo que em0s dicho de nequi, vel nenequi, que es fingirse ser 
tal como por el primero verbo se importa, mudando la significacion de verbo en signi­
ficacion de nombre. Ex.: ninocucuxcatlapiquia, fingome enfermo. 

Y es de notar que estos dos verbos sobre dichos tambien se componen con nembres 
y tienen el mesmo significado compuestos con nombres, que tienen quando se compo­
nen con otros verbos, y tambien resciben al principio los pronombres nino, timo, mo, 
etc.~ y quiere dezir todo el verbo compuesto :fingirse ser tal como por el nombre con quien 
se co~pone signi~ca. Bx.: moquichnenequi, fingese ser hombre. Y esto baste desta 
manera. 

Y de como estos verbos compuestos, assi los de primero genero como del segundo, 
hazen en el impersonal esta dicho en el capitulo quarto en esta segunda parte, 3 y mírese 
que es bien dé notar. 

Tambien ay algunos verbos que se componen con nombres numerales, y estos tales 

i Var. «nitlaocuxca-hiya~da. » (BN.) 
2 Falta este primer ejemplo en el manuscrito BN. 
3 Página o8. 

I. 23 
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significan la acciono operacion del verbo en aquel numero y no mas que el nombre nu­
meral .importa. Ex.: nitlaorn.epia, guardo dos; nitlaontlalia, pongo dos. La formacion 
destos es lo que se dixo en el capitulo passado hablando de los verbos que sé deriuan de 
nombres numerales. 1 

CAPITVLO XIII 
De los verbos reverenciales. 

Esta materia de los verbos reuerencialcs es muy necesaria y muy usada y pol' esso 
se deue denotar. 

Quanto a lo primero es de saber que, para hazer que un verbo que en si no importa 
cortesía ni reuerencia se hn.ga reuercncial, son menester dos cosas: lo primero que sean­
tepongan al verbo simple los pronombres rcflexiuos nino, timo, mo, etc.; lo segundo es 
menester que al fin del verbo simple se nñada alguna partícula; y con estas dos cosas el 
verbo simple se haze reuerencial. Pero es de notar que, aunque en el verbo reuerencial 
no se ponga el nz'no, tinw, nw, etc., para denotar reilexion eomo en otros verbos pot·­
que no significa mas nitetlar;otla q u o ninoila9otilia, dexnda la reucrencia a parte, em­
pero y aunque esto sea ansi, tambíen el verbo reuercncial se podra bazer reflexiuo si le 
quitamos las particulas te, tla. Ex.: nitetlar;otil-ia, yo amo a 8lguno; motla9oWia, aquel 
se ama. Y ansi dezimos: nwtlar;otüz'a in Dios, amase Dios. 

rrambien es de saber que, quando en estos verbos reuercnciales despues de los pro­
nombres núw, timo, etc., se siguiere algun verbo que comen<¿arc en vocal, por ]ama­
yor parte se quedara el pronombm entero; y el verbo no pCt'dera tampoco la vocal en 
que eomien9a. Ex.: nitlaezlnda, cnsangl'entat' algo; nicnoezltUilia notilfuna, ensan­
griento mi manta. 

Pero algunas vezes se pierde la vocal del verbo, y queda el pronombre, con la o. 
Ex.: niquilhuia, yo le digo algo, y el verbo es illnúa; si le hago reuerencial, dire: nic­
nollluilia in Pedro, digose lo a Pedro. Otras vezes se perdel'a la vocal del pronombre 
y la consonante, que queda, herir a en la vocal del verbo. Ex.: aauia, alegrarse; maauillt-

. tia, aquel se alegra. Iten es de saber que, quando despues del verbo reuerencial se sigue 
persona que padece expressa, entonces el e, qui, quin, que denotan la tal persona que 
padece, se pondran entre el ni y el no del pronombre. Ex.: nícnotlar;otilía in Dz·os, amo 
a Dios~ Y lo mesmo se haze con los peonombres nech, mitz, ete. Ex.: nimitznotlar;o­
camacMtia, yo te lo agradezco. Pero qunndo con los dichos pronombres se j nntrmlns 
particulas te, tla, entonces se antepondl'!.'ln los pronombres nhw, timo, etc., a las tales 
partículas. Ex.: timotetequipachz'llwia, aflixos a alguno;- tinwtlapielia, guardas, 
señor, algo. Y como los dichos pronornbres se han de auer con otras partículas o ad­
uerbios, que se anteponen o entreponen a los verbos, esta dicho en el capitulo octauo 
desta segunda parte. 2 

Lo segundo que es menester para hazer el verbo simple reuerencial es añadirle al 
fin una destas partículas lia, ltia, tia, lntia, tzinoa, porque los verbos para hazerse re­
uerenciales no pueden estar sin una destas cinco partículas. 

Y para ver que verbos tomaran las unas y quales las otras, se ponen las reglas si­
guientes. 

t Véase pág. 83. 
~Página 72. 
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De los I'evei·enciales qve salen de verbos activos. 

PRIMERA REGLA. 
... 

Los verbos actiuos acabados en a, si ti~?nen i antes de la a, perdiendo la a toman lía. 
Y si no tienen i antes de la a, bueluen la a en i, y sobre la i toman lia. Y esto es lo 
mas comun y g·eneral. Ex.: nite~nachtia, enseño a alguno; ninotenwc1ztilia;-1~itta­
cuepa, boluer algo; ninotlaouej:Jilia, vel pilhtia. Y esta es la formacíon mas coro un y 
general, y aunque los acabados en ya y otros algunos sobre la a toman .lía. Ex.: ni­
tlanmnoya, arrebatar; ninotlanamoyalict;-niteiua, enuiar a alguno; ninoteittalia, 
vol ualhtia, etc.- Sacase de la regla nitlar¡ua, que haze ninotlartttalhtia, vel tilia. 

Pero y aunque lo dicho en Ja regla sea lo mas general, algunos verbos ay que con 
el lt'a tambien toman tia. Ex.: nitlatíhnia, estil'ar algo; ninotlatilinilia, vel ninotla-: 
tihnilhtia, vel ninotlatilinilhtih'a, etc. 

Tarnbien ay otros verbos acabados en a que, con tomar Na y ltia, toman tambien 
tia. Ex.: nitetlamaca, dar algo a alguno; 17-Ínotetlamaquilia, quilhtia, qui#a. 

De la regla general se sacan los acabados en tla, tza, losquales bueluen las dichas 
silJn;bas en elzilia. Ex.: nitlaxotla, ra.yar; ninotlaxocMNa/ pera nitetlaqotlahazeni­
notetlaf)otilia, vel tilhtia. 

Tambien se sacan los acabados en t;a, los quales perdiendo el t;a toman xilia. Exem­
plo: nictlar;a, arrojolo; nicnotlaxilia. Y este verbo nitetelicga, que quiere dezir aco­
cea!', tambien haze nüwtetelicr;alhtia. 

Sacanse tambien los acabados en ca, los quales bueluen el ca en qui y toman lta, 
ltia, tia, los mas deJlos. Ex.: nitlateca, echar algo; ninotlatequiHa, quilhtia, quitia. 
Sacase nitlanelktoca, creeP, que no haze en quilia, sino solamente en quilhtia, quitia. 

SEGVNDA REGLA. 

Los verbos acabados en oa hazen en huía. Y la formacion mas comun.y general 
dellos es boluer el oa en al, y añadir huía Ex.: niquitoa, digo algo; niquinitalhuia. 
Y tn.mbien algunos hazen en ilhuia. Ex.: nitlapachoa, cubrir algo; ninotlapachil­
kuia. Y estos por ser tan varios no se puede dar regla quales haran en alhuia, y qua­
les en illwia. Pero por la mayor parte los verbos que antes de la ultima consonante 
tuuieren a, en el reuerencial bolueran el ou en í, y sobre la i tomaran lhuia. Ex.: ni­
Uanepanoa, juntar o poner una cosa sobre otra; núwtlanepanilhuia. 

Desta regla se sacan los acabados en loa, los quales perdiendo el oa toman kut'a. 
gx.: nitlacuiloa, escriuir; ninotlacuillwia, 'vel huilia. 

Tambien se sacan los acabados en tzoa que por la mayor parte hazen el reueren­
cíal en alhuia, ilhuia, y tambien perdiendo la a toman ltia. Ex.: nitlapetzoa, alisar 
algo; ninotlapetzalhuia, tzilhuict, tzolhtia. 

Tambien se sacan los acabados en noa, toa, xoa que, guardando la regla general, 
tambien pierden la e~ y toman ltia. Ex.: nitlatepitQnoa, achicar algo; ninotlatepito­
nallwia, 1 vel olhtia;- nitlatoa, hablar; ninotlatallluia, vel tolldia;- níllapipixoa, 
esparzir cosas menudas; ninotlapipia.;alhuia, ve(xolhtia, y tambien haze xilkuia. Pero 
algunas destas terminaciones no las tendran todos. · 

1 Está escrito nitlatepitonalhuia en ambos ejemplares. 
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TERCERA REGLA. 

Los acabadQS en i toman lia y tambien ltia, y estas dos terminaciones son las mas 
comunes: Y la formacion destoses añadit' las dichas partículas sobre la i. Ex.: nitlapi, 
cortar verdura; m'notlapilia, vel pilhtia. Pero algunos ay que, teniendo estas dos ter­
minaciones, toman tambien tia. Ex.: nitlacui, tomar algo; ninotlacHilia, cuilhtia, 
cuitia;-nitlai, ha.zer algo; ninotlailia, ilhtia, itia. Lo mesmo terna quando quiere 
dezit• beber. 

De la regla general se sacan los vet·bos acabados en ci~ los q u al es perdiendo el cito­
man xília. Ex.: túleimacaci, temor; ninoteimacaxilia, xiilth'a. Tambien se sacan los 
ncabados en ti, que perdiendo el ti toman clzitia, vAl elcialia, vol cltielia. Ex.: nite­
tlacamati, obedecer; ninotetlacamacltitia, ninotetlacamacltialia, cte. Pero nJgunos 
dostos en ti VUl'Íaran en otl'a manera. 

De los reverenciales qve salen de vm·bos uevt1·os. 

PRIMERA REGLA. 

Los verbos neutros acabados en a pol' la mayor parte toman !tia. Y la formacion 
dcstos es como en los actiuos. Bx.; aauia, alegrarse; ninoaauilhtia, vel ninaauilhtia, 
etc. Esto es lo mas general. Pel'o algunos, con tomar ltia, {oman tia. Ex.: nipeua, 
comen<?ar; ninopeuillttia, peuítia, peualhtia. 1 

Tambien ay algunos que con el ltia toman tia, y aunque sean neutros. Ex.: ni-
1naceua, bailar; 1tinom,aceuilhtia, vel uitia, vcl uilia.: el uitia no es mucho en uso.2 

Otros lns toman todas tres en diuersns maneras. Ex.: nillauana, emborracharme; ni­
notlauanitia, nill¿tía, nalldia, 'Uantia, uanilia;-nichoca, llorar; haze ninoclwqui­
lia, choctia, clwquillttia, clwquitia;-tlatla, nrder, haze ninotlatill1tia, vel tilia, etc. 

En estos que aqui he puesto poch·a vet· cada uno la vm·iedad que ay en estos reue­
rcnciales neutros. Y la mcsma, y aun mnyot', la ay en los actiuos, y por esso tengo por 

·cosa dificultosa que so pueda dar regla para todos, ni se puetla dezir la variedad que 
cada uno tiene, si no fuesse hablando de cado uno por si. esto seria mas hazer vo­
cabulario que no arte; y por esso poniendo Jo mas general por reuerencia, lo demas el 
uso lo dara a entender. 

SEGVNDA REGLA. 

Los verbos acabados en oa bueluen el oa en al y toman huia, y tambien perdienáo 
la a toman ltia. Ex.: m:netccxoa, estornudar; nineucxalhuia, vel xollztia. Sacase rli­
notlaloa, que haze núwtlaloc!ttia, vel lol!ztia. 

Tambien se sacan los acabados en poua, youa, los quales hazen ltia, y tambien lía. 
Ex.: cepoua, entomecerse; ninocepouilhtia, jJouilia;-nixtlayoua, no ver; ninix­
tlq,youilhtia, uilia. Y destas dos terminaciones y de las demas algunos haran en otra 
manera y seran variOs. 

i Var. «ninopeualhtia, peuatia, peualhtia. » (BN.) 
2 Esta observacíon eslá en el manuscrilo MN. 
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TERCERA REGLA·. 

Los verbos acabados en i por la mayor parte toman ltia, vel t?'a. Y la formacion 
os como en los actiuos. Ex.: niqualani, yo me enojo; ninoqualanillttia, nitia, nalhtia. 

Sacase tniqui, morir, que hazo ninomiquilia, quitia. Tambien se sacan los acaba­
dos en ci, tzi, los quales perdiendo las dichas terminaciones toman xilhtia, vel xitia. 
Ex.: nací, allegar; núwxilhtia, vel wilia7·-niuetgi, caer; ninouetqilhtia, ttetqüia. 

Sacanse tambien a1gunos de los de ui, que hazen en tres maneras, scil. lia, ltia, 
itia. Ex.: nellwiciu~·, sospirar; ninoelhciciuiUa, ilht~·a, itia. 

Tambien se sacan los acal)ados en ti, que.por la mayor parte sobre la i toman lia. 
Ex.: nitlacati, nacer; m'notlacatüia;-ati, derretirse; nwatilia;-:-quallztz', hazerse 
bueno; ninoqual!dilia. 

QVARTA REGLA • 
• 

Las reglas sobre dichas se an dado para los que toman al :tln estas· particulas lía, 
l#a, tia, huia. Resta agora que digamos a quien se puede juntar esta particula tginoa, 
para lo ql.1al es de notar que esta partícula t¡¡inoa se puede juntar á todos los verbos re;,.. 
uerencia1es ya dichos, y a los clemas que ouiere en las terminaciones dichas. Y la for­
macion sera, perdiendo la a, ::tñadir el tt;inoa. Y el significado sera denotar supremo 
genero ele cortesía, reuerencia con el verbo a quien se a yunta. Ex.: omotlacatilitr;íno 
in totecuyo, nacio nuestro señor. 

Tambien se junta esta partícula h;ínoa a verbos neutros que tienen nino, timo, rno. 
Ex.: ninor;aua, ayunar; ninocauhtr;inoa. Y esto es lo mas comun; y otros muchos ver­
bos neutros, y aunque no tengan el nino, timo, etc., podran tomar el tginoa, y tam­
bien algunos verbos actiuos. Y aunque estos mas toman las partículas ya dichas que no 
el tr;inoa, si no es sobre el verbo reuerencial, como esta dicho. 

NOTABLES. 

~ 

1.0 Y es de notar que a estos verbos reuerenciales, y aunque salgan de verbos ac-
tiuos, no se usa darles passiua l1Í impersonal, y aunque se le de mas en nuestro castell.ano 
y el verbo simple de donde se forma le tenga. Y .ansi puesto caso que diximos: nitla­
fOtlalo, soi amado, no díre ninotlaqotililo, y aunque algunos dizen que se puede dezir 
en la tercera persona de ]a passiua solamente. Ex.: tlaqotililo yn D'ios, es Dios amado. 

2. o Es tambien de notar que muchos de lós verbos reuerenciales, que salen de ver­
bos neutros, se pueden hazer actiuos. Y esto se hara quitandoles los pronombres no, 
mo, rno, etc., y añadiendo las partículas te, vel tla. Ex.: ati es verbo neutro, quiere 
dezir derretirse, su verbo reuerencial es moatz'lia~· quitando el rno y anteponiendo tla 
se hara actiuo y diremos nitlaatilia, yo derrito algo:- qualhti, es hazerse bueno, ní­
noquallltilia es su reuerencial, el actiuo sera niter¡ualhtilia~ hazer bueno a otro. Y a:nsi 
como diziamos, en el capitulo undecimo desta segunda parte/ que muchos verbos acli-

i :Véase pág. 83. 
¡, 114 
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uos se pudian hazer neutros, ansi digo agora que muchos verbos neutros se podran ha­
zer actiuos en la manera sobre dicha; lo qua!" se note tambien para la materia de los 
verbos. 

3~0 Lo tercero es de notar que todos estos verbos reuerenciales acabados en lia, 
ansi los que salen de verbos actiuos como los que salen de neutros, quitandoles los pro­
nombres no, mo, mo, etc., se pueden hazer verbos que rijan dos casos, esto es acusa­
tino y datiuo, o acusatiuo y ablatiuo como dezimos en nuestro castellano: enseño a Pe­
dro su hijo, tomo a Pedro la capa. Y es de notar questos dos romances: enseño al hijo 
de Pedro, y enseño a Pedro su hijo; tomo la capa ele Pedro, o tomo a Pedro su capa, 
en esta lengua son muy diferentes. Pues para dezir estas tales oraciones donde ay estos 
dos casos ya dichos, se ha de añadir al verbo un lia. Ex.: para dezir: yo tomo a Pedro 
su manta, no se podl'a dezir por esto vel'bo nitlacui, qne quiere dezÍl' tomar, sino para. 
regir estos dos casos ha se le de añadir esta partícula lia al verbo nítlacui, y dize: nic­
cuilia Pedro ytilrna; y si digo: niccui Pedro ytilma, querra dezir: tomo la manta de 
Pedro. Y porque estos verbos reuerenciales, que salen de verbos actiuos por la mayor 
parte, sobre el verbo simple toman este lt'aJ digo que a los tales verbos reuerenciales 
quitandoles los pronombres noJ mo, etc., los haran yerbos que rijan dos casos. 

4. 0 Lo quarto es de notar que a los reuerenciales acabados en liaJ que salen de ver­
bos actiuos, no es menester mas para hazerlos que rijan dos casos, sino quitarles los pro­
nombres no, mo, rno. Ex.: ninotlagotilia es reuerencial; nictlar;otilia Pedro ypillztzin, 
amole a Pedro su hijo, rije dos casos. 

Pero a los reuerenciales en lia, que salen de verbos neutros, es mene~ter quitarles 
los pronombres y añadirles té, tla, y sobre todo esto añadirles otro lia, porque con las 
dos cosas primeras se hazen ellos actiuos, y para hazerlos que rijan dos casos despues 
df3 hechos actiuos es menester añadirles otro lia. Ex.: quallztia es hazerse bueno; ni­
tequalhtilia es yo hago bueno R alguno; para dezir: yo hago a Pedro bueno su hijo, 
dire: nicquallztililia Pedro ypilhtzin,· y si digo: nicqualhtih'a, 1 quiere dezir que hago 
bueno a su hijo de Pedro. 

5. o Y desto ultimo podremos sacar que quando el verbo actiuo tuuiero de suyo un 
lia, si le queremos hazer que rija dos casos, le pondremos otro li antes del lia, y si al 
tal verbo que rije dos casos le queremos hazer reuerencial, anteponerle emos los pro­
nombres no, mo, etc., y añadirse a otro li que seran tres. z Ex.: nitlacelia es rescebir, 
tiene de suyo el liaJ· si quiero hazerle verbo que rija dos casos, dire: niccelilia yn Pe­
dro ynernac, rescibole a Pedro su don; y si, con regir dos casos, le quiero hazerle re­
uerencial, díre: nicnocelilih'a Pedro ynemac. Y esto baste con esta materia. 

Aquí se acaba la segunda parte. 

:1 Vcw. <<nicqualhtililia. >> (l\IN.) 
2 Var. «que sera tercero.» OIN.) 

.. 



TERCERA PARTE. 

ÜmHENQA LA TERCERA PARTE EN LA QUAL SE TRATARA DE LAS PARTES DE LA ORACION IN­

DECLINABLES, Y DE LA ·ORTHOGRAPHIA, Y TAMBIEN DE ALGUNAS MANERAS DE HABLAR 

ANSI COMUNES COiliO OTRAS QUE USAUAN EN SU TIEMPO. 

OAPITVLO I. 

De las preposiciones. 

Las preposiciones no se hallan por si solas en esta lengua, .sino ayuntadas a los pro~ 
nombres, o nombres, y algunas dellas se anteponen y posponen a los nombres, y las que 
se juntan solamente a los pronombres no, mo, y, siempre .se pospornan a los tales pro­
nombres, los quales con las preposiciones absolutamente puestos no denotan possession, 
antes estan en lugar de los primitiuos, pero denotada han quando la preposicion se pos­
pone al nombre, el qual tiene consigo el pronombre, como parecera mas claramente en 
los exemplos que se pornan, quando de cada una se tratara. Y es de notar que quando 
en el discurso desta materia se clixere que tai preposicion tiene dos, o tres, o mas ro­
mances, ha se de entender que sera en diuersas oraciones y no siempre en una; porque 
si tuuicre en una dos o tres, en otra no terna mas de uno, y por tanto b&stara que to­
dos los romances que le quadran se hallen o verifiquen donde cupieren, ahora sea en 
una o diuersas oraciones; pero no cada qual indiferentemente qúadrara con cada nom­
bre, que da el uso. 1 

Ca. -Esta preposicion ca por si sola esta en lugar de quatro preposiciones: en, de, 
a, por. Ex.: coyonqui, agujero, o ventana; coyonca, en la ventana, de la ventana, 
a la .ventana, 2 y por la ventana; y puesto el nombre con el pronombre, dizen nocoyon­
ca, en mi ventana, de mi ventana; -r;acen teixcueyunca, vel r;acen neixcueyunca, 
vel 9acen neixcueyuniliztica tetlatzontequiliz Dios, en un momento o en cierra y abre 
el ojo juzgara Dios. 

Con el pronombre y en la tercera haze yca, la qual distinta se antepone y pospone 
al nombre y algunas vezes pospuesta perdiend.o el nombre letras haze tica, porque rue,.. 
de mejor esta y ca, vel tica, vale por cinco preposiciones, scil. con, en, de, por, prop­
ter. Exemplo de todo: yca tetl, con la piedra, y pospuesta dizen: teticcr,, vel íf!:tfycq;. 
Y quando esta en lugar de cum no se usa sino en la tercera del singular y plural de los 

i Var. «que da al uso esto.» CMN.) 
2 El copista del manuscrito BN pasó por alto un renglon, desde coyonca, 



-96-

pronombres no, rno, y. Exemplo del plural: ynca pipilhtin, vel pipilhtin ynca rno­
chiuaz y, con los principales o por mano de los principales se hara esto; - apilolhtica 
ycac yn atl, en el xarro esta el agua. Y si esta en xicara o escudilla, dizen: caxtica 
mani yn atl;-noca uetzca Pedro, riese de mi Pedro; -moca onicchiuh, por ti lo 

. hize. 1 Varianse esta y las demas, que se juntaren con los pronombres, desta manera: 
singular, noca, moca, yca;-plural, toca, amoca, ynca. 

O, co. -Estas dos significan: en, de, por, a la. Ex.: tepexitl, peña; tepexic, de 
la peña, en la peña; -tlapantli, a<¿otea o terrado; tlapanco, del terrado, en el terrado, 
por el terrado. 

Y es de notar que para se juntar estas preposiciones a los nombres ay esta diferen­
cia que, quando el nombre perdido lo que ha de perder quedare en consonante, siem­
pre el tal nombre tomara el co; pero quando quedare en vocal por J::t mayor parte to­
mara la e, como parece en los exemplos ya dichos. 

Copa, cacopa. -Estas estan en lugar de de, acl. Ex.: noyolocOJJa, vel noyolo­
cacopa, de mi corazon o voluntad; pero quando se ha de ayuntar solamente a los pro­
nombres ha se le de anteponer la preposicion tech. Ex.: notechcopa tlatoa yn Pedro, 
habla de mi Pedro; -ylkuicacOJJa uala in angel, del cielo vino el angel; -ylhuica­
copa nitlachia, miro al cielo, o lmzia el. 

Cpac. -Esta significa encima o sobre, dizese de cosas que estan altas enhiestas 
como arbol, sierra. Ex~: nocpac, sobre mi, scil. en lo alto de la cabega;-tepetl ic­
pac, en lo alto de la sierra. 

Ycampa.-Esta significa detras. Ex.: nicampa, detras de mi;-teicarnpa, de­
tras de alguno, o algunos. 

Yntlaca.-Esta parece estar en lugar de sin. Ex.: yntlaca neh amo tiaz, sin mi 
no te yras; -yntlaca tlaxcalli amo nitlaquaz, sin pan no comere. Otras vez es, es ad­
uerbio, y entonces significa nisi; y por tal parece mas estar o tomarse siempre. 2 

La, pa. -Estas tienen estos romances: en, de, por, a. Ex.: milli, heredad; mil­
la, 'en la heredad, de la heredad, por la heredad, a la heredad; milhJJa, en la here­
dad, etc. La dicha preposicion pa juntada á los nombres verbales acabados en liztli, 
perdiendo el tli estara solamente en lugar de en. Ex.: ner;aualiztli, ayuno; ner;aualiz­
pa, en el ayuno. Y anteponiendo este aduerbio ye terna el romance del gerundio de 
genitiuo. Ex.: y e nef}aualizpa, ya es tiempo de ayunar. Yten pa armada sobre otra 
preposicion significa hazia. Ex.: lrfexicopa itztiuh Pedro, hazia Mexico va Pedro;­
Tetzeucopa ualitztiuh Juan, de hazia Tetzcuco viene luan. Con algunos nombres tales, 
aunque pocos, usan syncopados poner la dicha pa, y por ventura alguno Otro que no 
ocurre. Ex.: cochiztlz', vel cochiliztli, dormicion; tecochpa, en la tal dormicion de al­
gunos; nocochpa, en mi sueño, o dormicion; pero cochpa no se dize, sino cochizpa, 
vel cochilizpa; -nemachpa, pro nemachilizpa, etc., con los pronombres. 3 

N.- Esta parece estar en lugar de preposicion con este nombre e han, que sin el 
pronombre no significa nada, y con el quiere dezir casa, y con los verbales que salen del 
preterito imperfecto del indicatiuo de la boz actiua, la qual n denota estar en lugar des­
tas preposiciones: en la, por la, a la, de la. Exemplo de todas: nochan oniuala, de mi 

l Agrega el manuscrito MN: ((0 para ti.» 
2 Esta última frase está en el manuscrito MN. 
3 Este párrafo se ha tomado del manuscrito MN. 
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casa vinc;-noooclzian, en mi cnnutra donde duel'mo. Y si dixeren que la n no haze 
al caso, han de suplir de nocessidad lns dichas preposiciones en estos dos nombres. 

Na·uac, tlan, tloc. -Bstas signíticnn cercn, con. Ex.: nona~wc, cerca de mi;­
notlan xímotlali, sienta te cabe mi;- notloc ximonemiti, bine conmigo. Nt'ccnauac, 
dizen. Cuix nixnauac? quiere clezi1' loxos os do mi donde yo no se. 1 

Nalltco. -Bsta significa lo que tdü·a, cit1·a, id est de la otra paPte o destaparte del 
rio. Y ansi mesmoincluyo las otras quatro preposiciones: a, poi', de, en. Jijx,: analhco 
nwtlalia yn Pedro, de la otra ¡ml'to del agua o del rio esta Pedro; -ualanallwo mo­
tlalia in Juan, desta parto del rio estn. Iuan; -analhco niualauh, desta o do la otra 
parte del rio veng·o, etc. Y no se usa a ol,m preposicion ni con otro nombre, si no es 
con atl. 

NeJJantla, tzalan. -Estas significan en medio o entre. Nepantla por si sola es 
aduerbio y ayuntada a los pronombres to, amo, yn, en el plural, sera preposicion y es-

, tí\ra en lugar de en, o entre. Bx.: toneJJantta ycac Pedro, en medio rle nosotl'Os, o en­
tre nosotros esta Pedro; -tetzalantzinco motlalia in luan, entre algunos esta Iuan. · 

Pallt.-Esta tiene lugar de por, coll. Ex.: nopallz tinemi, por mi biues, o con­
migo; y diciendo YJJalhtzinco in Dios tinemih, biuimos por Dios;-YJJalhtzinooin Dios 
arno onicchiuh, por Dios que no lo hize. Aquí es juraménto. 

Pampa. -Desta usan en lugar de }Jt·opter, de. Ex..: ?WJJampa otiuala, por mi, o 
por amor de mi veniste; -yxtli, cara, dizcn: teixpampa neua, huyo de la cara o pre­
sencia do alguno. Pero quando esta preposicion se ay unta al pronombre y en elsingu­
lar algunas vezes estara en lugar del aduel'bio ideo, o de la conjuncion quía. Ex..: ypam­
pa ú~ otitlatlaco, mno núnitzmacaznequi, ponp1e pecaste, no te lo quiero dar. 

Pan.-Estu usan en lugar de las preposiciones: en, sobre, delante, con, do. Ex.: no­
pan omocMull, en mi tiempo, o sobre mi, o delante de mi se hizo o acaescio ;-ypan 
tilhmatli tiualaz, vernas con la manta, scil. vestido; -teirJJJJan neua, partome de la 
p1·esencia de alguno. · 

Teclt, techpa.-Estas preposiciones estan en lugar de en, 'di~, a, cerca, con. Exem­
plo de todos: notechpa yn tílhmatli, en mi esta la manta; -note eh tímiwauitiz, tomaras 
exemplo de mi; -nwtech niccaua in tequitl, a ti uexo el ca¡·go;-· notech timopachoz, 
llegar te has cerca de mi;-motech ninomatí, contigo me hallo bien;-notechpa wipuui, 
so conmigo, o ue mi parte, o vando;-notech, ve! notechpa titlatlamia, acusasme de 
falso testimonio, o levantasme lo. 

Y es de notar que quando ytech, se pospone a alguno nombre toma t que hiere al 
pronombre y, y dize titech. Ex.: aallztitech .xicquetza yn quauitl, pon el palo enhiesto 
cabe la casa, scil. arrimado. 

Tla.-Esta preposicion esta en lugar de a, por., en, de, y se junla a los nombres 
aunque tengan los pronombres. Ex.: quauitl, ar·bol; quaulttla, en el monte, pot' el, 
monte, etc.; -noquauldla, en mi monte. 

Van.-Esta significa con: mouannitlaquaz, contigo comere;-nouan tiaz, con­
migo yras. 

Vic, uicpa.-Estas significan cerca, de, a, contra, por, hazia. Ex.: nouic, vel 
nouícpa xiJnotlali, sienta te cerca de mi; 2- yuíc7 vel yuicpa oninomaquíwti yn diablo, 

-
1. Todo lo que est.á desde nixnauac, se ha tomado del manuscrito :&fN. 
2 El manuscrito 1\lN agrega aquí: « Tlaxcala. )) 

I. 25 
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libreme del diablo; -nouic, vel nouicpa ximoquetza, llegate a mi, ayuda me; -yuic 
ninoquetza, soi cont.rn aquel, o por el, como quadrara el proposíto de que se habla;-. 
yuicpa onitlatlaco yn Dios, peque contra Dios;-yuicpa xitlachiacan yn lJios, mi­
rad hazia Dios, o volue os a Dios. 

Ytic. -YtEm es de notar que para dezir dentro de lo interior de alguna cosa, scil. 
ay esto, etc., toman esta preposicion e con este nombre ytitl, vel ytetl que significa vien­
tre o lo íntcriol' del cuerpo, y perdido el tl del nombre y ayuntado todo al pronombre 
estara en lugar de inlra vel intus. Ex.: nilic, dentro de mi;- calitic, dentro de la casa. 
Y assi de las otras cosas. 

Teputzco, cuitlapan. -Y ten estas dos preposiciones co, pan, con estos dos nom­
bi'es tcputztli que es lomo, y cuitlcfJJantli que es espaldR, juntado tocio- a los pronom­
hres, y p<mlido lo quo han de perder los nombres, valeu tanto como detras de alguna 
cosa. Ex.: note¡nüzco, detras de mi, o a mis espaldas, etc.;- ycuitlapan yn tepell, 
dctras de ln siena. 

(Jwu:, lqonco. -Yten estas preposiciones e, co, tta, con estos nombres ü;ontlt·, ca­
bello, quauitt, 1 arbol, perdiendo lo <pie han de pcn1er con los pronomb1·es, significan todo 
junto lo qtú:i esta preposicion supe-;·, o lo nito de la cosa, o el (!abo della. Ex.: 2 yquac 
yn tlacaU, sob1·c la pel'Sorm, scil. la enLega, o en, elc.;-ytqonco yn quauill, sobre el 
arlw!, o 011 lo nito del; -rwtqontla, vol nor¡uatla, a mi caLecera, o por mi cabecera, etc. 

lxnauac, ÍXJJan, ixtlan.- Y te u estas preposiciones nauac, pan, tlan ay untadas a 
este nombre y.x·Lli, que significa earn o rostro, y perdido lo que ha de perder el nombre 
con el pl'otwmlwe, querrn.n dozir todo jnnto coram, delante. Ex.: núvna'uac, delante 
de mi; 3 -mixpan, delante de ti;-y.xtlan, delante de aquel. 

E assi me::;mo es de notar que esta pnrtícub tqínco se añada por reuerencia o dimi­
nucion quasi n todas las preposicioues ;ya diehas, y a algunas les haze perder letras, ex­
cepto ca, co, ynllaca; nal!wo, que no la pueden rescebir. 

Ytcu e::; de notar que los nombres de pueblos con sus preposiciones, segun la sen­
tenein. o runmncc les dieren, podr·an est.ar snbstrmtiuados; a vezes tambien algunos otros 
locales, como algunos lo sienten, como :mtcltitla. Exemplo ele los puehlos: .México 
quipanauya yn Tet~cuco ynic ucy altepctl, l\iexico excede a Tetzcuco en ser mayor 
pueblo. 4 

OAPITVLO II. 

De los mlvet•bios en general. 

Quanto a los aduerbios es de notar que algunos son proprios y otros deriuados de 
verbos o de nombres. Algunos se hallí:m por si solos antepuestos por la mayor parte a 
los verbos y oti'os enxertos con los verbos. Y porque seria prolixidad ponerlos aqui to-
dos, notar se han algunos remitiendo los Jemas al vocabulario. · . 

i Quac viene de l]!taitl, cabeza, como lo dice 1\Ir. Rémi Siméon corrigiendo en esta parte al autor y no 
de quahuitl, árbol. ' · 

2 Var. «yquac in quauill, ve! izcaluca, vel ytt,JOnco yn quauill,l> eLe. (MN.) 
3 Var. «nÍXIUtuac, cuix nixnauacJ pues es ante mi notorio? quiere dezir lexos es donde yo no se t(l 

supra.)) (MN.} Véase la posposicion nauac en la pág. 97. ' 
4 Este párrafo está en el manuscrito MN. 
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A quatro diferencias se pueden reduzir los aduerbios: a equiuocos o de diferentes sig­
nificaciones, y a locales, temporales y numerales; de los primeros se pornan algunos y 
de los otros los mas necessarios. 

De algvnos adverbios cqvivocos y (le otros comvnes. 

A. -Este esta syncopado en lngar de amo, que quiere dezir no, y anteponese y pos­
poneso a verbos y nornbros. Ex.: aqualli, vol amo qualli, no es bueno;- anitlaca­
qui, no entiendo, o no oyo. 1 Otrns ve:;;es ponen la a en fln de nombre o verbo, para lb­
mar o pedÍ!·. Ex.: atl a, xiccaqui a, id est hao. 

Ac/zto, acachto, acaclíioJ?a. -Estos quieren fle·zir primernmento. -Aqo.-l~ste, · 
segun Mexico, quiere dezi¡· por ventura respondiendo o dubdnndo; pero segun otros 
pueblos, como Qn.catlnn, esta en lugar de no negntiue.-Aic.-Nunca. 

Anwno. -Este con el veebo parece tener dos sentidos contrarios. Ex.: amono 
oncah tlaxcalli? pues no ay pan? como si dixese si ay; en la segunda manera quiere de­
zir: ni tampoco ay pan. Lo mesmo significa arnonoqo, en el primer sentido. 

Anca.-liJste, n vezes, parece esta1· enlugae de aqo, por ventura. 
Aquen.-Aquen ninocMua, 11inguna enfermedad ui mal siento;- aquen nicah, 

bueno estoi;-aquen nopan, no se nndn., scil. de lo qLio dezis, o no es mi culpa. 
Aucmo.-Este dizen on lngae do uo, para do2ie quo no bm·a ob·a vez lo que que­

rirt hn,zer o hi;m. Ex.: aucmo niccltiuaz, no lo hare, scil. otra vez. Y lo mismo prtrece 
que signiHcil esto aclucrhio aucquic: aucquic nia.z·, vel ayocquic, nunca mas yre. 

Auellt.-Este es compuesto de amo y uelh, quiere dezir no bien, o no se puede lm­
zer. Ex.: auelltnwchiuaz; y si otta vez se ha hecho la cosa para dezir que no se puede 
mas hnze1', dizcu: auc uellt nwclz~·uaz, que es tanto como aucmo uelh mocltiuaz. 

Azdc.-Quiere dezie a una parte y a otra, ysesueleencOl'porm·con verbo. Exem­
plo: nauicilaloa, vel aztic ninotlaloa, corro a una parte y a otra.-Ayamo.-Aun no. 

Ca. -Esta particula denota algunas vczes aflrmacion en platioa, o es modo o or­
nato que tienen en el dezir; otras vezes es verbo sum, es, fui, y diferenciar se ha con 
la h que se escriue, como parece en la conj ugacion; otras vezes es preposicion, otras vezes 
aduerbio local. Ex.: ca yauh yn Pedro, vel carnpa yauh yn Pedro, adonde va Pedro. 

()an, vel ganio. -Quieren dezir solamente. Ex.; gan, vol gam'o rnochiuaz y, so­
lamente se hara esto. Otras vezes esta en lugar de pronombre, y entonces quiere dezir 
aquel solo, apartando el qan. Otras vezes el qan esta en lugar de mas, o denota afirnla­
cion, o se pone por ornato. 

(Janen.-En vano, o por demas.-()an yulic, r;an quernman, r;an quemmach, 
qan yuian, r;an icernelh, r;an tlamach, passo a passo, o con tiento, o blandamente. 

fJan uelipan.- Quiere dezir buena o medianamente, o en buena manera, que ni 
mucho ni poco. Ex.: S)an u,eli.pan rnoztaui:<r nacatl, en buena manera o moderada­
mente se salara la cm·ne. Y escriuiendose las partes deste aduerbio distintas, ay en el 
aduerhio y preposicion con pronombre, y assi terna distinto significado. Ex.: r;an uet 
ypan tilhmatli xícmana yn amatl, mas pon bien sobre la manta el papel. 

Gen, vel cepan.-Estos se anteponen y se entreponen al verbo, quieren dezir del 

i Todo lo que sigue, hasta el fin del párrafo, está en el manuscrito MN. 
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todo, o juntamente; el cepan no se antepone y es para cosas animadas: ticeyazque, vel 
ticepayazque, yremos juntamente.- Cenca, muy. · 

C enquizca. -Este significa del todo, scil. bueno o malo. Ex.: cenquisca qualli? del 
todo muy bueno;- cenquíztoc yn qualri yn ilkuicac, todo esta lleno de bien y gloria en 
el cielo, vel cenquiztica quallzca in Ulwicac; y por el contrario on el infierno. . 

Chico. -Este se antepone y entrcpone1 al verbo, quiere dezh· auiesamente o al re­
ues. l~x.: chico xirnotlali, sienta te al ]ndo; -nitlachicocaqui, entiendo algo al reues. 
Pero es de notar que no lo tomaran para dezir: al reues 2 vesti el sayo, porque para esto 
diran: amo uelh onicnoquenti, vol oniquixcuep notilltma.- Cuix? por vcntura1-
0m'x mo? pues no 1 

Ya, ynic. -Bste aduerbio tiene diucrsos sentidos y con los verbos siempre se ante­
pone y algunas vezes sufre otras particulfts o dicciones en medio, y porque los romances 
son diuersos tomar se han de los exemplos infr-a escriptos: Yehica tineclmotza, yc niaz 
mochan, porque mo llamas, por tanto, o por esso yre a tu casa; -Tinechnotza ynic 
nia.z teupan, llamasme para yr a la yglosia;- Ynic ce oquichtli, el primer hombre; 
- Ynia centetl tetl, la primet·a píedrn;-Ynic oquichtli, en quanto hombre;- Ynic 
ciuatl, en quanto muger. Tnmbien denota en esta manera de dezir la natura o parte 
vergow~osa de la muger.-Yc tiaz·, vel iquin tiaz? quando te yras?-Tilhmatli yo ti­
tlapopoaz, con la manta lo limpiaras; 

Yciuhca, presto;- Y e ayamo, antes que, o quando no; 
Ychtaca, abscondida o secretamente. 
Ycno. -Bste aduerbio so ayunta a nombres y a verbos, anteponese a los nombres 

y entrepanes~ a los verlx>s, sígnific:1 pobreza, o orfandad, o viudez, o ingratitud. Ex.: 
ycnociuatl, muger biuda, o pobrezílln;-ycnopiltzintti, huerfano, o pobrezillo;-yc­
noyotica ninerni, biuo pobremente (aqui viene de ycnoyutl, que es pobreza);-nicnopil­
lauelilocati, hagome ingrato. 

Yeua. -Este algunas vezes es aduerbio y significa rato ha; otras vezes es tercera 
del pronombre syncopado y significa aquel. Ex.: yeua oaclco luan, rato ha que llego 
luan. 

Yn.- Esta partícula por la mayot' parte no significa nada en platica mas de solo 
ornato, aunque algunas vezes parece estar en lugar destas partículas que en Castilla de­
zimos: el, la, le, lo, las, les, los; otrns vezes es aduerbio en lugar de sicut. Exemplo de 
como es aduerbio: yn mani in calli, assi esta la casa; 3 -pero es de notar que para dezir 
assi es esto como esto; no lo diran por aqui, sino por este adueebio neneuhqui; plural, 
neneuhque. Yn nican mani in calli, can no yuh yn rnani yehuatl, assi esta aquí la casa 
como aquellá. 4 

Y no e, ynoquic. -Estos significan entre tanto, o denotan un poco de tiempo, ante­
ponense al verbo. Bx.: ynoc nitlac~tiloa, nican timotlaUz, entre tanto que yo escriuo, 
assentar te has aquí;- oc rx:imotlali, vel tla oc xirnotlali, sien tate un poco.- Yntlaca­
mo, si no.- Yuhqui, assl como, denota semejan9a. , 

llfach. -Este dize Tlaxcala en lugar de cuix? por ventura? interrogatiue, y ante­
poniendole una o lo tiene el mexicano en lugar de cenca, muy, o muy mucho. Ayun-

1. Faltan estos dos últimos vocablos en el manuscrito 1\IN. 
2 Esta parte del renglon falta en el manuscrito BN. 
3 En el manuscrito MN falta un renglon, de sicut á casa. 
4. Yar. « Yn mani in caUi, yn ~nani yehoatl, assi esta la casa como aquella.» (BN.) 
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tase a diuersos verbos en tres solos tiempos de iudicatiuo, que son: imperfecto, perfecto, 
plusquamperfecto. Ex.: mnaclmitlaquaya, comia yo mucho. 

Otras vezes esta en lugar de quilhmach que quiere dezir: dizque. Ex.: quilmaah 
m'az 11wchan~ dizque yre a tu casaP 

Otras vezes esta en lugar de ca, que denota afirmacion en la platica. Ex •. : mach 
amo oniquito, vel ca amo oniquito, cierto no lo dixe. Los de Tlaxcala dizen mackmo 2 

en lugar de amo • 
.Afiecpa, muchas vezes.-Necoc, de entramas partes, o de una y de otra. 
N elli.-l~ste tiene tres sentidos. Quando es aduerbio significa verdaderamente; 

quando es nombre substantiuo significa verdad; quando adjectiuo, cosa verdadera. 
Ex.: nelli niaz, cierto o verdaderamente y re;- N elli o ti quito, verdad dixiste;­
nelli tlatolli yn onicac, palabra verdadera he oydo.-Nepmwtl, juntamente, o deco-
mun.-Nepantla, en medio.-Niman amo, en ninguna manera no. · 

Ocmaya, vel ocachica, occuelachic, tlaquachic, occachic, tlaocachic, occaohi­
tzirtca. -Estos tienen a manera de verbos para dezir a alguno que espere, o se deten­
ga un poco; y para lo mesmo dizen: ma oc ixquich cauitl ximotlali, espera o sientate 
un poco, vel ma ixquich caui;-ynoc: ixquich cauitl ninemiz, amo nicalaquiz mo­
chan, entre tanto, o todo el tiempo que biuiere, no entrare en tu casa.-Yten la dicha 
oc o denota afirmacion, o quiere dezir primero. Ex.: amo tiaz mochan, oc xicchiua '!h 
no yras a tu casa, pl'imero haras esto. 

Telh: quiere dezir empero. 3
- Quentelh, algo mejor esta, scil. el enfermo. 4-·- Que,­

ma, quemaca, si.- Queman, vel quemmanian, quemaya. -Estos quieren dezir: a 
que hora o tiempo, y apartando el quen del manian, quiere dezir: como estaua, scil. el 
pueblo. Ex.: Queman yn axcan? que hora es ahora?-queman tiuala? a que hora ve­
niste? quen manían yn altepetl? como estaua el pueblo, o que costumbres tenia?-Que­
nin, quen? como, o en que manera~- Quilhmaclt, dizque.- Quexquichca? que tan­
to esta, o quanto ay? scil. hasta tal pueblo; y respondiendo usan ixquickca, tanto. No 
preguntando, sino comparando la distancia que ay de un lugar a otro, dizen: yn quex-. 
quichca Mexico,no i::oquichcayn Tetzct{co,quanto distaMexico, tanto dista Tetzcuoo. 

Tequi.- Siempre se entrepone al verbo y significa mucho. Ex.: nitequiilaqua, 
como mucho. Otras vezes esta syncopado: te por tequi. Ex.: nitlateouechoa, golpeo, 
o aporreo, o muelo algo mucho; aunque no sea con piedra;-nitlate::oaqualoa, fregar 
mucho lauando. Y no lo toman muchos verbos. 

Tequítl.-Quando es aduerbio se antepone y quiere dezir: solamente, y quando es 
nombre quiere dezir: oficio, cargo, trabajo o labor. Exemplo del aduerbio: qan tequitl 
ynic: tiocauhtiquú;az amatl, solamente passaras dexando la carta. 

Teteult. -Este tienen en lugar de muy, y siempre se entrepone al verbo. Ex.: ni­
tlateteuhtzitzqu~·a, muy asido tengo algo.-Tleipampa? porque? usase preguntando, 
y respondenle: yehica, porque. 

Y e, vale tanto como ya del castellano.- Yeppa, vel ycipa, antes, o el tiempo passa• 
do.-Y e ipan, vale tanto como si dixesemos: ya llegamos al tiempo. Ex.: ye ipan ticate 
yn neqaualiztli, ya somos llegados al tiempo, o ya estamos en el tiempo del ayuno. 

i Falta este párrafo en el manuscrito ~IN. 
2 Var. « anechmo. » (BN.) 
3 Este ejemplo está en el manuscrito MN. 
4 Los tres últimos vocablos son del manuscrito MN. 
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Tlaquauh.-Este se antepone al verbo y quiere dezir: mucho. Ex.: tlaquaull xi­
tlaq_ua, come mucho, o come bien, y vale tanto como si dixese: xixhui, hartate bien. 
Otras vezes para llamar dizen: tlaquauh, como si dixese xiualauh. 

Tzin.-Este siempre se entrepone al verbo y quiere dezir: atras o hazia atras. 
Ex.: nitzinquü;a, torno atras, o salgo hazia ntras. Otras vezes es partícula de reue­
rencia juntandola a los nombres. 1 

Velh.-Este algunas vezes esta en lugar de bene, y otras de possum. Bx.: uelh 
niackiuaf!, bien lo hare, o podre lo hazer.-Otras vezes esta en lugar de cierta o ver­
daderamente. Ex.: uelh oquichtli, cierto es hombre. 

Veca, Jexos.-Veueca. -Este anteponen a Jos verbos y significa ralamcnte, ó 

esparzidamente. Ex.: ueueca maní yn callz·> ralamente estan las casas, como si dixese: 
chachayacatoc yn calli, esparzhlas estan las casas, y Jo mismo sera díziendo: xexeliuhca 
maní yn calli. 

CAPITVLO III. 

De los adverbios locales y temporales. 

Estos locales tienen cada qual quatro significaciones, scil. en el lugar, del lugar, al 
lugar, por el lugar. 

Nican, veliz, aquí, de aqui, aca, por aqui, etc.-Onaan, vel oncano, ay, de ay, 
por ay, a ay.- N epa, ompa, neehca, nechcapa, allí, de alli, por alli, a alli, o aculla, 
de aoulla, por aculla, a aculla. -A can, en ningun lugar, por, de, etc.- Can, campa, 
canin, en donde, por, a, de.- Cana, canapa, a alguna parte, de, por, en.- (Jar;o 
campa, ~a~o canapa, gayo canín, fat;o cana, gar;o cacampa, ¡;ago can, mas donde, 
o donde quiera, etc.- Gaye, cantpaye, cayepa, a donde, o por donde, etc. -Nouyan> 
nouyampa, en toda parte, o lugar, etc.- Oc achi nican, mas aca, o hazia aca, etc.­
Oc achi oncano, mas ay, o hazia ay, etc.- Oc achi nepa, oc achi nechca> oc achi 
nechcapa, oc achine, ye nepa, mas alla, o un poco mas alla.- Oc cenca nepa, muy 
mas alla, o mas aculla.- Oc nepa, oc y e nepa, mas alla, mas aculla.-A1ticJI a una 
parte y a otra, 2 scil. ando o miro, non aliter.- Oc cecean, en otra parte, o por, etc. 
-Oc cececcan, en otras partes, de, por, etc.- Cecni, en otra parte, por, etc. 

De los tempOI·aics. 

Achica, achitz~·nca, achitonca, un poco de tiempo. -Axcan, oy, o agora. -Aro­
campa, ahora Iuego.-Axcanmuchipa, de aquí ade1ante.-Gemicac, siempre.-Yc, 
yquin, quando.- Yquac, entonces, o quando.- Yeua, rato ha.- Ycipa, pOl' lama­
ñana.- Ymani, a esta hora.- Yrnuztlayoc, un dia despues.- v~ iquac, 3 quando. 

1 Véase el CapitJIIO Xll de la Primera parte, pág. 33. 
2 Lo que sigue, de scil á aUter, está en el manuscrito MN. 
3 Yar. «in icoac. » (BN.) 
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- Ynoc, ynoquic, entre tanto.-Yuiptla, yuiptlayoc, anteayer.-Yenauhyupa,1 ya 
ha quatro dias. -Muckipa, siempre. -Mmnuztlae, cada dia. -Muztla, mañana .......... 
Núnan, luego.-Oc, denota un poco de tiempo.-Qtcalhcan, a buen tiempo, o sazon,. 
o a buen hora.-Quin, quin axcan, quin izqui, aun ahora poco ha.-Quin 2'quac, en­
tonces.- Tlaui<.calpa, vel noncltij_Ja, en amaneciendo.- Teutlac, tarde.--:- Viptla, 
despues de mañana.- Yallwa, ayer.- Youac, noche, o de noche.- Youat~i'JJ,co, por 
h mnñana. 

OAPITVLO IV. 

De los a<lve1·bios nvmcra.Ies. 

La manera que tienen de contar en esta lengua es hasta diez, y para multiplicar so­
bre el diez, dizcn: diez y uno, hnsta quinze; y des pues bueluen a tomar el uno, etc. hasta 
veinte, y proceden multiplicando los veintes hasta quatrocientos, porque alli mudan el 
vocablo y no lo pierden multiplicando con el hasta ocho mil que llaman cexiquipillit 
que es la ultima cuenta que ti<men, segun que en breue suma se pone aqui. 

Cuenta general para personas, animales, maderos, mantas,chille, cacao, papel, tu­
nas, tortillas, tamales, etc. 

(:e . . . . . . . . . . . . . . . . . . • . • . . . . . . . . . . . . 1. 
Ome ................... ............ 2. 
Yri ................... ·.·........... 3. 
lYaui. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4. 
jJ[acuilli.. . . . . . . . . . . . . . . . . .. . . . . . . . . . . 5. 
Clliquacen . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6. 
Cilicomc............................ 7. 
Clzicuey . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8. 
Chiucnaui . . . . • . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9. 
1Uaflaclli. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . :10. 
.Matlactli oce . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . H. 
"'t!allaclli omome ..................... :1.2. 

. -~failactli omey . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . :1.3. 
1Uatlaclli onnmti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1.4. 
Caxtolli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . iü. 
Caxtolli oce.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16. 
Ca.rtolli omome . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17. 
Caxtolli omey . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18. 
Caxtolli onnaui . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19. 
Cempualli. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20. 

Cempualli oc e . .................... . 
Cempualli ommatlactli . ............. . 
Cempualli ommcttlaclli oce ........ , .. 
Ompualli ........................ . 
Ompua/li oce ..................... . 
Epualli .......................... . 
Nappualli ....................... . 
Macuilhpualli . .................... . 
Matlacpualli . ..................... . 
Caxtolhpnalti . .................... . 
Cent~ontli ...............••....•.. 
Cent~ontli y pan macnilhpuaUi ....... . 
Cent~ontli ypan matlacpualli .•......• 
Centr.ontli ypan caxtolhpualli ........ . 
Ont¡;ontli ............... · ......... . 
Et9ontli .... ...................... . 
Nattfttr.onlli ................•.•.... 
Macttilhtr.ontli .................... . 
Matlatr.ontlí ...................... . 
Cexiqttipilli ........ , ............. . 

2L 
30. 
31. 
w. 
M. 
60. 
80. 

:lOO. 
200. 
300 • 
400. 
500. 
600 .. < 

700. 
800. 

:1.200. 
1600. 
2000. 
~000. 
8000. 

Y es de notar que llegando a quatrocientos para multip]icar los demas toman esta 
particula ypan sobre la qual tornan a multiplicar, tornando la cuenta menuda hasta lle­
gar al cexiqttipilli, sobre el qual tornan al principio de la cuenta, diziendo: onxiqui­
pilli, etc. 

Yten es de saber que presupuesta la cuenta general para contar otras diuersas cosas 
tienen diuersas cuentas, aunque todas se arman sobre la general, como mas ala larga 
se vera en el vocabulario. Poner se han aquí algunas por exemplo. 

:1 En el manuscrito BN está escrito: « ye nayupa. » 
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Para contar piedras, gallinas, cacao, tunas, tamales, cerezas, ueuos, vasijas, casas, 
sentaderos, frutas, chille, maíz, frisoles, calabagas, nauos, xicaras, cosas redondas y ro­
llizas, dizen desta manera: 

Centetl .......... ................. t. 
Ontetl ........................... 2. 
Etetl ............ ................. 3. 
Nauhtetl ......................... 4.. 
Macuilhtetl ....................... o. 

Chiquacentetl .... .................. 6. 
Chicontetl . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7. 
Chicuetetl. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8. 
Chiucnauhtetl ..................... 9. 
Jfatlactetl ........................ tO. 

Cuenta para contar renglones, o surcos de heredad, o paredes, o rengleras de per­
sonas o de otras cosas por orden puestas a la larga. 

Cempantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . t. 
Ompantli . ........................ 2. 
Epantli .......................... 3. 
Nappantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ~. 
Macuilltpantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . O. 

Chiquacempantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6. 
Chicomp ant li. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7. 
Chiwepantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8. 
Chiucnauhpantli ó chiucnappantli. . . . 9. 
Jfatlacpantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . tO. 

Para contar platicas, o sermones, y para .cacles, caxetas, papel, troxes, cielos, esto 
se entiende quando esta una cosa sobre otra doblada o pareada, o para quando una cosa 
es diferente de otra, etc. 

Centlamantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . t. 
Ontlamantli . ...................... 2. 
Etlamantli. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3. 
Nauhtlamantli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ~. 
Macuillamantli ...............•.... 5. 

Chiquacentlarnantli . .............. . 
Chicontlarnantli ................. . 
Chicuetlamantli . ................. . 
Chiucnauhtlamahtli .............. . 
Matlactlamantli ................. . 

6. 
7. 
8. 
9. 

tO. 

Para contar montones de qualquiera cosa que sean, y comida puesta en orden en 
platos, o caxetas, o para dezir en una parte o por, etc., dizen desta manera: 

Cecean ........................... t. 
Occan ............................ 2. 
Excan ... . · ....................... 3. 
Nauhcan ......................... 4. 
Macuilhcan .. ·. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . a. 

Chiquaceccan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6. 
Chicoccan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7. 
Chicuexcan...................... 8. 
Chiucnauhcan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9. 
Matlaccan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . iO. 

Para dezir una vez, dos vezes, etc., dizen desta manera: 

Ceppa ........................... t. 
Oppa ............................ 2. 
Expa ............................ 3. 
Nappa ........................... 4. 
Macuilhpa. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1). 

Chiquaceppa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6. 
Chicoppa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7. 
Chicuexpa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8. 
Chiucnappa...................... 9. 
ltlatlacpa ........................ tO. 

Es de saber que anteponiendo a qualquiera de las dichas cuentas particulares esta 
partícula oc quiere dezir otro semejante al genero de la cuenta que se le antepone. Ex.: 

Occe, otro. 
Ocome, otro dos. 
Occeppa, otra vez. 

Ocoppa, otras dos vez. 
Occeccan, en otra parte. 
Ococcan, en otras dos partes. 

Oc-excan, en otras tres partes. 
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Para dezir de dos en dos, o a cada dos, dizen desta manera: oomentin; eeyntin;t 
nanauitin, etc., redoblando la prima sillaba. 

Para dezir ambos o entramos hombres, palos, petates, dizen: 1 
· 

Ymomexlin ....................... 2. Ychiquacernixtin .. ........ , ..... ;. •, 6. 
Fmeixtin ......................... 3. Ychicomextin .. . ' .......... · ....... ·•''~'.' . 
Ynaui;rtin . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . rl. Ychictteixtin ................. ; . . • . S.· 
Ymacuilixtin ...................... o. Ychi1tc1wuixtin ........ .' ........... 9. 

Ymatlac-ixtin. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . W. 

Para elezÍJ' cada sendos, segun la diferencia de la cuenta, redoblando la prima sil;.. 
laba del numero, dizen: 

Ce, uno, cece, cada uno, o a cada uno, vel ceceyaca, vel ceceme. 
Ceppa, una vez, ceceppa, cada sendas vezes. 
C eccan, en una parte, cec,eccan, en cada parte. 
Centlamantlt, una cosa, cecentlamantli, cada sendas cosas. 

Paea contar por veintes, segun la diuersidad de las cosas, dizen assi: 

Centecpantli, 20 personas; 
Cemipilli, 20 mantas; 

Tlamic, 20 macorcas; 
Cempualhtetl, 20 piedras. 

OAPITVLO V. 

De las conivnciones, e interiecciones. 

Las diferencias ele conjunciones, que en esta lengua puede auer, son las siguiEmtes~ 
Copulatiua. -Assi como, y: yuan, yequene, auh. Ex.: Pedro yuan Ándres;Pe~ 

dro y Andres. . · "" 
Y lo que dezimos: tambien, vel etiarn, dizen con el yequene/ y el auh se usa eri me-

dio ele senteneias para trauar una oracion con otra. .~. 
Causal y colectiua. -Assi comq, porque, y por lo qual, y por tanto, dizen: yelu'ca, 

yc, ynic, yparnpa. -Aulz tambien se suele poner en lugar de ergo. 
Disjunctiua. -Assi como, esto o aquello: aqo, anoqo,-acanoqomo::~-anoce. 
Aduersatiua.. -Assi como, dudo que, aunque, puesto que, dizen: maciui, mago­

nelh, manelh, yntlanelh.-()a se usa muchas vezes en lugar de sed, mas. 
Condicional.-. Assi como, si, dizen: yntla. , 
Comparatiua.-Assi como, quanto mas, quanto mejor, usan: g_uemmoce, g_uem­

rnoque, quenoque::~ quenin occenca. 
Dubitatiua colectiua. -Assi como, de manera que: anca, ma, no. Ex.; anca amo 

nicchiuaz, amo n'¿a nia.<:, vel amo no niaz, de manera que no lo hare, o que no yre, etc.· 

l Falla esle tenglon en el manuscrito MN. 

I. 27 
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De las interiecciones. 

Cue, ecue, yeue, iyo, y~tyaue, oo, aa, xio son para llorar, o para se quexar;­
Para temer, yulz ;-Para se admirar, yulz, xiilz, yttyaue, tti!z;-Para exclamar, o a, lzui, 
ye;-Para mofar, yuyaue, yuya, oo;-Para vedar, xu, xi;-Para llamar, hui, xi, 
m:ca;-Para el que toma a otro en alguno delito, oui. 

Onotlauelilhtic, heu, me misero! o desdichado de mi! viene deste verbo nitlaue­
lilhti, que quiere dezir. soi desdichado, que no tiene mas del presente y los dos preterí­
tos perfecto y plusquamperfecto. Y para exclamar en el modo dicho usan del perfecto. 

Onouitic, heu, me misero! ay de mi miserable! viene de nouiti, que es ser misero 
o desdichado, tiene los tiempos que el de aniba y usase de la manera ya dicha. 1 

CAPITVLO VI. 

De la orthograpltia. 

La orthographia y manera de escriuir y pronunciar suele se tomar de las escrituras 
de los sabios y anti~uos donde las ay; pero en esta lengua que no tenían escritura, falta 
esta lumbre y ansi en ella hemos de andar adeuinando; pero pondre aqui lo que me pa­
recera acerca de la orthogt·aphia y pronunciacion. Y si quadrare podrase poner en uso 
para que en todos aya conformidad en el escriuir y pronunciar de aquí adelante. Y si 
no quadrare lo que aqui pusiere perdere mi opinion, pues no estoi tan casado con mi pa­
recer que no me sujetare al de otros siendo mejor. 

Quanto a lo primero es ele saber que en esta lengua les faltauan algunas letras de las 
que nosotros tenemos en nostro abece, porque en ninguna diccion que sea propria de su 
lengua se hallaran pronunciadas, ni ahora las tienen si no es en dicciones que de nues­
tro i'Omance o del latín han tomado. Y las letras que les faltan son las siguientes: b, d, 
f, g, r, s, v consonante. 

Y puesto caso que quanto a la congruidad de la lengua los Mexicanos y Tetzcuca­
nos hagan ventaja a otras prouincias, no la hazen en la pt·onunciacion, 2 porque los Me-

i Hay aquí tres páginas y media blancas en el manuscrito BN: el ejemplar MN tiene en seguida unos 
doce renglones cuyo asunto no es ele este lugar. Su tenor es el siguiente: 

«Y es de notar que los dichos dos verbos son parliculares porque van con los pronombres no, mo, y, 
etc. Y ansi mesmo los siguientes, pero no en lugar ele inlcrjecciones: 

Naxcati, maxcati, yaxcati, et~. enriquecer; 
Nolfmilhti, molhuilhti, et~. ut supra, scíl. ninotlamachtia; 
Nomaceualhti, moma., etc, ttt supra; 
Nocnopilhti, rnocno., etc. ut supra. 

«Y en el preterito toman e, y anteponen al verbo la o. Pocos, pienso, a verbos semejantes. 
«El siguiente es irregular, usale en segunda et tercera personas para saludar en presente tiempo: Tle 

ticmomachiticat{)intli? id est quen timomachitit{)inoa?» 
2 Var. «Pero Mexico no lo haze en la pronunciacion, » etc. (MN.) 
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xicanos no pronuncian la m, ni lap; y ansi por dezir Mexico dizen: exico. Y en todas 
essotras prouincias no tienen v consonante, y las mugeres mexicanas y tetzcucanas la 
pronuncian y no es buena pronunciacion. Ex.: dizenxiualhmovica, y auian de dezir 
a:iual!wwuica. Y por esso quitamos del abece la v consonante, porque donde se pro­
nuncia no es bien pronunciada, y seria antes abuso que buen uso. La h unas vezas pa­
rece que la comen, y otras vezes la pronuncian mucho. 

Pero, quanto a las letras que hemos dicho que no tenían, ay alguna dificultad, por­
que parece algunas vezes pronunciar algunas deBas, y una destas es la g porque en esta 
diccion uexotzinco, y aunque escriuen e, parece que pronuncian g, y lo mismo es en 
esta diccion e enea; y aunque paresca a algunos por esta pronunciacion que se a de escri­
uir g y no e, a mi me parece que ni en la pronunciacion es g, ni se deue tampoco es­
criuir; pues la e quando se pone despues de la n parece que tira a pronunciacionde g 
quamlo esta en una misma diccion, pero en la verdad no es sino pronunciacion de c. Y 
ansi no se ha de escriuir ni pronunciar eenga, sino eenca. 

Tambien quanto a las ay dificultad, porque algunos parece· que la pronuncian quan­
do escriuan x, y no la pronuncian mucho la x sino c.omo s. Pero si bien miramos en ello, 
las tales dicciones se han de escriuir con x, aunque algunas vezes paresca tener pronuncia­
don des, no lo es sino e y s, y este es el valot' de la x que dize Antonio de Lebrixa que 
vale por e y s. Y esta pronunciacion parece mas claro en ellatin, que algunos, donde 
esta escrito dixi, pronuncian dicsi, etc. 

A las otras letras que tienen comunes con nuestro romance les dan el mismo valor 
que nosotros, y aunque en la pronunciacion mas parece allegarse allatin que no a nues­
tro romance en algunas sillabas o letras. Y ansi usan de dos ll como en ellatin que de­
zimos villa, y no como en el romance que dezimos rnarauilla. Tambien la pronuncia­
don que nosotros tenemos destas sillabas ja,je, ji,jo,ju, ellos no la tienen. 

Y es de notar que entre estas dos vocales o, u, hazen muy poca diferencia en la pro­
nunciacion y escritura, porque una misma diccion unos la pronuncian con o, y otros con 
u. Ex.: unos dizen: ocelotl, y otros dizen: uaelutl. Y para e~to, quales se ayan de pro­
nunciar y escriuir con o, y quales con u, no se podra dar regla general. Pero pareceme 
que quando la o estuuiere entre dos vocales se pronunciara y escriuira mejor con u que 
con o, y la razon que a esto me mueue es que, en las tales· dicciones, las mugere_s me­
xicanas y tetzcucanas pronuncian v consonante, lo qual no harián si fuesse o. Ex.: di­
remos: nitlaalaua, resbalar, porque la muger pronuncia nitlaalava, y la u se pone en­
tre dos vocales; pero esta diccion ~talh escribese con u, y las mugeres no pronuncian 1 en 
ella v consonante, lo qual es singular. 

De como se añaden o mvdan letras. 

Unas vezes en esta lengua sera menester añadir letras, y otras vezes se perderan, y 
una de las letras que se añaden es la h, de la qual dire lo que siento. 

Quanto a la h, y aunque en la pronunciacion no aya diferencia, porque todos casi 
la pronuncian de una manera, ay la empero en la escritura, porque unos las escriuen 
antes de la vocal, y otros des pues della. Razones ay de una parte y de otra; pero mas 

i Var. «Y las mugeres pronuncian,» etc. (l\IN.) 
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me assienta que se aya de escriuir despues de la vocal, porque esto parece mas conforme 
a la pronunciacion de los naturales. Y tambien confirmo esto porque en algunas dic­
ciones donde viene h con vocal parece que en otras lenguas tienen la mism:J pronuncia­
cían que en esta dan los naturales a la lz despues de vocal, y aquellas tales dicciones otras 
lenguas las escriuen con h despues ele la vocal, porque en la pronunciacion parece que 
la h hiere dere:flexo, y lo mismo es en esta lengua en muchos vocnhlos que hiere la lz de 
re:flexo. Ex.: notlacauh, mi esclauo, y no escribiremos notlacallu. 

Tambienes de notar que la h en esta lengua nunca se halla en principio ele diccion. 
Pero hallase en :fin y en medio de diccion. Quando se hallare en fin, siempre se escriuira 
despues de la vocal. Bx.: nicah, yo eRtoi. Pero quanrlo se halla en medio de diccion, 
si se sigue despues de consonante, la qual consonante no hiere en la vocal siguiente, sino 
que haze sillabá con la vocal passada, entonces por la mnyor pade se escriuira la han­
tes de la vocal que se sigue, porque en la pronunciacion no parece herir de reflcxo. Ex.: 
nitetlatlacalhuia, yo ofendo a otro. 

Pero si la h estuuiere en medio de diccion y tnuiere h vocnl alguna consonante antes 
de si que la hiera en ella, entonces la lt se pondra despues de la vocal porque herira de 
reflexo, pues tiene la vocal antes de si consonante que la hiera de directo. gx.: tlahtoa­
ni, señor, y no escriuiremos tlatoani. 

Tambienes de notar qne quando alguna diccion acabare en l, dcspncs de la l se a 
de escriuir h, porque los naturales pronuncian mas que l, y pm.·ece ser pronunciacion 
de h. Ex.: nocalh, mi casa. Pero quando se siguiere luego otra diccion que comience 
en vooal no se escriuira h, porque entonces tiene la l su simple pronunciacion, y no se 
pronuncia h. Ex.: otiyol otitlacat, naciste. Tambien otras vezes en medio de diccion 
se pondra h despues de la l, porque la pronunciacion lo requiere. Ex.: nicallwlzihua, 
hago casa. 

Pero es de notar que en todos los plurales, que no se diferencian en la boz ni pro­
nunciacion de sus singulares, 1 pondremos una h, y esto no porque en la pronunciacion 
se señale la h, sino solamente para denotar esta diferencia del plural al singular. Y esto 
se ha de entender ansi en los verbos como en los nombres donde no ouiere otra cosa por 
la qual se diferencian. Bx.: tlatlacoani, pecador; plural, tlatlacoanime, vel tlatla­
coanih;-tlaq_ua, aquel come; plural; tlaq_uah, aquellos comen; -titlaqua, tu comes; 
titlaquah, nosotros comemos. 2 

Y tambien se pondra la h en la escritura en algunas dicciones para diferenciarlas en 
el significado de otra o otras que son semejan tes a ellas en la boz, si en e 1 acento, o en 
otra cosa no se diferencian. Ex.: a este verbo nicah, por estar, ponemos h por diferen­
ciarle de nica, que quiere dezir hermano, o amigo. 

Tambien es de notar que quando la n se pone antes destas vocales a, e, i, o, por la 
mayor parte se buelue en m. Ex.: ymamaulz, su papel, y auia de dezir: ynmnaull;­
amelúm·qui, vosotros hazeis vuestra heredad, y auia de dezír: anelimiqui, etc. Sacan­
se estos aduerbios qan y on, que, aunque despues dellos se sigua alguna de las vocales 
ya dichas, no bueluen la n en m. gx.: qan icel, aquel solo, y no di1'emos: qam icel; 
- nonaci, yo allego, y no di re: nomaci, etc. 

! Falta este vocablo en el manuscrito BN. 
2 El manuscrito MN agrega: «Y es primera del plural.» 

-
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De como algvnas vezes se pierden letras. 

Algunas vezcs quando so sigue u despucs de e, se haze la u liquida, y aunque no se 
pierda en la escritura, en la pl'onunciacion parece perderse, o a lo menos suena muy 
poco, y parece que la e queda en la pronnnciacion con la vocal precedente, y que no hiere 
en la u,· y esto es hazcrse liquida. Ex.: neuctz.i, miel. Quando despues de la! se sigue 
tl se ha de perder la t. Ex.: xiouallapo, ven aca a abrir, y auiase de dezir: xicualh­
tlapo, no perdiendose la t. 

Tambien es de notar que quando despues de la n se siglte e; tz ,1 u, x, y consonan­
te, se pierde la n del todo. Exemplo de todas ellas por su orden: 1IÍlececelia, yo res­
cibo del todo a algunos o alogt•al'les, y auin de dezil': niteeeneelia;-xiccetzaqua, cierra 
del todo, y auia de dezir: xiccent~·aqua;- aualazque, vosotros venisteis1 y auia de de~ 
zit': anualazque; -nicexuchincclticoa, allego del todo flores, y auia de clezir: nieen­
xucltinechicoa;-muztla ayazque, mañana ireis, y auia de dezir: rrtuztla artyazque. 

Yten es de notar que quando estas letras eh, x, z vienen antes de qualquiera destas 
letras, o, tq, clt, x se penlera la que precede. Exemplo de todas: narneeelia, yo os res,., 
cibo, y auia de dezir: nameclzeelia;-tenextli, cal, tenetqintli, calezilla, y auia de de­
zir: tenextr;intli;-tr;oaztli, lazo, tr;oat9intli, lazuelo, y auia de dezir: tr;oazt9intli. 

Exemplo de la eh siguiendose otra eh: onamechiulz, yo os hizo, y auia de dezir: ona­
mechcláull. 

Exemplo de la eh antes de x: namea;exeloa, yo os reparto, y auia de dezh·: na­
meclzxexeloa. Y esto baste por agora de la materia de la orthographia. 

De algvnas mane1•as de hablar comvnes. 

Cosa prolixa seria poner todas las oraciones en las quales discrepa nuestro romance 
de la manera ele dezir de la lengua, quiero dezir que lo indio no corresponde al caste:­
llano. Pondremos algunas que son comunes, y poner se han por la orden de los aduer­
bios principales que en las tales oraciones se ponen, para que mejor se halle la oracion 
que queremos conuertir en la lengua. Despues pondt•emos algunos otros romances ex­
trauagantes, y destos que aqui se pusim·en, ansi de los unos como de los otros, podre­
mos tomar tino para por ellos hazer otras OJ'aciones semejantes. 

Romances (lel si. 

Este romance: si yo enseño, porque me han de. culpar, se haze en esta manera: yn .. 
tla niternaclztia, tlein ic noteeh tlamUoz yn tlatlaculli; vel yntla nitemaclztz', etc., por 
el presente del subjunctiuo. · 

Este romance: si yo biuiera, o ouiera biuido bien, no me sucediera o no me ouiéra 
sucedido mal, se haze en esta manera: yntla uelh ninemini, aquen ninoelliuazquia. 

i Faltan en el manuscrito l\IN este caso y el ejemplo correspondiente: <ixiccet.taqlta; etc. e 
L ~ 
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Y esto es de notar de todos los romances que fueren por este tiempo acabado en ni 
que sirue de preterito imperfecto, perfecto y plusquamperfecto del optatiuo y subjuncti­
uo, que en las oraciones del subjunctiuo por la mayor parte le responde esta particula 
quia, y aunque otras vezes tambien se dize respondíendole el mismo tiempo acabado en 
ni en la segunda oracion. Ex. este romance: si yo ouiera predicado, no ouiera errado 
en ello, o pecado, etc. se haze en esta man¡;ra: yntla onitemachtiani, amo ic onitla­
tlacoani. 

Este romance: sí yo ouiera, o ouiese comido, no comeria o comiera otra vez, se haze 
ansi: yntla onítlaquani, anw occeppa nitlaquazquia. 

Este romance: si yo ouiera de predicar, o ouiesc de predicar, ya ouiera predicado, 
se dira ansi: yntla onitemaclztiani, ye onitemachtizquia;-vel yntla nitemachtizquia, 
ye onontemachtiani. 

Este romance: si no me lo dixeras, ya yo queria comer la mangana, se haze en esta 
manera: yntlacamo xinechmolhuiliani, ye om"cquaca in xocotl, vel nicquazquia, vel 
ye nicquaznequia. El primero no es mucho en uso.1 

Este romance: si querías comer carne, porque no me pediste primero licencia? so 
d.ira en esta manera; yntla oticquaca in nacatl, vel yntla ticquaznequia in nacatl, 
tleica amo achto ic otineclmwnauatili? Bl primero no es mucho en uso. 2 

Este romance: si yo dixere, o dixese el pecado de alguno, mucho en ello ofendería, 
o pecaría, o ofendere, o pecare, se haze en esta manera: yntla nicteilllUt"z tetlatlaculh, 
cenca ic nitlatlacoz. 

Este romance: si enseñare o predicare, errare o ofendere en ello? se haze en esta 
manera: yntla nitemachtiz, cuüo ic nitlatlacoz? 

Este romance: si a esta hora sueles predicar, ve a predicar, se haze en esta mane­
ra: yntla yman yn titemachtiani, ma xiternachti. 

Este romance: si yo ouiere de predicar, o predicare, pedirte he licencia, se haze en 
estamanera: yntla niternachtiz, nimitznonauatilk 

gste romance: si te hallares bien conmigo, dexarme has? o si te hallases bien con­
migo, dexarme has? se haze en esta manera: yntla uelh note eh timomatiz, cui{)) tinech­
tl allzcauiz? 

Est@ romance: si ansi has de predicar como predicaste, no prediques, se haze en esta 
manera: yntla yuh titenwchtiz in otitemachti, ma titemachti, vel macamo xüe­
machti. 

Este romance: si aura o ha llegado agora Pedro a Mexico? se dira en esta manera: 
out'x oacic Pedro in awcan Mexico? por el preterito perfecto. 

Este romance: si predicaria mañana Pedro, si se lo pagasen? o si predicara mañana, 
si se lo pagan? se haze en esta manera: cuiw ternaclztiz in Pedro muztla, yntla tlax­
tlauilos? 

Este romance: si predicare, si. viene la gente, o si predicaría, si viniese la gente, se 
haze ansi: nitemachtiz, yntla ualhuiloaz. 

Este romance: si predicare, si fuere llamado, se haze en esta manera: nitemaclztiz, 
yntla ninotzaloz. 

:1. Esta observacion está en el manuscrito MN. 
2 Idem. 

-
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Romances (}el como y qvando. 

COMO. 

Este romance: como yo ame a Dios, no me da pena lo que de mi se dize, se reduze 
a este: si yo amo a Dios, o porque yo amo a Dios, etc., y dizese ansi: yntla nictlaqotla 
in Dios, vel ycltica nictlaqotla in Dios, amo nechyolitlacoa in tlein notechpa tld­
milo. 

Este romance: como yo predicase una vez en Mexico, se hizo 1 una marauilla, se 
red uze a este: q uando yo predicaua, etc. y hazese en esta manera: yn iquac ceppa 
ornpa 111exico nitemachtiaya, omocltiult in tlamauigolli. 

Estos romances: 'l como yo aya predicado, te lo dire; o como yo ouiere predicado, 
se reduzen a este: quando yo aya predicado, o ouiere predicado te lo dire, y se haze en 
esta manera: yn iquac onitenwcltti, nimitzilltuiz. 

Bste romance: como seruiria yo a Dios? se reduze a este: como seruire yo a Dios~ 3 

y hazose ansi: quenú~ vel quen nicnotlayeculhtiliz in Dios? 
Este romance: como amat·e yo á Dios? esta claro, y hazese en esta manera: quem·n, 

vel quen nicnotlaqotitiz in Dios? 
Otros dexo de 'poner por ser muy clmos, y no auer dificultad. 4 

QUANDO. 

Este romance: o si ouiese muerto Pedro, quando yo vmtese o venga, se haze en 
esta manera: ma ornic in Pedro, yn niuallaz, vel yn iquac niuallaz. 

Este romance: muerto era Pedro, quando yo vine, se haze en esta manera: ormc 
1'n Pedro, 1'n oniualla, vel in iquac oniualla. 5 

Este romance: quando yo llegue aca, ya era muerto, o ya auia muerto Pedro, se 
haze en esta manera: omicca ú~ Pedro, z'n nacico, vel in iquac onacico; pero por este 
mnicca entiepden que torno en si, o que torno a biuir; mas si no torno a biuir no dimn 
omicca, sino ornic. 

Este rornance: q uando llegares, ya yo aure comido, se haze en esta manera: yn 
iquac taciz, ye onitlaqua, vel ye onontlaqua. 

Este romance: quando yo biuiere bien, entonces me amara Dios, se haze en esta 
manera: yn iquac uelh ninemiz, quin iquac nechmotlaqotili~ Dios. 

Romances del para, o para qve. 

gste romance: paea amar, para seruir, etc. se puede hazer de diuersas maneras, 
segun lo que adelante se siguiere. Para lo qual se deue denotar lo siguiente. 6 

1 Var. « acaescio. '' (MN.) 
2 Por causa de omisiones tiene a1guna oscuridad este pasaje en el manuscrito BN. 
3 Var. «como yo sirua a Dios ?1> (MN.) 
4 Este renglon está tomado del manuscrito MN. 
5 Var. « quando yo vine, ya era muerto Pedro, se haze en esta manera: yn oniualla vel yn ihqua,c oni­

ualla, ye omic yn Pedro." (MN.) 
6 El tenor de este párrafo en el manuscrito BN es el siguiente: «Para todas estas oraciones: para amar, 

para seruir, etc., se deue notar lo siguiente.» 
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Si en estas tales oraciones no se explica el que a de a1nar ni a quien a de amar, 
hazerse han entramas omciones por el futuro de la hoz impersonsJ. Ex. este romance: 
para enseñar bien, conuiene aprender, se hara en esta manera: ynic uellt temachtiloz, 
moneq_ui nemachtiloz. 

Y si se explica a quien a de amar, y no el que a de amar, esto es que se explica la 
persona que padece, y. no la que haze, hazerse ha 1::1. primen-t oracion por el futuro de 
la boz passiua, y la segunda por el futuro de la boz impersonal. En este romance: para 
seruir bien a Dios, es menester aparejal'so, so hazc en esta manera: ynic uellayecttllt­
tiloz1 in Dios, rnoneq_ui uelh ic n,ecencaualoz. 

Y si se explica a quien a de amar, y el que a de amar, se hazen entramas oracio­
nes por el futuro inc1icatíuo. Ex. este romance: para que bien siruamos a Dios, conuiene 
nos dexar los pecados, se haze en esta rnancra: ynic uelh tíctotlayecttllltilizque Úl Dios, 
cenca toteclz nwnequi uelh titlatlaculhcauazr¡.ue. 

Este romance: para que 0ya llegado Pedro a Mexico, menester a sido darse priesa, 
o pm·a auer llegado menestet' a auido darse priesa, se dize en esta manera: ynic oacic, 
vel ynic oadto Pedro ilfexico, cenca ic ototocac, vel yntla oacic, vel yntla oacito Pe­
dt·o-111 e())ico, uellt ic ototocac. 

Este romance: para llegar, o quo llegue Peclt·o a Mexico, menestee sera darse priesa, 
se haze en esta manera: ynic aciz Pedro 1lferoico, rnonequi yn totocaz. 

Esto romance: para que ouiese bien hedw la casa, primero se auia de auer ense­
ñado, se hara en esta manera: 2 ynic uelh oquichiuani in calU, achto monequia uelh 
omomacMiani. 

gste romance: para que yo enseflam, o enseñase, auiame de llamar, o auia de ser 
llamado, se hara en esta manera: ynic nitemaclttizquia, ninotzalozquia. 

Este romance: para que Pedro sea seruido, vernan todos, se haze en esta manera: 
;¡nic tla;¡eculhtiloz Ped1·o; uidhuifoaz: 3 

gste romance: soi venido para comer, so haze ansi: oniualla inic nitlaquaz. 
Este romance: para que yría Pedro a 1\lexíco~ se reduze al preterito perfecto del in­

dicatiuo, y hazese en esta manera: tlein ic oya Pedro JJ1er:cico. 
De los romances del por, o porque, no se pone aquí nínguno, porque son claros y 

todos van por el indicatiuo. <~ 

De otros romances extravagantes. 

Este romance: ansi suelo predicar, ansi suelo escriuir, y los semejantes, se hazen 
por aquel tiempo acabado en ni del optatiuo y subjunctiuo. Bx. este romance: ansi 
suelo predicar, se haze en esta manera: yuh nitemacht1:ani. 5 esto es solo en el presente, 
porque en los otros tiempos hazerse ha por el verbo anteponiendo este aduerbio yuh. Ex. 
yul~ nitemachtia;ya, ansi solia predicar. 

1 Var. q¡nic uelh tlayeculhtiloz. ~ .MN.) 
2 f<'alta en el manuscrito BN. todo lo que está desde « ynic aciz, )) en el párrafo anterior, hasta este vo­

cablo «manera.)) · 
3 Var. «para que Pedro sea amado, vernan todos', etc., yn'ic tlafotlaloz Pedro, uallmiloaz. )) (BN.) 
4 Var. «Los romances del por, o porque, todos se huzen por el indicatiuo, y por ser muy claros no se 

ponen aqui. » (l\{N.) 
ü Yar. «por el verbal acabado en ni de la voz actiua. » (BN.) 
6 Todo Jo que sigue, hasta concluir el párrafo, falta en el manuscrito l\lN. 

-
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Este romance: se leer, se hablar, se pintar, y los semejantes, se hazen en esta ma­
nera: uelh nicpoa yn amu.<:tli, ztelh nülatoa,t vel nicmati yn arnatlacuilolz.i. 

Este romance: quiero yr n. hnzer, quiero yr a enseñar, y los semejantes, se hazen 
en estn manera; nia::nequi inic nitenwcltt·iz; vel nia.zneqzd nitenwchtitiuh. 

Este romnnce: mnñana en auicmdo predicado, etc., y los semejnutes, se hazen en 
diuersas mnneras, porque, quando no se declara persona que haze, se dirá po1· el pre­
térito perfecto del impersonal. Ex. este romance: mañana en auiendo predicado, me 
partire, se haze en cstn manera: 11u~ztla in otmnaclttiloc, nom1Jeuaz. 

Pero si se señala la persona que haze, dezirsc ha por el preterito perfecto de la ac­
tiua. Ex. este romance: mañana despues que ayamos predicado, comeremos, se hm·a en 
es tu manera: ~nu:;tla yn otite~nachtique, Wl aquazque. 

Este romance: ansi como se acostumlm:ma antiguamente, ansi se acostumbm agora, 
so haze ansi: yn iult tlamanea, vol tlanwnia yeuecault, no yuh tlamarti yn axcan. 

Este romance: el hombre santo con el amor se haze uno con Dios, y los semejantes, 2 

so hazen en esta manera: yn qualli oquichtli tetlaqotlaliztica yuan ic ceti in Dios. 3 

Este romance: a todos alcango la comida o ropa, y los semejantes, se haran en esta 
manera: otepanitic, vcl otepantic, vel otepanic in tlaqualli, anoqo in tilhmatU. 

Bste romance: no me quad1'a o assienta bien el oficio, o vestidura, y los semejantes, 
so hazon en esta manera: aompa tlauica notequiu!t, anogo notilhma. 

Este romance: dile que huga su casa, 1 y todos los semejantes, se hman en esta ma-
nera: xiquil!l'ui in qzdc!tiuaz ycalh, vol xiquilhui rna quic!tiua ycalh. 

De aqui a un poco vomas, owelachic 'in tiuallaz. 5 

Ya h<t rato que vino; yecuelh yeua in oualla. 
Ralo autes que tu vine yo, oyuh ytma niualla in tiualla. 
Rato antes vine que tu, quin yuh yeua niualla in tiualta. 

De manera que con el dicho aduerbio oyuh yeua, que quiere dezir antes, o rato an­
tes, etc., se haran las semejantes oraciones. 

Un dia antes que tu vine yo, oyuh yalhua niualta in tiualla. 
Dos dias antes que tu vine yo, oytü~ ye uiptla niualla in tiualla. 

Y tambien por otra manera dizen los dichos y semejantes. Éx.: 6 

Un dia vine antes que tu, cemilhuitica otinechualitzta. 
Dos días veniste antes que yo, omilhuitica onimitzualitzta. . 
Un año vine antes que tu, oyuh y e ·nwnamicca niualla in tiualla. 
Dos años vine antes que tu, onxiuhtica tinechualitzta. 
Un día despues que yo venisteis, oquilnuzlla auallaque in niualla. 
Dos dias vine antes que tLl, oquiuiptla niualla in tiualla. 
Un dia veniste despues que yo, mz<,ztlatica tinechzwlitzta. 
Un año venisteis antes que yo, oquiuh cexiuitt auallaque in niualla. 
Un año vine despues que tu, cexiultticn nimitzualitzta. 
Diez dias vine antes que Pedro, oynh ye matlactli nacico in oacico Pedro. 
Un mes vine antes que Pedro, oyuh cemetztica necoc in ecoc Pedro. 

:l Este ejemplo está en el manuscrito BN, y el precedente en el manus~ritoMN. 
2 Faltan estos tres últimos vocablos en el manuscrito BN. 
3 Var. « ic cen in Dios.» {BN.) 
t.~, El copista del manuscrito 1\I~ puso aquí, por error: «se l1ara en esta manera.» 
o Desde aquí, hasta concluir el capítulo, se sigue la redaccion del manuscrito BN, pues el otro repite 

para cada ejemplo: ((Este romance ... se haze en esta manera:» etc. 
6 Var. « Tambien se dizen estos dos sobre dichos y todos los semejantes en otra manera. Ex. • (MN.) 

I. 29 
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O.APITVLO VIII. 

De las maneras de llablar qvc t<mian los vicios en svs platicas antigvas. 

Las siguientes maneras de r]ezir son metaphoricas, porque una cosa quiere dezir la 
letra y otra la sentencia, aunque algunas vayan a la letra glosadas y otras se pueden 
aplicar a otro sen U do del que van. 

Aq ui abro y descubro el cora9on de parte de Dios. 
Nican nocontlapoua in toptli, in petlacalli; ualh cemmani, ualh chayaui, in clwlchiuitl, 

in teuxiuitl, in pepetzcatiuetzi, in pupucatiuetzi, in aneuetzi, qa uelh nelhtiz, in itecltpa uitz 1 

in icelMzin Dios. 

Padre, madre, señor, capitan, gouernaclot' que son o cstan como arbol de amparo. 
Nantli, tatli, teopechtli, 1nanauilli, Jntelwtl, aueuetl, ceuallo,Z ecauhyo, ecauilo yn izca­

loticac, in mataca,yotícac. 
Oue.xane, mamallwace, tlaqoa, tlauipana, tlanwttzin, yuiantzin, inic tlatqui, tlamcuna, 

tlanapaloa, uelh cuitlapane, teputze, uelh tlauica, tlautlatoctia, tepaclwa, teyacana. 
Chalhchiuitl, teuxiuitl, cuzcatl, quetGalli, al!ttepetl, petlatl, icpalli, tlauilli, tezcatl, ocotl, 

tlepilli, macltiutl, 1tctacatl, nezcayutl, ceciyacatl, yuitoliuhqui, in ololiuhqui, in acatic, in a:o­

r;alettac, in pepetzca, in tlitli, in tlapalli contlalia, izcaloa, malacayoa, inic tepachoa. 

I;ubrador o persona baxa. 
Quauhtli, ocelutl, cuitlapilli, atlapalli, quauhqui, elemicqui.a 

Aebol, o padre primero, o principio de gencracion, señor, o gouernador. 
Quatqoyutl, rnecayutl, cuitlaxculutl, yollwayutl, tlacatgoyutl/ quauhtgoyutl, in tetq,on," 

iu. tecullt. 

Parientes de algunos que salen de un tronco. 
Teuit~oa, teauayoa, techamaloa, tetapalhcayoa, teegoa, tetlapaloa, temetq,oa, tetzicueuJ¿­

cayoa, tetlapancayoa, texiloyoa, tecacamayoa, temiauayoa,6 teizteyoa, teixquamulltua, teten­
tqoa, tetzintamalhua, tequequetzalhua, tequequetzolhua, tecotoncayoa, teuil!Lteccayoa, teuam­
poa, teoncayoa, teyecayoa, teuayolhcayoa, 7 teelhtapacldtua, tecuitlaxcoloa, in tetcillan, in te­
tozcatlan cenquiq,ah. 

Niño gracioso nacido como joya fundida. 
Tlapitzalli, tlamamalli, tlapetlaualli, in opitzaloc, in ommnaliuac, in opetlaualoc, in 

otlacldalhtiloc, yuhqui in teucuitlacuzcatl. 

l Var. «in itech uitz. » (BN.) 
2 Var. «ceualli.>) (MN.) 
3 Estos dos últimos vocablos están en el manuscrito l\fN. 
4 Var. «tlatr;ayuU. » (BN.) 
5 Var. «yn tetet9on. » (1\IN.) 
6 Este vocablo está en el manuscrito MN. 
i El manuscrito BN dice por error: «teoalhcayoa. » 

-
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Despierta, rebiue, es discreto o tiene la razon por guia. 
J1iauati, tvilot1:, i~caloa, malacayoa, mimati, yolloa, celia, itzmolini, ynic xotla, ynic 

cueponi, yn·ic i.r:tli yollotli quitquít,inemi, in quítitlani, ynic ixe, inic yollo, ynic nacace. 

Hijo o niño, o señor muy amado, a bs aues lindas y preciosas comparado. 
Tlauhquecholh, (;aquametl, quet~alhtototl, teuqueclwlh, r;aquan, tqinitzcan, :eiuhtototl, 

pilúátl, tla~opilli. 

Ilazer miset'Ícordia la persona o el señor, o hazer limosna, o consolar al afligido. 
Clwquiztli, elciciuiztli, i.vayutl, tlaucull'i, ellelli, cemitecolli, tlamatqoalli, tlamapictli; 

tiqatl, ;¡uítl, in tliUz:, in tlapalli, in tecw;auitl in quitlalia, in quichiua; in teteclt quirnate­
loa, inic teceuia, tepatia, in teti~auia, in tepotonia, in tetlauia, in tetecochuia, in tlacatl inic 
tet~ifoa, inic teapana. 

Mogo, sieruo o vasallo de alguno. 
Temayecault, temecapalecauh, teteputzecauh, tecacaxecauh, tetlalecauk, tequauecault. 

Despertar a alguno con castigo, o cort'egirle. 
Oulutl, tqitqicaztli, uit::tli, omitl, cecee atl n'Í.ctequaqualhtiaJ· yequene tetl, quauitl, meca­

¡mlli, te¡m::tli nictenwca/ nictetoctia, in nictequalhtia, inic tetech nicpaclwa. 

Castiga Dios con mortnmlacl, o sentencia el señor o juez a muerte. 
Xu.r:uhqui in tetl, tcu.vulu¡ui in quauitl tepan quitlaqa, quimayaui, yequene tepan qui­

momat:::ayanilia, yequene tzoaztli, tLaxapuchtli, mecatl quimoteaquililia, inic teatoyauia, 
tetepe.riuia in Dios, ano~o in tlatoani. 

Por los pecados de ínobedíencia da Dios pestilencia y contrarios tiempos. 
Yehica yn itzontlan, in iquatlan in qui~a, in rnoquetza inia quixopeua in ypetl, in icpallt 

in Dios, in ocelutl, in ahaztli, in cuitlapilli; ic tepan coliui yuey tetl, yuey quauitl, auh in 
ilhuicatl ic nanatzca, auh in tlalli olini. 

Lleuo la vida, o bino con fatiga faltandome lo necessario, ando afrentado. 
Ninocnouica, ninocnotlatoctia, ynic nicqua yn nix, yn noyollo}· yn anecini, amottani yn 

nocuchca, noneuhca; yn teixmullan, in tecalhtech noconnihiyouilhtia.2 

Corrije o reprehende de palabra el padre, o madre, o el señor. 
Tlaxamania, tlapuztequi, tlaatoyauia, tlatepetciuia, yn ·eztli, yn choquiliztli ynic teixa­

rnia, ynia teitonia, yn tenan, yn teta, yn tlacatl, yn tlatoani, in tetic cecee yn ixillan, yn 
itozcatlan, ualhuetzi, ualhqui~a. 

Tomo consejo con alguno. 
Yn teix, yn teyollo, nonan, nota nicchiua; yn tee~o, yn tetlapallo uelh nicneQotia, nicno­

tlapalotia, nianochamolotia, nicnotapallwayotia. 3 

1 En el manuscrito MN hay aquí una apostilla que dice: «para esclauo. » 
2 Lo que eslá desde teixmullan, se ha tomado del manuscrito 1\IN. 
3 Estos dos últimos vocablos están en el manuscrito MN. 
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No quiero padre ni madre, sino a mi plazer tomar la man~eba que me pareciere. 
Aninayoa, anitayoa, q,an can utlamaxalli, nextepe~talli nicnotatia, nicnonantia, yn ani­

quittaznequi yn ixtli, yn xayacatl, yn itzcalli, yn yollotli.1 

Soberuio que no tiene a nadie en lo que huella, y el es tenido en menos. 
Teixco, teicpac nemi, tetlanipctchoa, tetlaniicr;a, tepan moquetza, tepan motlalia, q,an 

petlatitlan, icpalhtitlan teaq~tia, tepopoloani.2 illOJnauiqollani, miixtílilani, yn aqan aca 
ypan momati, in atle ipan itztinemi, r;an Leqo icpac quiqui:ctia in itleyo, in inwuiqo yqan 
cuecuenociulttinemi, r;an quixopeua in tepetl, in teicpalh, maciui in atlei ypan itto. 

Reboluer questiones por donde se maten unos a otros, o se destruygan. 
Tetqalan, tenepantla in ninemi, in teuhtli, in tlaqulli, in nextli nicnomolonalhtitinemi 

inic nicteixpiquillttia in cucuc, in chichic, inic nicteititinemi, nictequallditinemi in uctli, in 
nanacatl, inic aornpct nitetlacldathtia, niteietcitia, nitctentia, nitematia, inic ninepanqualo, 
inic ninecoctene, inic ninecoqui.~1e, inic nínenepilJ¿nuttvalhtic, inic nitetlocnequal!dia, inic ni­
maquizcoatl, nicltiquimolin 3 nimocMuhtinemi, inic eitli J/Ollotli nicteilitínend, nictequalMi­
tinend, inic nítequaiuíntitinemi. 

Destruye el señor, o gouernador la rcpublica, gouernando mal, o ensoberueciendose 
con el señorío . 

.Tlar;onezw, ttaacomana, teuhtli quiqzwtza in aompa teixtia tetlachialhtia in tlatoani, c;an 
tlaxixinia, r,an tlamoyana, tlaxwmania, tlapuztequi, c;an tlaatoyauia, tlatepexiuia, c;an teuic­
anaquia, teqoquiaquia, r;an tlatcO.'copeua, tlacecemana, qan rnotatlar;a, monantlaqa, c;an ixto­
maua ycica inic quiuica ·in yauh, in ytepeult, gan ic quipinctztlitia, cauilhqui.vtia in petlatl, 
in icpalli, yqan i.vco icpac quirnana, quipo¡nta in yteucyo, yn ~Jillo, ynic qacatla qztaultt.la 
tecalaquia.4 

Bsclauo • 
.Tepuzr;o, mecapallo, tlallo, f)lUjuitl, teyo, quatthyo, aztayo, mecaxieolo, a..-cixpan, cuitla­

pan, ycayan in nemian. 

Perezoso, ocioso, mal criado, dosuergon~ado, que no quiere trabajar . 
.Tlalltrnauilhtia, tapalhcarnauilhtict, tlar;ollwloloa, mor;oqztiauilhtia, motlalauilhtia, r;an 

ic quiquiz, r;an ia;totonwuatinend, atlaiznequi, ayelleaíznequi, ic,vimiqui, mamiqui, tetech 
tlaquauhtlamati, techan catqui yn ycuchca, yn yneuhca. 5 

La doctrina santa que sale del cora~on ha de ser tenida en mucho y no menospre­
ciada. 

Yn toptli, in petlacalli amo ytech axiuani, amo tzitzquiloni, amo analoni, amo tla­
caa'ttilli, yehica in teyollotlan in meya, in qui9a in qualli ueueyutl atlatlar;aloni. 

Pusose en el peligro y como loco o desesperado se dio a sus contrarios, o metiosc do 
no salio como la mariposa en el fuego. 

l Var. «yn ixtli yollotli, yn xayacatl, yn itzcalli. )) (l\IN.) 
2 Falta este vocablo en el manuscnto BN. 
3 Var. «nichiconwlin. » (BN.) 
li, Desde ynic {:ctcatla se ha tomado del manuscrito :MN. 
o Todo Jo que está desde tetech, se ha tomado del manuscrito ~IN. 
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Onwtlepapalocltiuh, aquitlaqotlac in yelkchiquiuh, in ytzonteco?l, ir¿ ai.vco icpac tlackia:, 
qctn teca onwuitec, omotzotzon, e,an yliuiz in ualh actiuet.z, in. oncan mopipitztica in tetl, in 
yuh chauapapalutl ye,an yliztiz tleco calactiuetzi. 

Persona valiente o esforqada. 
Uquü:htl?:, tiacau!t, i:ctleyo, úcmauie,o, ÍH ü:.vicuztic, in tencuztic, ue;lf mi.ztli. uey cuetlac!t­

tli ypan qniztoc, yuey quav,htli, uey ocelHtl mopopoyatt.llticac.1 

Anda hecho vellaco siguiendo el camino de los animales, desatinado sin sentido. 
Ye mitonia, y e momociuia, y e mama na, ay amo yquie,ayan in quie,a, ayamo ycalaquian 

in calaqui, ayamo youi in quitoca, r:,an quitoca in mae,atl, in tochtli in you1., yqan e,acayo­
toc,poliultloc,2 in atlacaneci, ~an yliuiz yauJ¿, r;an tochyauh, r;an mar;ayauh, yr;an .'Colopiti­
nemz', e,an yliuiz nemi, mapoliui, ictiJ'ipoliui, anenqui atlacatl, mnonanacaui, omotlapaui, 
omochocholi'i, omoquaquaulzti in pilhtontli, im'c oquittac in tochotli, 1:n ·maqaotli, r;an .xoquech-. 
panti ia:tlatr;itd, nacaztlatr;iui. 

Riñole o corrigole de palabra. 
Ytzonic, yquaic, yquayolZc nicquetza; y.vqua, ytlanqua ic nicnenemitia, inic nictoctia in 

tetL, in. quauúl, in y.1~opült, in ymolic, !112 itetepon 3 ic nicquequetzte1ta. 

Parlel'o, chismoso de mala lengua. 
TenquappulA, tentlapalhtic, tetenquauhti, tcnquauhxolutl, tenchicotic, yollochicot-ic, uel 

aompa ixtíloc, tentiloc, nacaztiloc, xayacatiloc ynic cah, ynic nemi, yliuiz tlatlaquaqua, 
tlacatlatolh mocuitlauia, yliuiz tlatlatoa.4 

Esta limpio y aparejado para Dios el coragon del buen christiano. 
Tlamauizmamani, tlacecelhtia, tlaxoparnamani yn y.xuclzicalitic yn Dios, tlaldonati­

mani," tla.xochinahmani, tlalhuyr;olhmamami, tlapaccamani, tla,yoczt;vcamani. 

Encubro agora tu delito, pero si no te enmiendas, a la otra vez lo pagaras todo. 
jvfotr;,ontlan, moquatlan nicpaclwa yn tiq,atl, yn yuitl, nimitzpantia, nimitzteteulítia, & r;an 

oc nican petlatitlan, icpalhtitlan nimitzaquia, tlallitic, quauitic niniitzquixtia, r;an oc niníitz­
cama yneualhtia in quauitzatl, in chichicatl. Auh in occeppa aulutl nimitztlaquallztiz inic 
ticyecoz in uitzatl, in chidicatl. 

Hazense los mayol'es a una por casamientos, o en otra·manera. 
_¡}focetília in nayutl, in tayutl, inic oncan in totomoliuiz, in xotlaz, in cuel!..oniz in pillutl, 

in teucyutl, inic ocetia yn eztli yollotli. 

Casase aquel, o pide, o toma muger. 

1 Los cinco últimos vocablos están en el manuscrito MN. 
2 Es la palabra se ha sacado del manuscrito MN. 
3 Están estos dos vocablos en el manuscrito MN. ~ 
4 Las variantes nacaztiloc, ynic nemi é yliuiz tlatlatoa, figuran en el manuscrito MN, donde la prjmera 

está escrita a si: « naztiloc. >> · 

5 El final de este párrafo se ha tomado del manuscrito MN. 
6 Var. «llfotrontlan, moquatlan nimitzp.achoa, fan oc 1zican,» etc. (BN.) 
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Qttinamicl'ia 'Ín toptli, in petlacalli, in cuzcatl, in quetzalli in imaquechtlan, in ytozca­
tlan in conmolhpia, ynic 1 quitzaqua iu contitl, in caxitl. 

Doi muger a alguno para que assienten y biuan en honra. 
Tepan nicqoa iu cueitl, in uipilli; auh tepan nicteca in tr;,otr;,opaztli, in malacatl,2 in te­

r.;acatl; ternac noconpiloa in ichcatl, in malacatl, inic onoz in petlatl, in ícpalli. 

El que nace de esclauo, o el bastardo. 
Contitlan, metlatitlan, texatitlan, tlemaic, xiquipilhco in otlacat in tepuztli, in _meca­

palli, in cacaxtli, in uictli in tlatzaqua, in tlanamiqui, a,'Vixtli cuitlatl quinamiqui.3 

Ponese señor Je nueuo. 
Moyollotia 4 in petlatl, in icpall-i in alhtepetl, motr;ontecontia, ,'/Jotla, cueponi yn atl, yn 

tepetl. 

l~l pecador suzio y obstinado es como el puerco con el lodo. 
Tlru;ulli, teuhtli quimauilhtia, ne.1;tepeualli quinwtlalilia, quimocuitlauia in r.;uquitl, in 

tapalltcatl inic mor;oquipuloa, inic motapal!wmeloa, Ílt yuh coyametl ?nocuitlane.rcpuloa. 

Persona doblada, que no habla a derechas. 
flan q'ltiquauhtzalanaquia, gan quiquauliquixtia in ytlatolh, qan aompa zn quiytalhti­

teua, qan auic campa nwtentia/' aompa tlatlatoa, r;,an quiquaulmeloa. 

Miro a alguno de mal ojo. 
Yvtlapalhic nacc'"_zic niteitta,6 ni.'Vcuelhcopauic nitztiuh, niteixnacaznecuilitztiuh. 

Rije el hijo del señor defunlo. 
Oitzmolin, omonelhuayoti in ytlaquillo in puchutl, in aueuetl, omotlanti, omozteti, y e te­

quancah, '!JB ?nattÍzcah, '!JC motleyotÍtÍcah, mihiyotÍtÍcaiL7 

Es humillado y pr1uado del señorío con, que se ensoberuecia. 
Otempixauilíloc, otlantepeualoc in itzten, oputztequililoc in ycoatlan inic aocmo tequaz, 

oauililoc in petlatl, in icpalli, inic aocmo mauiztililoz, ynohma 8 ornixquapeuh, omoteput~al­
auh, yt~ontlan, yquatlan oquiz yn totecuyo, i,'VCO Ícpac Onenque. 

Rije bien el señor que puebla bien, honra y adorna su pueblo. . 
Tlaatilia, tlatepetilia, tlauecapanília, tlapantlar.;a, tlateyotia, tlamauiztitia in yauh, in 

ytepeuh. 

1 Este final se tomó llel manuscrito MN. 
2 Estos dos vocablos están en el manuscrito MN. 
3 Las tres últimas palabras se han tomado del manuscrito MN, en el que hay tnmbien esta apostilla 

que corresponde al principio del párrafo:.« siendo ambos esclauos. » 
4 Está escrito moyollotica en el manuscrito MN.-A este mismo ejemplar corresponde el final del pár-

rafo, desde el voc::~blo motr;ont¡contia. 
5 Lo que sigue, hasta concluir el párrafo, se ha sacado del manuscrito MN. 
6 Var. <<yxllapalhnaectzic niteitta.» (:MN.) 
7 Todo lo que está desde y e tequancah, figura en el manuscrito MN. 
8 Este final está tomado del manuscrito MN. · 

--
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Destruye el señor, o gouemador el pueblo. 
Ter;oquimotla, tequaquatachneloa, tetlatr;icuinia, tlar;otoa, tlacatr;.azta, ontlachayaua ú~ 

petlapa, in icpalhpa ic quicatr;aua, inic qzti~~oloa in alhtepetl, im:c quitolotla, inic quiteyo­
tia, iuic qui:dlar;a, quitentlar;a. 1 

Hiño al inocente por conegir, o afrentar nl culpado presente. 
Tetech nitlacaleua, tetech 11itlauleuitia, tetech nitlachatorr, nite,<:alatepoa. AuJ~ tetech nic­

tlatr;oa in te.ú:c, in tecuút. 

En mi mano esta set· bueno, o see malo. 
r;an nomac cah in ni.T, in noyollo inic nÍiw?tatr;az, anor;o in·ic ninocueponál!ttiz, ynic 2 

nino.?:otlaltiz, ninocueponallttiz, ynic n'iceliz, nitzmoliniz. 

Tengo paciencia en lo adueeso y en las reprehensiones. 
iVitlayolloteztÍa, r;an nicpetlacal!ttema, r;an nictopte1na in tetl, in quauitl, in r;acaqualli, 

r;an nicchalhc!tiuhmati, nicteu.riuhnwti, in que.r~quich nopan yauh, in nopan quir;a, in ompa 
itztiuh, in aompa, etc. id est 3 r;an nictlru;omati, nicpaccay!tiyouia. 

Doi pena y trabajo y mal exemplo a todos. 
Niteyollupti.vtia, niteichiloa, niteLela.r'Ítia, teitic nictepeua, nicaqnia in tle;euchtli, in tle­

quattitl inic Hiteelatia, inic nitepatzmictia, 1:nic niteyolhtoneua, ynic 1 nitemociuya, ynic nite­
tequípac/wa, níteyolcocoa. 

La yglesia de Dios es reuerenciada, donde esta todo el bien, y se oye la consolacion 
del anima. 

Tlaalaua, tlapetzcaui, tlcucolaua in ychantzinco in Dio8, in oncan cenquiztoc, tepeuhtoc, 
ceceliuhtoc in ixquich in qualli, ú~ teyollo qui?nati, in teyollo ca.viti, in choqui.zr,o, in tlau­
cullo in amo tequauhquixti, tequauhtlamachti, yq,an ompa quicui 5 in pa.quiliztli, in cemelli, 
yn 6 teyollali, yn tecuilhtono. 

Renzilloso, enojoso, desabrido en sus pa1abeas. 
Cencct por,oni, pltp~u;oca, tenecati, mamar,oa, tlatlatelicqa, motititza, tenquauhxolutl, te­

tenquauhti, quelellaxílhti; qnauhtlatolti, in aic yamanqui in ytlatolh, c,an yuhqui in tetl te­

tech quipaclwa. 

Ladron que todo lo apaña y roba. 
J1atlaueliloc, macueciuhqui, nutcuecuenotl, ?nayciuhqui, yliuiz tlacuicuitiuetzi. Y1~ 7 amo 

matlacatl yn Mcica ixtotmnmta yollopatlachtic. 

Riñen o matanse, o muerdense como perros. 

1 El último vocablo está en el manuscrito l\E~. 
2 Lo que sigue está en el manuscrito MN. 
3 ldem. 
4 Jdem. 
ti Está escrito cuiua en e! manuscrito MN. 
6 El final se ha tomado del manuscrito MN. 
7 ·Idem. 
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J.l1ananalhu;atoque, nwqacu¡wttinerníh, motlancttiü¡alhtoque/ rneelht~intoque, mooxtlapat~ 
itztoque. 

El señot•, o gouernador, o persona temida o reuerenciada. 
Jliauiztitoc in petlatl, in icpalli, in oncrm nezlinirctoc in t~oaztli, in. tlatcapuchtli, in co­

loyotoc, in tocayotoc, tc;itqicazr¡otoc. 2 

Forma o ymagina mentiras. 
Qan quiyoyoco:¡a in. tlatolli., qan r¡uidciquí, ~an iztlactli, tenqualactli, tlaelli quimauillt­

tia, quimotequitia. 

¡:i}spantosa cosa, temerosa o marauillosa acaecio. 
Teqnaceceputz, tecuecuecltcauh, teif;aui, temwnaÚ/t.t1:, tequaceceno, in tepan omochiuh tla­

yoalli, .vomolli, calhtechtli, tlaru¡,ualli in otetoctiloc .=: 

Acusar o dar quexa ele otro, o afrent.arle delante de alguno. 
NontemaJ¡aui Íl~ tlexoquau/¿co, in tlecornrdhco, in tlenwic, in tlecoa.zco iníc nitetlecoma­

yauí, inic nitetlecotlaqa, inic niteú:pauia, nitetlatoleuia, inic nitecuitlacltiuía, inic teixpa1~ 
nitemaxtlatomia, niteayatomia, nitenw.mnya,4 nitetzinpetlw.t.a, niteyaualoa, teícatlan, tete­
putztlan niquíxtia yn tlatolU. 

Auisal' que no sean presos, que nó pequen, o hierren. 
Nitepantia, niteteuhtia, niteitictia, n-itetlauyotia, nitenemachtia, n-ite"vaua, nitetecuilhuaz­

kuia, ,inic acar¡ temac uet.ziu.az, temac aquinaz, anoqo inic mno tlatlacoloz. 

A maL' a álguno cauallero. 
Nitequetza ytzumpanco in tlecuilixquac, in tlapco, in 1natlac, in tematacac, inic nicle­

maca in chimalli, in tlacuhtli, in teacoquiqaya, in tepauetqia. 

Agora oigo mi ventura o desuentura. 
Yn axcan niccaqui in nacoquiqaya, in notemoztia, in notlan yuetqia, anoqo in.ic nino­

tlilhuiz, ínic ninotlapalhuiz, auJt inic nimocoloz, 'tnic nilnocacauaz, auh inic nimoter;auiz, 
inic nírnopotoniz. 

Somos sujetos y seruimos a los que nos conquistaron poe fuer<¿a de armas, o nos di-
mos, etc. · , 

Amo tixicyoque, aticJdcoyoque ca ta.vcauiloque, topan maní in cltimalli. Auh topan onoc 
in rnítl, in quauitl. Ault totlan uetztoc Í'J! tlauiztli, in chamoleuatl, y"viueuatl, in teocuítla­
panitl. 

Seruir de paje dando agua a manos. 
Niteixamia, nitemapaca, nitecamapaca, nitematequia, nitenechichiualhpopoa, nitenechi­

chiualhtia, nitepepec/¿tia, nitetlaqualhteteca. 

t Var. « ••••• moquaquatitoque, mollatlam:uitfalhuitoque,) etc. (MN.) 
2 Este último '\IOeablo está en el manuscrito M:N. 
3 Va~r. (( tlanaualli vel tlanauall in tetoctiloe ouy etic tepan oquiz. » (JUN.) 
4 Lo que sigue, basta el fin del párrafo, esta en. el manuscrito MN. 

• 
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Seruir de 1110QO, de labrador. 
Nitititlanti inic niquaqucwitiuh, inic nelemiquiz, inic nitlaiz, inic nitoeaz, inic nitla:mt­

cltimanillttiz, ínic nitlatotonitiz, in tlalhtica, in quauldica, Í?& rnillttica, in tetica, nitequiti, 
nitlacoti, nitlatequipanoa.1 

' 

Ensoberuecerse, o tener fantasia con el fauor o amparo de otro. 
Teteclt tlanaui, tetecl¿ atlamati, teteclt cuecueu,oti, teteeh 1nopoa, teca moquauitequi, tetech 

tlananaui. 

Hazer a otro vellaco, o dar mal consejo . 
.~.llixitl, tlapatl, coaa:ttxuhqui, nanacatl nicteittitinemi, nictequalhtitinemi, iztlactli, ten­

qualactli, teitcco teicpac nicquixtitinemi, nictetololhtin, inic aniteuellamachtitinemi, inic ni­
tecuecuenotilia, ynic nitequayuintia, ic nite,rocomictia, inic niteitccuepa, niteclticotlachialh­
tia, nitechicotlacaquitia. 

Dios señor y criador y gouernadot· de todo, que ensal<}a y humilla. 
Tloque nauaque, tlalticpacque, in teutlale, in atlaua, Í1l tepeua, in tepexiua, in tlacM­

uale, in teyocuyani, tepiquini, in tecueponallttini, in tlatzmolinalhtíani, in temamaliní, in 
tepitzani, in te.r.ucltiycuiloani, in tepantlaqani, in tetlalanaquiani, in tetotomolillttia, in te~ 
tlatqinilhtia, in temaxeloa, in ternayaualoa, in tetlalia, in ter¿aloa ypalknemoaloní. 

Partiose dexando de sí memoria por las buenas obras o haz:1.ñas que hizo y buen 
exemplo. 

Micuilotiuh, mopopoyauhtiu/¿, 1notlilhuitiuh, motlapalotitiuh, mitauhcayotitiuh, moa:u­
chiyotitiuh, mone.zcayotitiuh, motamachiuhtúdt; quicaulttiuh yn yrwcauhcayo, yn yteyo, yn 
ytoca, motimalotittk, teteclt quicauhtiuh in tlilli, in tlapalli, in cltalhchiuitl, in teu::eiuitl inic 
omoteyotita. 

Por ventura soi parlero? no soi secretario? An me de abrir para me sacar el secreto? 
Cuix nixilutl? cuix nimiauatl, niqacametl? cui::e nitqayanaloz inic niqui::etililoz? cuix 

yuhqui initoptli nipetlacalli? Cuix nitlapiloz inic nanililoz in challwhiuitl, in teuxiuitl? 
Cuix nocíuhqui in tetl, in quauitl? Cuix nixeloloz, nitlapanaloz inic notzcalhco, noyollo­
tlan tlachialoz? 

No quiero poner discordia donde ay paz. 
Aqo malli, acoallantli, atlauetli ypan niaznequi, yehica tlamamani yn tlilhca::eitl, in 

tlapallwa.vitl, macana nitlamimilo, nitlaxopeuaz, nitlacuitlacpeuh, noqo tlacacah in cka­
muliuitl, in piliuítl inic amo nítlamoloniz, nitlaneloz, ynic amf nitlatlauelkcuitiz, nitequa­
lancuitiz. 

Ya viene el castigo de Dios entresacando, por esso todos se enmienden. 
Ye nican uitz yrp ytemux, yn yeecauk, in yauauh, yn ycoLou,k, yn yt~itqicaz, yn yteuh, 

yn yquauh. Au}¿ ye nican onotiuitz yn ycoauk, in ytequan in tloque in nauaque, in texelo­
tiuitz, tepepentiuitz; ma ic celia, ma yc xotlalo. 

! En el manuscrito BN terminan aquí las metáforas, habiendo quedado en blanco algunas páginas que 
siguen. Todo lo demás, hasta el fln del capítulo, se ha tomado del manuscrito MN. · 
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Ando triste, angustiado, y fatigado. 
Notololh, nomalhcuch nicchiuhtinemi, nochoquiz, nixayo nicmatentinemi, noztetzin, noma­

tzin nictlanquatinemi, in tetloc, in_tenauac riicnocuzcatitinemi, in nomatzin ic ninomalhcoclw­
tinemi, yn notlilh, yn notlapalh ic ninomatilotinemi. Auh in notlalh, in noqoquiuh ic ninopo­
lotinemi. Auh in nelelh, notlauculh, ic nimilacatqotinemi, ic ninotlalitinemi, nelelacitinemi. 

Detener a alguno con palabras fingidas para que sea preso, o le suceda algun mal. 
Nictlaniteca, nictlanipaclwa in notequaya, noteya, in noztlac, in notenqualac, inic niteual­

ana nitetlamachana, inic niteoztoaquia nictenamictia in tepexitl, in atlauhtli, inic nicpa­
chiuia ic nicneyanilia in culutl, in tocatl, in tr;itqicaztli, in axo:r:ouilli, in atoyatl, yectla­
tolhtica, tqopelica, aauializtlamachializtica inic nitequetqa, inic nitetlalia, niteyeccateca, 
nitenaualhtqecoa. 

Queb:o el mercader, o cayo alguna persona de la honra o estado en que estaua. 
Omoxictlaz, omixtlaz, omotlantlaz, ocuetlauh in quauitl, in xuchitl ocequaloc, in a:iuitl 

oquetozuac, ocototguac, ocllichinauh, on'ellmayotlatlac, omonelhuayocoto, omomauizpolo, omo­
calanquixti, omotlacollaz, yneoyan omitlaco, omocnopilMili. 

El malo biue vida de bruto animal. 
Axi:r:pan, cuitlapan, tlaqolhpan yclwn, ynemiyan yn tlatgiuhqui in teuhtica, in nextica 

in rnapantinemi, in ?noquimilotinemi, inic atlacanemi, tlatqulli, teuhctli ic monelotinemi. 

Es cobarde, medroso o temeroso. 
Tqinquizcatlayecoa, mauhcatlayecoa, amo teuic mixtlapaloa, mauhcatlacatl ateuic mix­

eecoa yuhqui in tetl quauitl in pupucatoc, in cMchinauhtoc, amo tlapaloa, aontlaecoa, mix­
telhquetqa. 

PersonR honrada o señor que tiene vasallos o gente, etc. 
Momatia, mocxitia, moquauhtia, mocélotia, mocuetüi, mouipilhtia, mayatia, momaxtla­

tia, motlapiuia, motzonLvualhtia, yn tlacatl momauiqotia, motleyotia, moteyotia, mixtia, mo­
nacaztia. 

Enriquecerme o acrecentar hazienda. 
Ninotlatepeualhtia, ninotlanenectia, niniculhtia, ninotlatoxauilhtia; ninotlateunemitia, 

ninotleuauania, ninotlexelhuya, ninotlanechicalhuia, ninotetqontia, ninotlapepechia, nino­
nelhuayotia. · 

Erro el pecador, o cayo en el lazo el que no anda a derechas. 
Oquimonamicti in tetl, in quauitl, in tqoaztli, in tlaxapuchtli, in culutl, in tgitqicaztli, 

in rnoneuianaquito, in canarnatlac, in tochmatlac, in maqamatlac yn oncan otetgauhtic, yn 
otlauelhtic, yn aompa itztiuh, yneuyan omotleuauani. 

Soi templado en el corregir o castigar. 
Ninomailochtia, ninomatlacaualhtia, ninomayeyeculhtia, yn yamancatlacatl, in yocux­

catlacatl ynic nitetoctia in tetl, in quauitl, in culutl, in tgitqicaztli, in tle:cuchtli, in tlemia­
uatl can ninomacaxaua. 

Soi rezio en corregir o castigar. 

1 
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Ninomatlepalhtilia, ninornachicaua, ninoquauhtilia, in nino?natgomocoa, inic ninorna~ 
cencauct, ynic nicteytia in cMchicatl, in toneuizatl, inic nictetequilia in tnecatl, ynic nitetie 
.tachiqwmt,ia, ynic nitei.ztlacmina, ynic nictequalhtia in cncuc, in teupuhqui. 

Aueisme, señor, hecho merced'es como a vuestro hijo. 
Otlaqotic, otlacauhqui, otlaucuxqui, omotlapalo in mittzin, in moyollotzin, in rnotlacne­

lilh, in monetlapalolh., in rnilacatq,iulwa, in mapanca, inic tinechilacatgoa, inic tinec/wpana 
yn nocxi, in nomac in titlacMa, in nimelhtctpaclt, in nimochicldcauh, yn nimeqo, yn nimo­
tlapalo. 

Es generoso y de lindo y excelente cora<_;on. 
Chalhchiuhtic, teztxiuhtic, tlapitgalhtic, tlamamalhtic, tlacenqui.xtilhtic, yn ycuzcayollo, 

yn ychathchiuhyollo, in yquetq,alhyollo, tlachictic, tlapetlaualldic, tlacencaualhtic. 

Maluado, suzio, peruerso que no toma consejo. 
iliicoloa, nwtliloa, rnocatgatca, m.oxolopicuit·ia, moqoquineloa, motlalhneloa, aompa miix~ 

tia, aompa monacaztia, gan aom:pa motentia, in ayellacaqui, yn aompa tlacaqui, yn aompa 
tlacqa, yn aompa quiqa, yn aornpa eheua, yn aoncan cah yn yx yn yollo. 

Prometio nos Dios la gracia, si le obedecemos. 
Otecknetolhti, otechnemacti in Dios in ilhuicac netlamachtili, yntla uelh titoptizque tipetla­

calhtizque, yntla ticchalhchhdttilizque, ticteztxiuhtilizque, ticcuzcatiliz que, ticquetqalhtili:ique. 

Da Dios hambre o enfermedad. 
Xinhcoatl, mamallmaztli tepan qnimotlaxilia, tepan quimocl~iuilia yn Dios. 

Rico, o persona que tiene lo necessario. 
Totonia, yamania, yuiyoua, mocuitlapilldia, mamatlapalhtia, celia itzmolini in ailitl, 

in a?texutl toto'moliui, mimiliui, in xuchitl xotla, cueponi, inic tlacelia, inic tla:copiaua, mo-
rnatia, moyaualoa in iuhqui in pnchutl, in aueuetl. ·"' 

Hazer pesquisa el juez, o ynquerir la vida de otro. 
Tlatataca, tlacnicui, tlacxitoca, tlatlanitlayeloa, tlauauana, tlaxe:celoa, tetlacuicuilia, 

teucuillana, teztcuilhquitctia, tetlaanilia, tetlatlachpanilia. 

Vino a poner nueua doctrina, o vino a fundar de nueuo. 
Mitctli,pnctli, ayauitl quimolonalhtico, queuatiquetqaco, quimanaqo, octacatl, machiyutl, 

xiyutl, qnatr;ontli in oquitemaco, in oqnitetlalilico, inic nequatr;omaloz, nexiyotiloz, oqnitla­
lico in tlaleualli, yn tenchnlli. 

Loar, honrar, o ensalgar mucho a otro. 
Nitechamaua, niteuecapanoa, nitetlalhuia, nitecueponalhtia, nitexuchiyutia, niteizcalo­

quetr;a, nitemayaualoa, nitepantlaqa, nitepauetr;olhtia, nitemauir;otia, nitetimaloa. 

Leuantole el señor y sublimole no siendo nada. 
Tenhtitlari, tlar;ulhtitlan, axixpan, tlaelhpan oncan oquimopepenili, oqnimopantlaxili, 

oquimopauechili, oqnimacoquixtilia in Dios, anogo in tlatoani atleypan qui9aya, r;auhquauh-
tia, ocelutia. · 



Valentía, grandeza, o hazaña. 
Quauhyutl, oceluyutl, tiacauhyutl. 

Satisfecho estoi. 
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Omacic, opachiuh, omotlali in noyollo. 

Quien soi yo, para que Dios me hiziese tantas mercedes? 
Ac nehuatl, a e ninomati, cuix nolhuilh? Cui,'V nonauatilh? Cui,'IJ nomaceualh, inic oneclt­

moantchiyotili, nechcueponalhtili in teutl, in tlatoani, ynic onechmotlapalotili, ynic nimacoc 
yn cltamauac timaliuhqui, yn totonqui yamanqui. 

No te tengo en poco, sino en mucho. 
Ac nimitznomachitia, tleypan nimitznottilia iniquauldli, yn nocelutl, cuix titlacauili, 

cui.:v iuhqtti yn titlílli, in·titlapalli? Cu,i.:v nimitzptpuloz? Cui.'C noc;o yuhqui yn tcuchitl, in 
rciuitl? Oaia: nimitzhuatgaz? ctd.:v nimitzmac1tetlaniliz? ca qan tichalhchiuitl, titett.:viuitl 
ypan nimitznomachit,ia. 

No me ygualo ni comparo a nadie, sino que me tengo por menor. 
Amo teuan núwtzi, acan teuan onipouJ¿, aninomimiloa, aninocueponalldia, animocauan­

tilia, animoquetgalhtototilia, animoteuquecholhtilia, anirnotginitzcantilia, animopoclwtilia, 
animaueuetitia, animacelelldia, anirnoa:opiaualhtia, qan nimotlilhtilia, q,an nimotlapalhtilia. 

' 

Bmborrachose, o salio de seso. 
Ytech oquiz in uctli, in nanacatl, in mi.:vitl, in tlapatl, in coa.:vo.:vohqui inic oyuintic, inic 

o.:vocomic. 

Aprouechome la medicina, o la cura que se me hizo. 
Onotechqtdz, onechnalhqui.:vti in patli, onechyarnanilhti, onechuellarnach~i. 

Quejarse primero el culpado imputandolo al agrauiado. 
Teixpan momanteua, moquet.zteua, inic tetlaa:iliteua in yayac;,ulh, in imaxtlaq,ulh, iniq 

atle ytec/¿ tlamiloz in tlilhtic, in catq,auac, rnattoitiuh, motlapecMtiuh, moyecnequitiuh, rno­
petztilitiulz. 

Tener alguno pobreza o hambre. 
X ulutl mapantoc, chayauhtoc techan, xiuhcoatl, mamalhuaztli tepan quiqa, tete eh rno­

tlalia, tepan mochiua. AuJ¿ tepan moquetqa in mi.1:panitl, in tlemiauatl, itztic cecee quiztoc, 
icnoyutl quiztoc. 

Mira que no peques con alguna porque no seas culpado. 
J.llacana tecue, teuipilh tepan tican; macana tepan tirnaqouhti; macana tepan tiuetzti, 

inic amo titoctiloz in tetl, in quauitl; macana ytla motechtla; macana tepan ticholo; macana 
ytla ticmonamicti. 

Hallome bien con alguno. 
Tetech ninornati, nimaxaliuí, tetechcopa nixeliui, nitlachia, ninimati, nixtlarnati. 

Sobervia muger, o renzillosa, o cruel. 

1""/ r 
¡ 
) 



-125-

Ghauantini, chaputetini, chauazque in iuh totolin chauati tequatti:ripeua, tequacocoy()-­
nia, tequat~at~amulaana, tequatqot~opiloa, tei.xco patlani, chauazquini. 

Hombre que no tiene en nada el seruicio, o beneficio de la. muger. 
Ateciuamatini in oquichtli, aquiciuamati, yn yci~¿aul¿ atle compoua. 

Muger que no tiene en nada el seruicio, o beneficio del marido. 
Ateoquiekittani in eiuatl.-Y quitada la a del principio guerra dezir: muger agra­

decida, etc. 

Yn tlacatl nelli nica, vel auiztli. Usan en platica algunas vezes, pero no quiere 
dezir nada. 

Tambien otras vezes dizen: nene, como dubdando en la platica. 

Ab eterno sabe Dios y tiene determinado lo que ha de ser de cada uno,; y lo que le 
ha de dar. 

Genea yeuecauh yelwatzin yuey malhcoche, yuey teputze ceceyaca uellt qui­
moyeecalhui, quimotamacMuUi, oquimoyoculhuili, yoan oquimocemilalhut' yn yh• 
caya yn ynenca, yoan yn ixquich yn ilhuilk,yn ymaceualh yceceyaca oye..t, yoan 
in quenami yez yn iquiqaya, yn ycalaquí'ya, yn ynemia, yn ytlacqaya, anoqo yn 
ypeuhca, yn ytqonq?,-tizca. 

I. 

Fue hecha esta arte en Sant Andres conuento de S. Ft·ancisco en Ueytla.lhpa, 
a gloria de N. S. I. C., año de su nacimiento de HS47. 

--------~~~--------
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